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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

E
l mercado de trabajo sigue ca-
racterizado por un desajuste 
entre la oferta y la demanda 
que está complicando a las 

empresas en sectores claves para la 
economía española como los servicios. 
El pasado año los negocios no encon-
traron trabajadores para cubrir 139.314 
puestos de trabajo pese a que España 
es el país con más paro de Europa, con 
casi tres millones de desempleados.   

La economía sigue creando empleo 
a buen ritmo pero no logra dar res-
puesta a un problema que se replica 
año tras año con más o menos inten-
sidad. ¿Los motivos? En algunos ca-
sos la causa es la falta de cualificación; 
en otros, el envejecimiento de la po-
blación y, por lo tanto, de las planti-
llas, también la despoblación en de-
terminados territorios y el escaso atrac-
tivo de las ocupaciones, bien por sus 
salarios, por sus interminables jorna-
das o por la escasa flexibilidad. Un cú-

mulo de respuestas para un problema 
enquistado, pese a que la cifra de va-
cantes es la más baja en una década. 
Las regiones con mayores dificultades 
para encontrar trabajadores fueron la 
Comunidad de Madrid, Cataluña y An-
dalucía. Las que menos, Cantabria, La 
Rioja y Extremadura. 

A las puertas de una Semana San-
ta de récord, pese a que las tarifas ho-
teleras siguen al alza, los billetes de 
avión se han encarecido y el poder ad-
quisitivo de los españoles se ha redu-
cido por la inflación, las empresas si-

guen teniendo problemas para encon-
trar mano de obra en el sector servi-
cios.  Los datos sobre vacantes que pro-
porciona la encuesta de costes labo-
rales que elabora el INE reflejan que 
fue el sector terciario el que concen-
tró casi el 90% de los empleos que no 
pudieron cubrir las empresas a fina-
les del pasado año.   

Son habituales los carteles a las 
puertas de los locales de hostelería en 
los que se ofrece un empleo, pese a que 
los sueldos se están actualizando cada 
año. Pese a ello, nos encontramos ante 

el sector económico peor pagado, con 
1.335 euros brutos al mes por trabaja-
dor, según el INE. Los mejor pagados 
de media en 2023 fueron el energéti-
co (5.303,2 euros al mes); el financie-
ro (4.287,9) y el de información y co-
municaciones (3.372,7), según los re-
sultados de Estadística.  

A finales del pasado año Cepyme 
hizo público un estudio en el que ex-
plicaba que oficialmente existía una 
brecha de más de 150.000 puestos sin 
cubrir, pero avisaba también de que la 
cifra es «notablemente superior, debi-
do a la complejidad de poder medir di-
cha problemática entre las pymes». 
Así lo explica la organización que di-
rige Gerardo Cuerva en el informe «El 
reto de las vacantes en España», en el 
que se mostraba cómo este desequili-
brio entre oferta y demanda afectaba  
a todos los sectores.  

Más complejo en las pymes 
Según el INE, son las pymes las que 
más problemas tienen para encon-
trar el trabajador que buscan. De to-
tal de vacantes sin cubrir a final de 
2023, casi 48.000 fueron en empresas 
de menos de 50 trabajadores. Las que 
tienen entre 50 y 199 trabajadores no 
encontraron respuesta a 44.306 pues-
tos que buscaban y el resto hasta las 
139.314 citadas, se produjeron en com-
pañías con plantillas superiores a los 
200 trabajadores.   

Las empresas recuerdan que la 
poca disponibilidad de mano de obra 
para cubrir vacantes está producien-
do tensiones salariales, con el consi-
guiente aumento de los costes sala-
riales que ello implica, además de lle-
var a muchos negocios a 
«canibalizarse» entre sí, «quitándo-
se personal entre competidores y 
creando una inestabilidad generacio-
nal en el mercado», alertaba Cepyme 
en su informe. 

El coste laboral medio por traba-
jador y mes (que incluye las remune-
raciones y las cotizaciones sociales) 
subió un 5% en el cuarto trimestre de 
2023 en relación al mismo periodo 
del año anterior, hasta situarse en 
3.145,99 euros, su cifra más alta en un 
cuarto trimestre desde 2000. El cos-
te salarial creció un 4%, hasta 2.359,38 
euros, y los otros costes un 8,0%. Las 
cotizaciones a la Seguridad Social, 
principal componente de los otros 
costes, crecieron un 7% tras el fuerte 
alza aprobada por el Gobierno para 
poder pagar las pensiones. 

Las empresas no encuentran ca-
mareros, pero tampoco especialistas 
en tecnologías de la información, in-
genieros, soldadores y carretilleros 
para la industria. Según el último in-
forme publicado por el SEPE, las va-
cantes con mayor dificultad de cober-
tura son, principalmente, las relacio-
nadas con las tecnologías de la 
información y las comunicaciones 
(TIC), sobre todo en profesionales 
STEM –ciencia, tecnología, ingenie-
ría y matemáticas–. También existen 
problemas con los puestos de traba-
jo en energías renovables, sanidad, 
hostelería, construcción, pesca y re-
paraciones metálicas, entre otras. 

Casi 140.000 empleos no se 
cubren pese a los cerca de 
tres millones de parados

∑ Las empresas  
no encuentran 
trabajadores en  
el sector servicios,  
que registra casi  
el 90% de las vacantes
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El 88,8% de las vacantes

de este trimestre se

encontraron en el sector

servicios

El sector de la hostelería es uno de los más afectados por la falta de trabajadores  // FRANCIS SILVA 
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JO

34% 
de las vacantes que no se 
cubrieron se localizaron en 
pymes, en empresas de menos 
de 50 trabajadores. 

4% 
La escasa disponibilidad de 
mano de obra está provocan-
do tensiones salariales, según 
las empresas. En 2023, el coste 
salarial subió un 4%, apuntan 
los datos del INE.

CLAVES

Al detalle de las ocupaciones, el
SEPE recoge cerca de 50 con mayor

dificultad de cobertura, entre las

que están los operadores de maqui-

naria agrícola móvil, chapistas y

caldereros, albañiles, fontaneros,

camareros, cocineros, conductores

de camión, médicos y enfermeros.

Entre los problemas de este desa-

juste entre oferta y demanda, el in-

forme incide en la escasez de per-

sonal de cualificación media, que

se corresponde con titulaciones de

FP grado medio y superior, junto al

exceso de mano de obra de baja cua-

lificación. 

La patronal que dirige Gerardo

Cuerva urge a reflexionar sobre un

problema que afecta al tejido pro-

ductivo hasta en sus sectores más di-

námicos. Aboga por reconsiderar las

políticas activas y pasivas de empleo

y redefinir las tareas de los servicios

públicos de empleo, además de polí-

ticas específicas para la España va-

ciada y rediseñar los programas for-

mativos en todos los niveles. «Es esen-

cial estrechar la colaboración entre

el sistema educativo y los interlocu-

tores sociales», asegura.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 60

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/03/2024

 España

 58 587 EUR (63,646 USD)

 505,08 cm² (81,0%)

 7946 EUR (8632 USD) 

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Javier González de Lara (Málaga, 1963) 
acaba de dar la décima vuelta al calen-
dario como presidente de la Confede-
ración de Empresarios de Andalucía, 
una organización que también conme-
mora en estos días el 45 aniversario de 
su creación. Se muestra esperanzado 
por que Andalucía haya superado a Ma-
drid en número de empresas y también 
por el que considera que es un desper-
tar de la vocación emprendedora. «Hay 
muchas microempresas que tienen que 
crecer, son como pequeñas células que 
necesitan desarrollarse», apunta.  

Este abogado y empresario critica 
que algunas de las políticas actuales re-
cuerdan a «los planes colectivistas co-
munistas» porque persiguen «coartar» 
la libertad empresarial. Al también vi-
cepresidente de la Confederación Espa-
ñola de Organizaciones Empresariales 
(CEOE) le preocupa que el socio de Go-
bierno de Pedro Sánchez proponga «me-
didas alejadas de la realidad», que pro-
vienen «del mundo de la fantasía y las 
ocurrencias».  
—¿Cuál es el mayor reto al que se en-
frenta la empresa andaluza? 
—Son muchos. La empresa andaluza 
tiene que salir de la crisis poscovid to-
davía. Aunque hay parámetros muy po-
sitivos, tiene que consolidar su desa-
rrollo y evolucionar favorablemente 
para que sigamos siendo motor de cam-
bio y de transformación social. Segui-
mos reivindicando la libertad de em-
presa y la libre competencia así como 
la seguridad jurídica y la estabilidad 
institucional. No es tanto lo que la em-
presa debe hacer por sí misma como 
exigir que el entorno que le rodea sea 
testigo de ese cambio. Es sorprenden-
te que después de 45 años de vida de la 
CEA sigamos reivindicando la libertad 
de empresa, la libre competencia, la se-
guridad jurídica y la estabilidad insti-
tucional. Sin embargo, es así. Los tiem-
pos que nos han tocado son estos. Mu-
chos estudios establecen que la principal 
preocupación de los empresarios es la 
inestabilidad política. 

—¿Qué quiere decir cuando reivindi-
ca la libertad de empresa? 
—Empiezan a ser recurrentes las pro-
puestas políticas que con un falso mo-
tivo de planificar las actividades… ¡Aquí 
todo se planifica! En ocasiones me re-
cuerdan a los planes colectivistas de 
países comunistas. Realmente preten-
den convertir el modelo de planifica-
ción en coartar la actividad empresa-
rial. Estamos a favor de la regulación 

ordenada, sensata y lógica, pero no de 
la hiperregulación. En la historia del 
colectivismo siempre han existido los 
planes quinquenales y conductivistas 
que planificaban el modelo de convi-
vencia. Todo son bienintencionadas 
palabras, pero lo que subyace es la 
idea de limitar, construir moratorias 
e impedir el desarrollo de las activi-
dades económicas.  
—¿A qué administración se refiere? 
—Por supuesto al Gobierno de España. 
En este caso, el andaluz no manifiesta 
una oposición al modelo empresarial. 
Todo lo contrario, hay una actitud más 
próxima, quizás por un sentido más li-
beral. Nos es indiferente el color políti-
co, nos interesan el modelo económico 
y de política económica que se quiera 
implantar. No olvidemos que hay un Go-
bierno de España que respetamos ple-
namente, pero que tiene un socio comu-
nista. Lógicamente quiere implantar 
medidas que están alejadas de la reali-
dad empresarial, entran en el mundo 
de las ideas, de la fantasía y de las ocu-
rrencias. Insisto con el máximo respe-
to, pero no encaja con el modelo de la 
Unión Europea que requiere precisa-
mente empresas más competitivas, for-
talecidas, internacionalizadas, con re-
tos relevantes y donde precisamente la 
ideología ocupa un primer lugar. Los go-
biernos eficientes son sencillamente los 
que no molestan a los que generan ri-
queza, empleo y progreso. Siempre digo 
que el progresismo ideológico está muy 
bien, pero es como el mundo platonia-
no de las ideas y el mito de la caverna. 
Ves que al final de la cueva hay mucha 
sombra y te creas una realidad virtual 
que crees que es la verdadera y la cier-
ta. Te autosatisfaces pensando que ese 
mundo de progreso es maravilloso. Pero 
el único que genera progreso es quien 
desarrolla actividad económica y otor-
ga a las personas un puesto de trabajo. 
No puede haber nada más hermoso para 
una familia que tener un puesto de tra-
bajo que le permita su desarrollo per-
sonal y humanístico. 
—Usted siempre defiende que la em-
presa andaluza necesita reforzar las 
3D: dimensión, densidad y diversifi-
cación. ¿Qué propone exactamente 
para cada uno de estos propósitos?  
—Creo que Andalucía ha perseverado 
bastante, pero tenemos algunos défi-
cits que a los que llamo la triple D. La 
dimensión es un problema porque el 
98% de nuestro tejido empresarial son 
pymes. Además, son más ‘py’ que ‘mes’.  

Andalucía ya tiene más empresas que 
Madrid, con unas 635.000, pero la di-
mensión de las madrileñas es muy su-
perior. Es decir, hay muchas microem-
presas que tienen que crecer. Somos 
como pequeñas células que necesitan 
desarrollarse y crear ese ecosistema, 
aunque superar a Madrid en número 
total dice mucho del espíritu empren-
dedor. Por otro lado, estamos muy por 
debajo de la media en densidad de em-
presas por cada mil habitantes. En An-
dalucía tenemos unas 57 o 58 empresas 
por cada mil habitantes cuando la me-
dia en España está en 65 o 66. Solo la 
provincia de Málaga supera la media 
nacional. Necesitamos unas 750.000 
empresas para que esa densidad sea 
acorde al nivel poblacional. En cuanto 

∑ Cumple 10 años como presidente de la 
CEA y es un defensor acérrimo de la 
libertad de empresa: «Hay políticas que 
recuerdan a los planes comunistas»

«El progresismo es como el 
mito de la caverna, crear 
empleo es el progreso real»

Javier González de Lara 
Presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía

El presidente de la CEA 
considera una «subida desme-
dida» que el Salario Mínimo 
Interprofesional (SMI) haya 
crecido un 54% desde 2018 y, 
sobre todo, critica que se haya 
llevado a cabo «al margen del 
diálogo social».  «Se trata de 
una decisión política que se 
respeta pero no se comparte», 
matiza. Pone como ejemplo el 
servicio doméstico: «Se van a 
generar muchísimos proble-
mas, cuando subes el SMI a 
1.134 euros en 14 pagas». En 
este caso, «no hablamos de 
empresarios» sino de emplea-
dores particulares que «a lo 
mejor no pueden hacer frente a 
un coste tan elevado por ser 
pensionistas o personas con 
recursos limitados que están 
en situación de dependencia». 
Por ello, considera que «cuan-
do se toca el SMI o cualquier 
tipo de cuestión económica 
relevante», hay que abordar 
también la productividad. «El 
empresario claro que quiere 
que el trabajador gane más, 
parece que hay una obsesión 
por que el trabajador no gane, 
pero el Estado tendrá que 
poner de su parte», reclama. 

«El SMI generará 
problemas en el 
servicio doméstico»
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a la diversificación, ha mejorado en los 
últimos años de una manera muy no-
table. Es bueno que las provincias se es-
pecialicen sectorialmente en algunas 
actividades, pero también deben diver-
sificar el tejido productivo.  
—Entiendo los tres desafíos, ¿pero qué 
propone el presidente de la patronal 
andaluza para hacer frente a cada uno 
de ellos? 
—Necesitamos consolidar nuestro cre-
cimiento, generar confianza, incremen-
tar la cuota de mercado y la presencia 
en los mercados globales. No se nos pue-
de olvidar que la convergencia con Eu-
ropa es fundamental. Vuelvo al princi-
pio: el alfa y el omega son la libertad de 
empresa, la libre competencia, la segu-
ridad jurídica y la estabilidad. Nos en-

contramos en unos tiempos en los que 
se han encarecido muchísimo las ma-
terias primas, el coste de la energía o la 
propia financiación bancaria. Se nece-
sita un entorno favorable que ponga a 
la empresa en el centro de la toma de 
decisiones. Por ello, les pedimos a las 
distintas administraciones que nos ayu-
den o sencillamente que no nos dificul-
ten y no pongan trabas para que la em-
presa andaluza pueda seguir progre-
sando. No hay varitas mágicas, no hay 
bálsamos de Fierabrás que sean infali-
bles. Pero sí voluntad, de ahí la diferen-
cia entre gobiernos que quieren ayudar 
y facilitar la actividad empresarial y so-
cios de gobierno que miren de espaldas 
a la realidad económica y empresarial. 
No generalizo, pero siempre hay perso-

nas que ven el mundo de la empresa
como algo hostil y negativo, cuando es
lo mejor que puede existir en el sentido
del desarrollo, de progreso y generación
de empleo. Si no, ¿cómo vamos a resol-
ver el problema de los 700.000 desem-
pleados que aún tiene Andalucía? Es
una cifra inasumible. 
— El garbanzo negro de la comunidad
continúa siendo el desempleo, aunque
en primavera se batió récord en nú-
mero de cotizantes. ¿Qué propone para
que Andalucía deje de ser la región de
España con mayor tasa de paro?  
—Es nuestro principal problema, sigue
siendo nuestro caballo de batalla. Li-
deramos la creación de empleo, pero
no logramos bajar de los 700.000 para-
dos. No hay soluciones mágicas, pero
las políticas activas de empleo son de-
terminantes. Es fundamental una edu-
cación que mire de cara a las empresas.
Hemos detectado más de 156.000 de-
mandas de empleo que no están sien-
do cubiertas en España, unas 25.000 en
Andalucía.  
— La comunidad se sitúa como líder
en creación de autónomos en España.
Presidente, ¿cuánto hay de vocación
emprendedora y cuánto de verse abo-
cado a ser autónomo por no encon-
trar un hueco en el mercado laboral?
—Hay un poco de todo. Estamos lide-
rando ránkings históricamente lide-
rados por Cataluña o Madrid, que eran
considerados por todos como el ter-
mómetro de la pujanza de las regio-
nes. Tenemos 573.000 autónomos.
Nuestra comunidad aportó casi uno
de cada cuatro nuevos autónomos en
febrero. Ahora tú me preguntarás si
lo son por vocación o por devoción.
Hay de todo, pero la realidad es que
me inclinaría más por lo primero. Hay
una vocación emprendedora impor-
tante, se ve también en la cifra de crea-
ción de empresas y en quienes acaban
siendo autónomos societarios. Si pien-
sas en quienes lo son forzados, la Ins-
pección de Trabajo está para actuar
si hay alguna irregularidad. No es el
caso. La Legislación Laboral es muy
rígida en ese sentido, afortunadamen-
te. El falso autónomo está muy perse-
guido. Hace unos años podría darse
el caso, pero no es así: hay muchísi-
ma regularidad en el sistema. Es más
mérito de Andalucía; todo el mundo
está viendo que hay dificultades para
acceder al mercado de trabajo y las
personas dan el paso.  
—Recientemente, ha habido un cam-
bio de mandos en Cesur. ¿A usted le
gustaría estrechar lazos?  
—Por supuesto. Ya estamos en contac-
to con el nuevo presidente, al que le
deseo muchísima suerte. Creo que es-
tamos muy próximos, al fin y al cabo
defendemos a la empresa desde un
punto de vista liberal con una visión
de apertura, desarrollo y progreso. No-
sotros estamos absolutamente abier-
tos a Cesur como ocurre con las 800
organizaciones que pertenecen a CEA.
Si podemos colaborar con más inten-
sidad, pues mejor todavía. La disper-
sión y la desunión son el gran cáncer
de la sociedad civil. Ya lo vemos en po-
lítica, tanta rivalidad y polarización al
final no permiten avanzar.

El presidente de la CEA, 

una organización que 

representa a 180.000 

empresas  // RAÚL DOBLADO

Unión entre organizaciones 

«La dispersión es el gran 
cáncer de la sociedad. Ya 

lo vemos en política, 
tanta rivalidad no 
permite avanzar» 

Gobierno de España 

«Tiene un socio 
comunista con medidas 
que entran en el mundo 

de las ideas y de la 
fantasía»

√
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LA ENTREVISTA

El empresario sevillano Alfonso Mace-
da, con una larguísima experiencia en 
el sector de la hostelería, preside desde 
hace poco más de un año la Asociación 
de Hosteleros de Sevilla, El sector afron-
ta desde este Domingo de Ramos la se-
mana más importante del año, siete días 
en los que debe desdoblarse y multipli-
carse para dar lo mejor de sí mismo y 
responder a las crecientes expectativas 
de los sevillanos y de los miles de turis-
tas que visitan la ciudad. 
—¿Cómo se presenta esta Semana 
Santa? 
—Mirando el cielo. Tendremos que 
adaptarnos a lo que venga. Esperamos 
que en 2025 haya un poco más de aper-
tura en el tema de la Madrugada. 
—¿No le gusta la «ley seca»? 

—Desafortunadamente, nos siguen 
culpando por unos incidentes produ-
cidos en 2017 que no provocamos no-
sotros. Y seguimos siete años así. No 
sólo no fuimos culpables sino que los 
bares fueron el refugio de mucha gen-
te. Nos duele que se nos criminalice  y  
que se diga que no ha pasado nada por-
que los bares estaban cerrados.  
—Dice el delegado de Fiestas Mayo-
res que muchos bares no quieren 
abrir esa noche. 
—Es que muchas veces no es rentable 
o no se tiene personal para el día si-
guiente. Y somos conscientes de que 
hay bares en sitios emblemáticos que 
si no abren perjudican a muchos usua-
rios. Pongo el ejemplo de la Campana. 
—¿No hay mejoras respecto a los años 

anteriores de la «ley seca»? 
—Sí, esa media horita más, desde la 
1,30 hasta las 2. Y también se han am-
pliado algunas calles como San Fer-
nando donde sí se puede solicitar esa 
apertura, pero sin alcohol.  
—¿Se van a acoger muchos bares a esa 
autorización? 
—Unos 14 bares pegados a la carrera 
oficial podrán dar servicio a las sillas 
o a la Campana. De hecho, nosotros lo 
vamos a hacer con Capitol, en la Pla-
za Nueva.  
—¿Qué les gustaría mejorar? 
—Queremos para 2025 que se amplíen 
a más zonas y que se pueda vender cer-
veza o vino. La persona que quiera em-
borracharse en Madrugada lo hará, es-
tén los bares cerrados o no. Nosotros 
somos los primeros interesados en que 
nadie se emborrache.  
—¿Cree que se está siendo muy duro 
con los veladores de los bares? 
—Yo creo que sí. Y el tema de horarios 
ha cambiado muchísimo. Antiguamen-
te había veladores abiertos a las tres 
de la mañana y hoy a partir de las 12 
de la noche es difícil encontrar algu-
no. Y los veladores son una demanda 
ciudadana en Sevilla.  
—-¿No cree que se ha abusado de los 
veladores en algunas plazas donde 
apenas se ha dejado sitio para pasear 
o para que los niños jueguen? 
—Sí, en algunos casos se ha abusado, 
pero no se puede matar moscas a ca-
ñonazos. Hay que ir contra los hoste-
leros incumplidores, pero son casos 
puntuales. Hay cuatro mil bares en Se-
villa y no se puede hacer tabla rasa con 
los 15, 30 ó 50 que hayan abusado.  
—¿Cómo son los hosteleros de Sevilla? 
—Hay un perfil variado. Hay muchas 
microempresas en este sector. Y por eso 
no se pueden hacer generalizaciones 
que desprestigian a todo el gremio. 
—¿Como la de que pagan mal a los ca-
mareros o no les abonan horas extra? 
—Eso puede ser cierto en algunos casos 
pero no es la norma en nuestro gremio. 
Yo no conozco a nadie que no cobre las 
horas extras que hace. Otra cosa es que 
se paguen en tiempo porque cada em-
presa se regula a su manera.  
—¿Se están regulando mejor los hora-
rios? 
-Sí. Eso está cambiando para bien. Los 
horarios de la hostelería se están acor-
tando y ahora es difícil comer en algún 

sitio a partir de las 16 horas o cenar a 
partir de las 23,30.  
—La ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, 
les reprocha que estén abiertos hasta 
la 1 de la madrugada. 
—Cada vez es menos así pero también 
hay que ver algunas particularidades 
de cada lugar y épocas del año En vera-
no en Sevilla la gente no sale a cenar an-
tes de las 10,30 de la noche porque an-
tes no se puede estar en la calle, del ca-
lor que hace. Esos días no se puede cerrar 
a las 11 de la noche. En Islandia no hay 
nadie en la calle a las 2 de la tarde y, ade-
más, es de noche. 
—Se dice de los hosteleros que ganan 
mucho dinero. ¿Es así? 
—Desde luego, le echan más horas que 
un reloj. Muchos se quedan con la ima-

Alfonso Maceda 
Empresario de hostelería

∑ El presidente de los hosteleros sevillanos 
cree que se les está castigando sin 
motivo y confía en que en 2025 les dejen 
abrir más y «servir cerveza o vino»

«A los bares se nos culpa de 
lo de la Madrugada y fueron 
el refugio de mucha gente»

—Usted ha tenido restaurantes 
pero ya sólo mantiene locales de 
ocio. ¿Por qué? 
—Porque tener un restaurante en 
Sevilla, o en otra ciudad, es como 
ir a la guerra todos los días. Llegas 
por la mañana y te falta uno y 
apañarte. Tienes que quitar 
mesas porque no tienes gente 
para cubrirlas todas; o tienes tú 
que echar una mano en la cocina 
porque ha faltado el pinche, o te 
pones a tirar cerveza.. 
—¿Y los bares de copas? 
—Los bares de copas exigen 
menos horas de presencia y el 
producto, una coca-cola, no se 
estropea. Con el marisco no es así. 
—¿Hay mucho absentismo 
laboral en su sector? 
—El perfil del camarero actual es 
muy inestable porque se trata de 
un joven no lo necesita para vivir 
y te puede decir que esta semana 
no viene porque se va a la playa 

con un amigo. O con quien sea. 
—¿Y qué hace usted en ese caso? 
—Dada la situación, hay que ser 
flexible. Normalmente tratamos 
de compensar esa falta con más 
días u horas la semana siguiente. 
A veces llamamos a antiguos 
empleados por si pueden cubrir 
esos huecos. 
-Supongo que es difícil triunfar 
con el primer restaurante que 
uno abre. 
—-Sí. Lo normal es fracasar en el 
primero. En EE.UU. se ve ese 
fracaso con más naturalidad. Te 
caes y te levantas. 
—-¿Los sevillanos somos más 
duros con nosotros mismos? 
—Sí. Dice Álvaro Peregil que lo 
peor que te puede pasar en un 
local no es que venga la Policía o 
que alguien te denuncie, sino que 
venga un compañero del gremio. 
Porque va a criticar las aceitunas 
o que la tapa está fría (ríe).

«Abrir un restaurante en Sevilla es 
como ir todos los días a la guerra»
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POR JESÚS

ÁLVAREZ

blando de trabajos que te obligan a tra-
bajar fines de semana y festivos y en los
que tienes que trabajar cuando todo el
mundo sale a divertirse. Para la gene-
ración actual de jóvenes, eso echa mu-
cho más para atrás que el sueldo. Pla-
neamos dar becas en la Asociación de
entre un mes y tres meses para formar
camareros en la Escuela de Hostelería
entre jóvenes de barrios desfavoreci-
dos. A veces ese perfil no aguanta un
año pero sí tres meses.  
—¿Se está perdiendo el oficio de cama-
rero? 
—Sí, pero como otros tantos gremios.
Ahora los jóvenes quieren ser youtubers
o instagramers. Creen que con estos tra-
bajos se gana mucho dinero trabajan-
do poco, lo cual es un error porque tie-
nen que estar casi las 24 horas pendien-
tes de Internet.

gen de los bares de un sábado, cuando 
están llenos, sin una mesa libre. Pero 
luego están los martes, los miércoles y 
los jueves, los días que llueve y los días 
que hace mucha calor. Me duele que los 
sevillanos hablen fuera de Sevilla de no-
sotros, los hosteleros, como «los de los 
bares». Hay mucho trabajo detrás de un 
bar, por pequeño que sea. En Semana 
Santa hacen un esfuerzo enorme que 
no siempre se reconoce. Y se están 
aguantando mucho los precios, a pesar 
de que nos han subido todos los sumi-
nistros. Los sevillanos deberían estar 
orgullosos de los bares de Sevilla. ¿Que 
los hay que incumplen normas? Sí, pero 
como en cualquier otro sector.  
—¿Es fácil lidiar en los bares con los 
clientes sevillanos? 

—Los sevillanos son muy especiales y 
cuando te echan la cruz, te la han echa-
do para siempre. Han dejado de ir a los 
bares que se llaman de guiris, por ejem-
plo, los de Alemanes y alrededores.  
—¿Se come bien en nuestros bares? 
—-Sí. Y aquí lo hacemos divertido. Ese 
buen comer se comparte. Se comparte 
mucho el plato. Ese velador pequeñito 
lleno de platitos sorprende mucho a la 
gente que viene de fuera. 
—¿Los bares son un atractivo turísti-
co más? 
—Sin duda. El turista se gasta más en 
comer que en dormir. Sin embargo, se 
valoran más los hoteles que los bares. 
Sevilla vive del turismo y los hosteleros 
tenemos mucho que ver en eso.  
—¿Qué se puede mejorar? 

Falta de camareros 

«Es difícil encontrarlos 
porque se está perdiendo el 

oficio de camarero. Los 
jóvenes de ahora quieren ser 
youtubers o instagramers»

√

RAÚL DOBLADO

—Se ha mejorado mucho en los últimos 
años. Hemos pasado del bar con la ba-
rra de acero inoxidable y el fluorescen-
te blanco a otros con muchas más co-
modidades. Quizá falta desarrollar tec-
nología en los bares y a veces aún tienen 
un pincho en la barra donde clavan el 
ticket. También hay un bajo nivel de in-
glés. Yo creo que estamos en transición 
y que es una cuestión de tiempo. 
—¿Hay relevo generacional para estos 
negocios? 
—Hay mucha casuística. Si son sitios 
emblemáticos, se suelen traspasar, si 
no hay hijos o sobrinos que quieran con-
tinuarlos. Pero en otros casos, si no hay 
familiares, se pierden. Muchas veces el 
propietario era el alma del negocio y eso 
tampoco se puede traspasar. Pero es ver-
dad que no hay relevo generacional, aun-
que no sólo en la hostelería. Cuesta en-
contrar trabajadores en nuestro sector, 
pero también conductores de camión,, 
electricistas, fontaneros. Creo que se ha 
apostado demasiado por la universidad 
porque los padres nos hemos empeña-
do en que nuestros hijos estudien una 
carrera. La FP ha estado muy denosta-
da aunque eso está cambiando.  
—¿Y cuál es la causa concreta de la fal-
ta de camareros? 
—Todos los hosteleros tenemos proble-
mas de personal. Porque estamos ha-
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El castigo a los 
bares de Sevilla 

El empresario sevillano 

y presidente de la 

Asociación de Hosteleros 

de Sevilla y Provincia 

lamenta en una entrevista con 

ABC el castigo de la «ley seca» al que se 

somete a los bares otra Madrugada más: «Se 

nos culpa de lo ocurrido en 2017 cuando 

nuestros bares fueron el único refugio para la 

gente», dice. Pide que para el año próximo se 

les permita servir «al menos, cerveza y vino».

Hostelero
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Efe MADRID   

Ni la polémica sobre los horarios 
de la hostelería ni el plan antita-
baco, que no convence al sector, 
pueden nublar las “muy buenas 
previsiones” que hacen los hoste-
leros para la Semana 
Santa, periodo para el 
que esperan un incre-
mento de la facturación 
del 10% respecto al 
2023. 

Así lo explicó en una 
entrevista con Efe el 
presidente de la asocia-
ción Hostelería de Espa-
ña, José Luis Yzuel, en la 
que pidió “prudencia”, a 
pesar de las “muy bue-
nas” previsiones, ya que 
al caer “un poco pronto” 
en el calendario esta fes-
tividad, puede afectar a 
la caja. 

En general, la tenden-
cia de los últimos años 
durante la Semana San-
ta ha sido positiva, aun-
que el aumento de la 
facturación de este año 
respecto al pasado ha 
disminuido, pues en 
2023 la hostelería regis-
tró un incremento del 
14,5% respecto al año 
anterior, según los datos 
de la patronal empresa-
rial. 

La evolución del ne-
gocio en los bares du-
rante esta semana es di-
ferente según las zonas. 
Los destinos de esquí y 
nieve tendrán un repun-
te y se verán beneficiados; ade-
más, el crecimiento se notará 
tanto en las zonas de interior, en 
los núcleos urbanos y en los des-
tinos rurales, de sol y playa. 

EL EMPLEO, PRINCIPAL 
PREOCUPACIÓN 

Con todo ello, el sector de la hos-
telería llega a la Semana Santa, 
época que supone el pistoletazo 
de salida a la temporada de pri-
mavera-verano, con varios fren-
tes abiertos que, para Yzuel, no 

son más que “ocurrencias” y “ata-
ques” desde la “intolerancia” que 
“no resuelven” los problemas de 
la hostelería. 

Por un lado, la hostelería enca-
ra el nuevo Plan Integral de Pre-
vención y Control del Tabaquismo 
(PIT) 2024-2027, que, entre 
otras cosas, propone prohibir fu-
mar y vapear en “determinados 
espacios comunitarios y sociales 
al aire libre”, así como aumentar 
el precio del tabaco. 

Por otro, los horarios del sector 

han estado en las últimas sema-
nas en el punto de mira después 
de que la ministra de Trabajo y lí-
der de Sumar, Yolanda Díaz, ex-
pusiera que no es “razonable” 

que haya restaurantes abiertos a 
la una de la madrugada. 

El presidente de la asociación 
ha querido dejar a un lado estos 
dos asuntos, a los que ha tachado 
de “ocurrencias”, para centrar el 
debate en el que considera el 
principal problema del sector: el 
empleo y la falta de personal. 

“Va a costar encontrar planti-
lla”, subrayó Yzuel, a la vez que 
indicó que aquellos que lo ten-
drán peor son los responsables 
de los negocios que sólo necesi-

tan personal para Semana Santa, 
como las zonas de interior y las 
de nieve y esquí. 

Aun así, los meses de marzo y 
abril, con la celebración de la Se-
mana Santa, marcan las mayores 
subidas en el año, sumando en 
los dos meses en torno a 200.000 

trabajadores, según los 
datos de Hostelería de 
España. 

RESERVAS A 
GOLPE DE CLIC 

Y de las polémicas que 
encara el sector a los da-
tos de reservas durante 
la Semana Santa, la pla-
taforma de reservas en 
línea TheFork (ElTene-
dor) apunta a una “muy 
buena” semana en la 
que los españoles van a 
salir mucho a comer y a 
cenar. 

Los datos facilitados 
por la empresa a Efe 
muestran un incremen-
to de las reservas para 
esta fecha de un 12% 
respecto al año anterior. 

Por provincias, las 
cinco regiones que acu-
mulan un mayor volu-
men de reservas en lí-
nea a nivel nacional y 
que, por tanto, son las 
favoritas para comer o 
cenar en Semana Santa 
son Madrid, con un 
21%; Barcelona, con un 
18%; Sevilla, con un 
7%; Málaga, con un 7%, 
y Alicante, con un 6%. 

Además, los datos re-
velan que los servicios 

más reservados son las comidas 
del Jueves Santo, Viernes Santo 
y el sábado. 

En general, las comidas supo-
nen el 57% de las reservas y las 
cenas el 43%. 

La empresa espera que el nú-
mero medio de comensales sea 
cuatro, con un gasto medio por 
cada uno de ellos de 32 euros y 
que los tipos de comida más de-
mandados sean la mediterránea, 
la española y la japonesa e italia-
na.

Los bares olvidan la ley 
antitabaco y los horarios

MARÍA ALONSO / EFE 

Un turista en Málaga.

Hostelería de España 
considera que el principal 
problema del sector es 
la falta de personal

  

 

l El sector afronta la Semana Santa con muy buenas previsiones, que sitúan en un 10% el 
incremento de la facturación con respecto a 2023 l La evolución del negocio difiere por zonas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/03/2024

 España

 12 429 EUR (13,502 USD)

 178,27 cm² (28,6%)

 3348 EUR (3637 USD) 

Visita institucional a las obras del colector emisario del Puerto  // ABC

ABC 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 

de Emasesa, comienza mañana la obra 

de reparación del colector SE-S203, 

que discurre por la calle Ifni del barrio 

de Heliópolis y que incorpora los cau-

dales recibidos al colector principal 

de la cuenca sur, el del emisario Puer-

to.El tramo tiene una longitud total 

aproximada de 489 metros y recoge 

los colectores de las calles Lima, Ni-

caragua, Doce de Octubre, Chile y la 

parte alta de la calle Ifni, según deta-

lla el Consistorio en una nota de pren-

sa.El informe técnico elaborado por 

Emasesa constata que la situación ge-

neral de conservación del colector es 

«muy mala, siendo frecuentes los in-

cidentes en dicha red por falta de ca-

pacidad estructural del mismo, pu-

diendo considerarse que ha agotado 

su vida útil al datar de 1970».  

«La comentada obsolescencia jus-

tifica que, ante la llegada de lluvias in-

tensas el pasado 9 de febrero, el colec-

tor colapsara al sufrir presiones inte-

riores que no fue capaz de soportar». 

El delegado de Urbanismo y Medio 

Ambiente, Juan De la Rosa, ha expli-

cado que «ante la posibilidad de nue-

vos colapsos y hundimientos, Emase-

sa ha optado por una actuación inme-

diata para solucionar la actual 

situación de inseguridad tanto para 

los viandantes como para el tráfico ro-

dado, activando la tramitación de 

emergencia para la sustitución del ci-

tado colector por uno nuevo». 

El  coste de las obras supera los 1,5 

millones de euros y el plazo de ejecu-

ción será de unos cinco meses. 

El colector de Ifni se repara 
de urgencia ante el riesgo de 
colapsos o hundimientos

∑ Las obras, con un coste 
de 1,5 millones, 
empiezan mañana y 
durarán cinco meses
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L
a sanidad pública nece-

sita la colaboración de 

todos para superar el 

problema de las listas de es-

pera. Aunque el dinero públi-

co no es ilimitado, no es sólo 

un asunto económico porque 

la inversión no ha dejado de 

crecer y los problemas no han 

disminuido. Se debe contar 

con los recursos de la sani-

dad privada (la falta de espe-

cialistas no se va a solucio-

nar esta década) y se debe 

educar a la población en pre-

vención de salud y uso razo-

nable de recusos sanitarios.

Colaboración
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Juan Pinto SEVILLA 

La reforma y finalización del Be-
nito Villamarín se ha topado con 
la negativa de diferentes asocia-
ciones vecinales, las cuales, se-
gún recogió ayer Europa Press, 
han presentado alegaciones al 
avance del estudio de ordenación 
de la parcela de propiedad muni-
cipal anexa al futuro recinto he-
liopolitano. Las entidades de ve-
cinos Parque Vivo Guadaíra, Foro 
de Heliópolis, Los Andes, Pedro 
Salvador, Reina Mercedes, Puer-
to de Sevilla, Bermejales Activa y 
Siete Calles han expresado su 
“firme oposición a que se vincule 
la finalización con la construc-
ción de un espacio comercial o 
terciario sobre suelos municipa-
les”. Igualmente, rechazan la ac-
tuación porque “no supone en ab-
soluto una mejora urbana” y sí, 
por contra, “un deterioro ambien-
tal y paisajístico” del entorno. 

Ya en la edición del pasado 27 
de febrero, Diario de Sevilla dio 
a conocer que el Ayuntamiento de 
Sevilla había abierto el plazo de la 
consulta pública del documento 
de avance del estudio de ordena-
ción de la parcela para terminar 
el estadio y construir los nuevos 
equipamientos en la explanada 
de Preferencia. En el documento, 
al que pudo acceder este periódi-
co, se destacaba que sobre el sue-
lo de propiedad municipal hay 
proyectado un edificio comercial 
que cuenta con una edificabilidad 
máxima de 31.503 metros cua-

drados, con una altura máxima 
de 47 metros y 13 plantas, y una 
mínima de seis metros en la cara 
que mira a la calle Iguazú. Ade-
más, en dicho estudio se argu-
menta que la ordenación urbanís-
tica busca aportar valor a la ciu-
dad de Sevilla en diferentes 
áreas, desde la económica hasta 
la social, con la extensión de la 
duración del día de partido, con 
actividad prepartido, durante el 
partido y pospartido, lo que apor-
taría una mayor actividad econó-
mica al distrito y una mejora en la 

habitabilidad del barrio y la ciu-
dad. Un modelo de actividad los 
365 días del año.  

En este sentido, entiende el Be-
tis que la reforma y terminación 
de su actual estadio proporciona-
rá un impacto positivo de gran 
valor a la imagen de Sevilla, sien-
do icónico y de representatividad 
de la ciudad. Sin embargo, estas 
ocho asociaciones vecinales con-
sideran todo lo contrario, que di-
cho documento “usa y abusa” de 
calificar la iniciativa como de 
“mejora urbana para justificar un 
pelotazo especulativo en un sue-
lo público”, basado en un conve-
nio firmado en 2003 y que res-
ponde a un “modelo urbanístico 
desfasado” al “proponer crear 
una nueva centralidad urbana 
para unos barrios que no lo nece-
sitan ni demandan” al tiempo 
que “lesiona el interés público 
por el claro desfase entre lo que 
recibe la ciudad y las ganancias 
del club”. También dejan claro  
estas entidades vecinales sobre la 
edificabilidad planteada que es 
“a todas luces excesiva y no se 
plantea con criterio de una orde-
nación urbanística equilibrada, 
sino en términos de obtener las 
máximas plusvalías”.  

Y es que estas agrupaciones 
consideran que la “mole de 
31.500 metros cuadrados y un 
máximo de 47 metros de altura” 
no dará como resultado un edifi-
cio “icónico” y sí será “un pegote 
añadido” que restará “protago-
nismo al propio estadio”. En esta 

línea, los vecinos destacan tam-
bién el “impacto de esta actua-
ción sobre la accesibilidad a los 
barrios del sur, dado el estado sa-
turado del eje de las avenidas de 
La Palmera-Jerez con intensida-
des de uso diarias estimadas en 
más de 40.000 vehículos al día y 
con frecuentes retenciones en las 
horas punta”. 

El pasado 11 de marzo, el Be-
tis comenzó el proceso informa-
tivo de participación ciudadana 
con los colectivos del Distrito 
Bellavista-La Palmera para ex-
plicarles los detalles de la refor-

ma y terminación del Benito Vi-
llamarín. Reuniones en la Ciu-
dad Deportiva Luis del Sol por 
parte de representantes del 
club, como los consejeros Ozgur 
Unay y Carlos González de Cas-
tro y el director general, Federi-
co Martínez Feria, entre otros, 
con dichas asociaciones para ex-
plicar los detalles del proyecto. 
Y antes del 25 de marzo concluía 
el período de alegaciones al 
avance del estudio de ordena-
ción de la parcela. La respuesta 
de las asociaciones ha sido clara 
y contundente. 

Recreación del futuro Benito Villamarín ya terminado y reformado.

Una reforma 

con aristas  
l Diferentes asociaciones vecinales muestran su 
disconformidad a que se vincule la finalización del 
Villamarín con la construcción de un centro comercial

LAS CLAVES 

5

RESPUESTA VECINAL 

Ocho plataformas  

de vecinos entienden  

que el edificio de 31.500 

metros cuadrados sería 

un “pegote añadido”

Consideran que se usa  

el argumento de “mejora 

urbana para tapar un 

pelotazo especulativo  

en suelo público”

Entienden que el edificio  

a construir se “plantea en 

términos de obtener las 

máximas plusvalías y no 

de ordenación urbana” 
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Javier Fernández, presidente de la Diputación de Sevilla, destaca
"el papel estratégico de la movilidad para tener una provincia
compacta y fuerte" durante la presentación por el Ministerio de
Transportes del Plan de Inversiones en la provincia
* Durante la presentación del Plan de Inversiones del Gobierno de España para la Provincia
de Sevilla, que ha tenido lugar en la Diputación. * El Ministerio anuncia avances en obras
estratégicas como el cierre de la SE-40 o el tercer carril en la AP-4. Ha continuado Fernández
exponiendo que para la Diputación este acto es muy importante, porque como sabéis, este
equipo de gobierno aspira a que la entidad provincial sea motor para que Sevilla crezca de
manera equilibrada, siempre desde la cohesión territorial, social y digital.
Gelán Noticias  •  original

* Durante la presentación del Plan de Inversiones del Gobierno de España para la
Provincia de Sevilla, que ha tenido lugar en la Diputación
* El Ministerio anuncia avances en obras estratégicas como el cierre de la SE-40 o el
tercer carril en la AP-4
Durante un acto en el que el Ministerio de Transportes y Movilidad Sostenible ha
presentado su Plan de Inversiones para la Provincia de Sevilla, el presidente de la
entidad provincial ha ejercido de anfitrión en la sede de la Diputación, que es el lugar
que ha acogido el acto, y ha aprovechado para reivindicar el papel estratégico de la
movilidad como elemento clave a la hora de tener una provincia compacta y fuerte, que
sea un buen lugar para vivir y, por supuesto, un buen lugar para invertir, ha informado
la Diputación Provincial de Sevilla.
En el acto, al que han acudido numerosos alcaldes y alcaldesas de la provincia de
Sevilla y los representantes de la CES, de la Cámara de Comercio, de Gaesco y de los
sindicatos UGT y CCOO, los técnicos del Ministerio que dirige Óscar Puente han
detallado el estado actual de muchas de las obras de infraestructura que necesitan
Sevilla y su provincia para su desarrollo social y económico.
En el inicio de dicha cita, el presidente de la Diputación ha agradecido al Ministro de
Transportes que haya elegido estar con toda Sevilla, con los 106 alcaldes y alcaldesas
que forman esta tierra, porque no se puede entender la realidad de Sevilla sin tener en
cuenta a su provincia, porque tan importante es la capital como cualquier municipio de
nuestro territorio.
Ha continuado Fernández exponiendo que para la Diputación este acto es muy
importante, porque como sabéis, este equipo de gobierno aspira a que la entidad
provincial sea motor para que Sevilla crezca de manera equilibrada, siempre desde la
cohesión territorial, social y digital. Y en ese sentido, estamos actuando en las tres
grandes realidades de esta tierra, con la capital como motor, el área metropolitana como
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espacio muy pujante y luego con una tercera realidad donde estamos poniendo mucho
empeño, conformada por las sierras y la campiña, porque no entendemos Sevilla sin que
todos disfruten de las mismas posibilidades, vivan donde vivan.
En esa línea, el presidente de la Diputación ha asegurado que el ente provincial está
trabajando hombro con hombro con los pueblos pero, a la vez, aspiramos a tener un
proyecto global en el que abarcamos agua, residuos, digitalización y, cómo no,
modernización de infraestructuras. Y es ahí donde juega un papel crucial la movilidad
para tener una provincia compacta y fuerte y para que Sevilla sea buen lugar para vivir y
para invertir y generar riqueza. Porque solo si generamos riqueza, seremos capaces de
repartirla.
En su cierre, Fernández ofreció a la entidad intermunicipal como gran aliado para actuar
en este territorio desde otras administraciones y resaltó el hecho de que el Gobierno de
España está comprometido con Sevilla. Hay que poner en valor lo mucho y bueno que
se viene haciendo en los últimos 5 años y, por supuesto, hay mucho por hacer.
En esa línea de trabajo con el resto de administraciones a favor de los intereses de la
provincia, Fernández recordó también que ayer mismo envió una carta al presidente de
la Junta de Andalucía para abordar asuntos de competencia autonómica que siguen
pendientes en la provincia de Sevilla. En esta fase de pegamento y lealtad institucional
para poder trabajar con todas las instituciones a favor de nuestros vecinos y vecinas
estaremos siempre, concluyó.
De su lado, el Ministro de Transportes y Movilidad Sostenible, Óscar Puente, destacó
inicialmente el trabajo que está haciendo el ministerio en Sevilla, porque este es un
momento de transformación, de darle la vuelta a este país y de poner a España a la
cabeza del mundo. España ha pasado a ser el primer país de la UE en kilómetros de
autovía, en alta velocidad por ciudadanos conectados y, además, somos el primer gestor
aeroportuario del mundo.
Volviendo a la provincia, el responsable de la cartera de Transportes ha dicho que no
nos hemos desentendido de ningún proyecto en Sevilla, participando incluso en alguno
en el que ni siquiera somos titulares, como es el caso de la financiación de la línea 3 del
metro de Sevilla, en la que ponemos el 50%.
También ha citado alguno de los proyectos clave para la ciudad, como el de la conexión
de la estación de ferrocarril Santa Justa con el aeropuerto de San Pablo, del que ha
dicho que espera que esté finalizado el estudio inicial incluso este año.
También ha destacado que en España desde 2008 no entra un tren nuevo de cercanías
y desde 2010 no se han adquirido trenes de alta velocidad, por lo que necesitamos
nuevos vagones y estamos ante la llegada de la mayor compra de Renfe en su historia
de este tipo de ferrocarriles, lo que nos permitirá dar un servicio de mayor calidad a la
ciudadanía.
Sobre la SE-40 ha anunciado que se licitarán en mayo y agosto dos tramos, el
Espartinas Valencina y el Valencina Salteras, con una inversión total de 210 M entre los
dos. Asimismo ha dicho que, en el caso del puente de la SE40, el ministerio ha optado
por ser realista y no ir a opciones que no pueden ser. Sobre las obras de Puente del
Centenario también ha hablado, esgrimiendo que están al 25% de su ejecución y que
dicho proyecto ha sufrido avatares de corte suministro de acero al inicio, pero que ahora
va a muy buen ritmo, siendo una obra tremendamente compleja.
También se ha referido Puente a los 164 M que se ha invertido en el aeropuerto de
Sevilla, refiriéndose a ellas como las obras más importantes en los últimos 30 años que
han aumentado la superficie útil en más de un 30% y la capacidad hasta los 10 millones
de pasajeros al año.
Hace seis años la movilidad sevillana tenía deficiencias claras, y ahora ya se notan los
avances. Estamos mejor que hace seis años, pero estaremos mucho mejor dentro de
otros seis años, porque desde el Ministerio de Transporte pondremos todo para que
esta tierra avance, ha concluido el ministro.
Tercer carril en AP-4
Otro proyecto destacado que ha expuesto hoy el Ministerio de Transporte en Sevilla ha
sido el del tercer carril y la mejora del firme en la AP4. Dicho tercer carril llegará desde
Dos Hermanas a Las Cabezas de San Juan y, en cuanto a la mejora del firme, se
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acometerá en todo el trazado de la autopista por tramos, desde Dos Hermanas a Puerto
Real. También se mejorará la permeabilidad de dicho trazado, con nuevos enlaces a la
AP-4.

Campaña 2024 de trenes turísticos de lujo de Renfe
Antes de la presentación del Plan de Inversiones a cargo del ministro, el presidente de la
Diputación acompañó al titular de la cartera de Transportes y Movilidad Sostenible
durante la presentación de la campaña 2024 de los trenes turísticos de lujo de RENFE
en la estación sevillana de Santa Justa.
Allí, Óscar Puente adelantó que el lujoso tren Al-Andalus inicia sus rutas por Andalucía,
con salida desde Sevilla, el próximo Domingo de Resurrección, 31 de marzo. A partir de
ahí, la ruta Sevilla Málaga ofrece también salidas el 14 y 18 de abril; 12 y 26 de mayo; 16
de junio; 1, 15 y 29 de septiembre; y 13 y 27 de octubre. En sentido contrario, con
origen en Málaga, las salidas están programadas para el 7 y el 21 de abril; 5 y 19 de
mayo; 2 y 23 de junio; 8 y 22 de septiembre; 6 y 20 de octubre y 3 de noviembre. Desde
ambos destinos el periplo arrancará en domingo desde sus respectivas estaciones,
Santa Justa en Sevilla y María Zambrano en Málaga.
La ruta Sevilla Málaga recorre Jerez de la Frontera, Cádiz, Ronda, Córdoba, Úbeda,
Baeza, Linares y Granada. La ruta del Tren Al-Andalus de Málaga a Sevilla es la misma
que la anterior, pero en sentido inverso. Siete días y seis noches para conocer el sur de
España a bordo de este lujoso hotel.
El tren Al-Andalus --informa finalmente la Diputación Provincial de Sevilla-- es una joya
ferroviaria fabricada en Francia hacia los años veinte y consta de siete coches-suite.
Como tren turístico realizó su primer viaje en 1985 y, en 2012 y 2023 se sometió a
reformas y adaptaciones. (Foto DPS).-
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El Domingo de Ramos de 2024 de Se-
villa quedará para la historia como el 
de los capotes y los chaparrones que 
vivieron todos los miembros de los 
cortejos, así como las imágenes de las 
cofradías, que se mojaron en una tar-
de-noche donde las decisiones que pe-
saron más fueron las del corazón en 
vez de las de la cabeza. 

Varias imágenes tuvieron que ser 
cubiertas por sus capotes desde el me-
diodía, como fue el caso del Señor de 
la Victoria de la Paz, al cual se le pro-
tegió cuando el misterio estaba en los 
alrededores del Palacio de San Telmo 
y en el momento en el que se partió la 
cofradía en dos porque la dolorosa se 
volvió a San Sebastián nada más salir 
del Porvenir y cuando la corporación 
sabía que el tiempo iba a empeorar 
conforme avanzaba la tarde. 

Los pronósticos no eran favorables 
pero la junta de gobierno de la Paz de-
cidió realizar la estación de peniten-
cia mientras que la Hiniesta, a la mis-
ma hora, suspendía la salida.  

Dos decisiones contrapuestas que 
acabaron dando la razón a los herma-
nos de San Julián porque la tarde se 
rompió al completo en torno a las 18:30 
horas por un fuerte chaparrón que pi-
lló a la Cena en plena calle Francos y 
que provocó que tuvieran que prote-
ger al Cristo de la Humildad y Pacien-
cia a la salida de la Catedral, así como 
al Señor de la Cena en la calle Francos. 

Uno de los momentos más inexpli-
cables de este Domingo de Ramos caó-
tico fue cómo la cofradía de los Terce-
ros estuvo parada un buen rato en la 
mencionada vía sin decidir hacia qué 
refugio iba cuando cayó un importan-
te chaparrón sobre la ciudad. 

Finalmente, el paso del Cristo de la 
Humildad y Paciencia retrocedió so-

bre sus pasos y se 
dirigió a la Cate-
dral al igual que 
el misterio con la 
imagen que rea-
lizara Sebastián 
Santos protegi-
do por un capo-
te anaranjado.  

Asimismo, sor-
prendió en el Do-
mingo de Ramos 
cómo se ha implanta-
do por completo la idea 
de cofradías que salen a la 
calle sabiendo que va a llover 
pero que, aun así, se arriesgan ante 
la posibilidad de que puedan realizar 
la estación de penitencia sin proble-
mas. Esto sólo le sucedió a la Borriqui-
ta, la cual en menos de tres horas y me-
dia pudo ir y volver a la Catedral no 
sin algunas gotas de lluvia acompaña-
das de barro.  

Mientras el Señor de la Victoria de 
la Paz se refugiaba en la Catedral y to-
das las insignias eran protegidas por 
plásticos, la dolorosa del Porvenir se 
recogía en su templo con señoras pro-
tegiendo el manto ante una lluvia que 
provocaba suciedad en túnicas, cha-
quetas o vestidos.  

Protección y serenidad 
Cuando entraba la Virgen de la Paz en 
San Sebastián, San Roque anunciaba 
que no salía y sus nazarenos volvían a 
sus casas con serenidad por el camino 
más corto después de rezar el vía cru-
cis en el templo de la Ronda Histórica. 

Otros detalles de la tarde fueron 
que hasta seis pasos se han quedado 
refugiados en la Catedral a la espera 
de decidir cuándo van a regresar a 
sus templos. Son los dos de Jesús Des-
pojado, los tres de la Cena y el de la 
Victoria de la Paz. A partir de ahora, 
tienen que analizar con el Cabildo Ca-
tedral y con el Ayuntamiento de Sevi-
lla cuándo van a volver a sus sedes ca-

nónicas para preparar a los distintos 
servicios municipales.  

Cuando se hacía de noche, los naza-
renos blancos de San Juan de la Palma 
volvían a sus hogares después de haber 

estado junto a sus titulares y tras cono-
cer la decisión de no salir en un templo 
en el que no se escucharon aplausos ni 
tampoco hubo muchas lágrimas ante 
un panorama meteorológico incierto. 

En Triana y en el Salvador sucedió 
lo mismo con los anuncios de las sus-
pensiones de las estaciones de peni-
tencia, dejando estampas de nazare-
nos refugiados en San Jacinto, en el 
colegio de la calle Pagés del Corro o in-
cluso con un hermano del Amor con 
un patinete en la calle Imagen y sien-
do grabado por chavales, cuyo vídeo 
circuló por todas las redes sociales en 
un Domingo de Ramos extraño.  

Un Domingo de 
Ramos de 
capotes y 
chaparrones
∑ El Señor de la Cena, el de la Humildad y 

Paciencia o el de la Victoria de la Paz 
tuvieron que ser protegidos por la lluvia  

∑ El palio de la Paz regresó a su templo 
nada más salir del Porvenir y en la 
Catedral hay hasta seis pasos   

MANUEL LUNA 

SEVILLA

PROTECCIONES PARA 
IMÁGENES Y ENSERES 
Plásticos y capotes se colocaron 

a imágenes como el Señor de la 

Cena en la calle Francos o al de 

Humildad y Paciencia ante la 

lluvia que arreciaba, así como a 

las bocinas de la Paz o al manto 

de la Virgen del Porvenir.

MANUEL GÓMEZ
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Lunes
Santo

∑ Detalles     
El Cristo de las Aguas saldrá tras su reciente 
restauración. La Unidad Militar de Emergen-
cias que acompaña con una representación a la 
hermandad del Polígono de San Pablo dedica 
una nueva marcha a la Virgen del Rosario su 
patrona. La hermandad de Vera Cruz llevará 
entre sus tramos el pendón de la ciudad. La 
Virgen de los Dolores de las Penas de San 
Vicente sacará la saya ‘Patrocinio’ restaurada 
y la Virgen de las Aguas estrena saya de los 
talleres valencianos Farinós. En el Postigo, la 
hermandad de las Aguas tendrá un recuerdo 
especial para Juan Carlos Montes al cumplirse 
25 años de su muerte bajo la trabajadera.   

 

∑ Aseos   

Hay puntos en Plaza de la Encarnación (frente a 
las Setas), Plaza Padre Jerónimo de Córdoba, 
calle Federico Sánchez Bedoya, Archivo de 
Indias, Plaza Nueva, Paseo del Cristina / 
Entorno Puente de Triana. Además, el dispositi-
vo especial incluye una sala de lactancia en la 
Plaza Nueva, en horario de 15:30 a 22:00 horas.   

 

∑ Taxis   

El Plan de Movilidad establece una nueva parada 
provisional de Taxis en Paseo de Roma, frente al 
Hotel Alfonso XIII, en la dársena de los Coches de 
Caballos, sentido Paseo de las Delicias. Habilitada 
a partir de las 21:00 h con dos filas de espera.

ATENTOS A...

Descárguese o actualice en 
su dispositivo la aplicación 
de ABC de Sevilla, que 
incorpora la nueva función 
del Programa de ABC de la 
Semana Santa, con la que 
podrá saber la situación de 
las cofradías en todo mo-
mento y llegar hasta ellas 
con la ayuda de Google Maps. 

App ABC de Sevilla

QR Android

QR iOS

Trazos de Semana Santa

«Caudal largo de cofradías de barrio»

Emilio Vara
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ARCHIVO J.M. Serrano
Fecha: 30-3- 2015 
Cámara: Canon Eos 5D 
Mark IV 
Objetivo: 70-200 mm 

Velocidad:  1/500 
Diafragma: f 5,6 
Sensibilidad: 800 Iso

Mirada real

HERMANDAD DE LA REDENCIÓN 
El Rey Felipe VI contempla el cortejo  de la cofradía 

a su paso por la Campana en el inicio de la Carrera 

Oficial del Lunes Santo de 2015

A
 veces, necesitamos echar una mirada real a 

las cosas como la que se descubre en la 

instantánea de la visita de Felipe VI el Lunes 

Santo de 2015 desde el palquillo del Consejo 

en la plaza de la Campana al paso de la cofradía del 

Beso de Judas. El paso se echaba encima y el monarca 

quería apreciar los detalles, deleitarse en la contempla-

ción de los gestos, la fealdad de ese Iscariote traicione-

ro, la dulzura del Jesús de la Redención, la contrariedad

o la impulsividad de los que están detrás del olivo 

porque no pueden trepar a él como hacen los toreros 

en el ruedo cuando les aprieta la fiera con la que tienen 

que lidiar. El Rey mira y saborea despacio la visión, con 

el cuello vuelto hacia arriba, paladeando cada uno de 

las pequeñas historias que un misterio va contando 

por la calle: las imágenes escultóricas en primer lugar, 

pero también los ropajes, las flores, la talla de la 

madera, el andar de los costaleros, la conjunción de la 

música, el movimiento en general de la cofradía, el 

ambiente que la rodea, las vaharadas de incienso 

subiendo como columnas salomónicas para perderse 

en el cielo, el olor que trae y el murmullo en el ambien-

te o los aplausos de los espectadores. Todo eso que una 

fotografía –aun siendo excelente como ésta lo es– no es 

capaz de captar por sí misma. Por eso nos hace falta 

reconquistar la mirada real, la que pone todos los 

sentidos en lo que tiene delante y se olvida de mirar la 

realidad a través de una pantalla de luz retroproyecta-

da por la que hacemos tamizar cuanto sucede a 

nuestro alrededor. Tantos teléfonos celulares alzados 

al paso de la cofradía para captar un momento que es 

único y al que sólo se le concede su carácter singular e 
irrepetible cuando queda fijado en la memoria dura de 

un dispositivo móvil aun sabiendo que no volveremos a

echarle un vistazo, que todo lo más lo compartiremos 

con los amigos o los seguidores o los muy partidarios 

pordioseando unos cuantos signos de aprobación 

lanzados al universo virtual con desgaire. Necesitamos 

volver a mirar la realidad con ojos de asombro como 

los del Rey hace casi una década: maravillarnos de lo 

que podemos ver y oler y escuchar y tocar y sentir todo 

lo que una imagen plana capturada en un hatajo de 

píxeles jamás nos va a hacer emocionar como lo hace 

la vida misma. Nos hace falta muchas miradas reales. 

POR JAVIER RUBIO
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Pacientes aguardan consulta en un 

hospital sevillano // ABC

JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

E
l Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) tiene un plan de choque 
contra las listas de espera, de-
nominado «Plan de Garantía 

Sanitaria», que invertirá en la provin-
cia de Sevilla, según datos oficiales, 
más de 77 millones, de los que 39 mi-
llones se dedicarán a continuidades 
asistenciales y autoconciertos, es de-
cir, a mejorar la eficiencia del sistema 
público con incentivos a sus profesio-

nales para trabajar más horas, mien-
tras que otra parte se destina a con-
ciertos con clínicas privadas para rea-
lizar las operaciones muy demanda-
das como cataratas o hernias que 
suelen producir importantes cuellos 
de botella en el sistema. Con todo ello 
pretende sacar a más de 7.000 sevilla-
nos de las listas de espera que ya han 
superado el plazo legal 

Las listas de espera quirúrgicas en 
Sevilla han crecido más de un 30 por 
ciento en los últimos 18 meses, según 
datos oficiales, y ésa es la razón de ser 

de este plan autonómico anunciado el 
pasado diciembre. ¿Por qué han creci-
do tanto las listas de espera en tan poco 
tiempo? La consejera de Salud, Cata-
lina García, lo atribuye a tres causas. 
Por un lado, la reactivación de la acti-
vidad asistencial tras la pandemia, ya 
que entre 2022 y 2023 se realizaron un 
millón de consultas externas más, lo 
que se tradujo en un incremento de in-
dicaciones quirúrgicas de casi el 10 por 
ciento.  

Cada vez peor 
Por otro, también se ha agravado el dé-
ficit de profesionales sanitarios, lo que 
ha provocado que en áreas concretas 
como Anestesiología, al Servicio Anda-
luz de Salud le resulte prácticamente 
imposible encontrar profesionales para 

sustituir bajas o periodos de descan-
so. Sin un anestesista no es posible 
realizar una operación en un hospi-
tal y eso ha producido una ralentiza-
ción de la actividad quirúrgica.  

El tercer factor, quizá el que más 
se haya notado a corto plazo, fue el 
cese de los conciertos ordinarios con 
clínicas privadas, que se pusieron en 
marcha con Jesús Aguirre al mando 
de la Consejería de Salud para hacer 
frente a la suspensión de operaciones 
no urgentes que trajeron la primera 
y segunda olas de la pandemia Covid. 

«Entre  enero y junio de 2023 finaliza-
ron los conciertos ordinarios en cinco 
de las ocho provincias andaluzas (Al-
mería, Cádiz, Huelva, Jaén y Sevilla), lo 
que supuso a lo largo de 2023 el des-
censo de un 40 por ciento de la activi-
dad quirúrgica concertada respecto a 
2022. Se hicieron 19.000 intervenciones 
quirúrgicas menos y eso significa más 
pacientes en listas de espera y más de-
mora en ser operados», dice García. 

Deuda heredada 
El SAS incluye también el abono de la 
deuda heredada con las clínicas Pas-
cual (casi 100 millones) como un cuar-
to factor. «De haberse podido emplear 
ese dinero en intervenciones concerta-
das, se podrían haber operado en An-
dalucía en el segundo semestre de 2023 
a más de 36.400 pacientes», asegura la 
consejera. 

El 29 de diciembre de de 2023 había 
en Sevilla 36.253 pacientes en listas de 
espera quirúrgica dentro de los plazos 
garantizados y 12.695 fuera del plazo le-
gal. Ese día, según datos del SAS, la de-
mora media para una operación en la 

El SAS promete sacar a 
7.000 sevillanos de las listas 
de espera fuera de plazo

∑ Destina más de 77 milllones a ese 
objetivo de aquí a final de año y dice 
que rebajará en un 20% el número de 
listas de espera en plazos legales  

∑ Salud admite que el cese de conciertos 
privados en Sevilla disparó las listas de 
espera en el segundo semestre de 2023

La falta de anestesistas fue 
clave en el incremento de 
las demoras quirúrgicas 
pero no hay soluciones a 
esa carencia a corto plazo
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capital de Andalucía era de 135 días.La 
previsión de la Consejería es que para 
el 31 de diciembre de este año haya en 
Sevilla 29.575 pacientes en listas de es-
pera quirúrgicas  dentro de los plazos 
garantizados (un 20 por ciento menos 
que hace tres meses) y 5.113 fuera del 
plazo legal (un 60 por ciento menos).  

Fuentes del SAS admiten que aún no 
han podido calcular la rebaja en días de 
la demora media para operarse que tra-
erá este plan de choque, pero podría 
acercarse a los cien días. De momento, 
el plan está ajustándose a los resulta-
dos esperados, según Salud. A media-
dos de marzo, el presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, anunciaba que ya se 
habían reducido las listas de espera un 
6,3 por ciento y que los días de demora 
media para operarse en Andalucía pa-

saron de los 150 de diciembre de 2023 a
los 147 días del 15 de marzo.  

Una mejora aún pequeña que debe-
ría ir aumentando en los próximos me-
ses, aunque los problemas estructura-
les por la falta de algunos especialistas
no permiten augurar grandes resulta-
dos a corto o medio plazo.  

La Consejería de Salud lleva pidien-
do al Ministerio de Sanidad desde hace
cinco años que aumente el número de
plazas MIR y flexibilice  los criterios para
poder acreditar nuevas unidades do-
centes. Ésa sería la única forma de sal-
var a largo plazo (11 años cuesta formar
a un especialista) el déficit de aneste-
sistas, pediatras o médicos de familia,
por citar sólo algunas especialidades
más demandadas. También faltan neu-
rólogos y traumatólogos, por citar otras.

Nuevas unidades docentes 

El Ministerio no está respondiendo a
esta petición de más plazas MIR de for-
ma satisfactoria y las universidades pri-
vadas están aprovechando esa necesi-
dad no cubierta para poner en marcha
estudios de Medicina. En Sevilla lo ha
hecho ya la Loyola y en uno o dos años
lo hará CEU. Sin embargo, para poder
formar a los especialistas que salgan de
esas nuevas facultades será preciso que
se permita habilitar a algunos hospi-
tales privados como unidades docen-
tes. El Quirónsalud Sagrado Corazón
podría ser uno de ellos. 

12.695 
Número de pacientes cuyo tiempo 
de espera para ser operados 
superaba los plazos legales en 
diciembre de 2023. El SAS los 
quiere dejar en 5.113 a final de año 

135 
Días de demora media para ser 
operado en los hospitales de 
Sevilla. El SAS pretende reducir-
los de aquí al mes de diciembre

LAS LISTAS DE ESPERA 

EN SEVILLA
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IMPORTACIONES

N. ORTIZ 

SEVILLA 

S
egún el Observatorio de Pre-

cios y Mercados de la Junta 

de Andalucía, el trigo blando 

se sitúa ahora mismo en 

238,67 euros/tonelada, un 24% por 

debajo del año pasado en estas mis-

mas fechas.  

El girasol, a 393,33 €/tonelada, acu-

sa una bajada aún más alta, con una 

cotización un 35% por debajo en tan 

solo un año. De media, los precios de 

los herbáceos, sobre todo trigo, ce-

bada y girasol, han caído un 30% en 

Andalucía, dibujando una situación 

muy difícil para los agricultores, con 

las lonjas sin apenas cotizaciones por 

la falta de operaciones y, lo peor: mu-

cha incertidumbre para el futuro. 

Para entender la situación, que ya 

se preveía incluso antes de verano 

pero que está resultando aún peor de 

lo esperado, hay que contemplar dos 

variables.  

Por un lado, las dos cosechas an-

teriores, que han sido muy malas y 

muy bajas en producción, sobre todo 

por la sequía. «La cosecha de este año 
ha sido baja pero, además, se suma 

a que ha sido de pésima calidad», ex-

plica Arturo Hidalgo, director geren-

te de Cocereales.   Esta situación ha 

hecho que los comerciantes se hayan 

inclinado por comprar el cereal que 

llega por los puertos, proveniente so-

bre todo de Ucrania.  

«Somos un país deficitario en ce-

real, siempre hemos necesitado com-

prar cierto porcentaje de fuera. El 

problema es que, este año, a muchos 

agricultores les ha costado vender la 

cosecha e, incluso, siguen teniendo 

cereal en los silos por la entrada en 

los puertos de cereal mucho más ba-

rato», aseguraba Ramón García, de 

COAG, antes de la protesta en el puer-

to de Sevilla. Precisamente el bloqueo 

del puerto se hizo para reclamar que 

∑ La Unión Europea quiere prorrogar 
hasta junio de 2025 las importaciones 
sin aranceles desde este país del Este  

∑ Los puertos están llenos de grano de 
otros países mientras hay agricultores 
que no han logrado vender el suyo

El cereal barato de 
Ucrania arrincona  
a los productores 
andaluces 

se ponga «freno» a las importaciones 

de productos de terceros países, que 

hunden los precios de las produccio-

nes locales y condicionan la rentabi-

lidad de las explotaciones. Si se im-

porta, porque es necesario, el sector 

reclama que sea, al menos, al precio 

y a las condiciones que producen los 

agricultores andaluces. 

Sin embargo, antes de la guerra en-

tre Ucrania y Rusia, esta situación es-

taba ‘regulada’, pues el cereal de ucra-

nia estaba atado a unos aranceles de 

90-95 euros por tonelada. Tras la in-

vasión ordenada por Putin, el comer-

cio exterior ucraniano llegó a parali-

zarse, disparando los precios de la 

energía, los combustibles y, también 

de los cereales.  

Por solidaridad y, según las auto-

ridades europeas, para «garantizar el 

mercado comunitario», la Comisión 

Europea eliminó los aranceles a los 

cereales ucranianos hasta junio de 

2024, lo que está inundando los puer-

tos españoles de cereal «muy barato» 

contra el que los agricultores espa-

ñoles no pueden, ni de lejos, compe-

tir. 

Esta competencia no tiene visos de 

acabarse en junio de 2024, como re-

zaba el acuerdo. Precisamente el pa-

sado miércoles, el Consejo Europeo y 

el Parlamento llegaron a un acuerdo 

para renovar la suspensión de aran-

celes a Ucrania para favorecer las ex-

portaciones agroalimentarias hasta 

junio de 2025.   

El pacto, que aún tiene que ser re-

frendado oficialmente, sí que se com-

promete a activar cláusulas de salva-

guarda en productos como la avena, 

el maíz y la miel, pero siguen siendo 

Los precios se sitúan en 
niveles previos al covid, a 
pesar de la subida de los 
costes de producción

Bajada de los 
precios oleícolas 

La categoría de aceite lampante 
cotiza a 7.600 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.000 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 8.600 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Los cereales apenas 
marcan precios 

En la última sesión, el trigo blando 
‘pienso’ ha cotizado a 204 €/tn, y el 
trigo de importación bajó igualmen-

te a 204 €/tn.  El girasol convencio-
nal ha marcado un precio de 405 
€/tn y el alto oleico de 415 €/tn. 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla. 
 
 
Subida generaliza-
da del porcino 
 
El lechón cruzado sube a 2,38 
€/libra, y el puro no ha cotizado. La 
bellota 100% está a 40,35 €/@, la 
bellota 75% a 38,85 €/@ y la bellota 
50% a 36,50 €/@. El cebo campo 
sigue a 29,30 €/@ y el cebo lo hace a  
26,52 €/@ . El lechón blanco sube a 
105€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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del todo insuficientes para el sector 

español. «Entendemos que, desde la 

UE, hay que ser solidarios con Ucra-

nia, pero no podemos hacerlo a cos-

ta de arruinar a todo el sector de los 

herbáceos», lamentaban los agricul-

tores durante el bloque al puerto de 

Sevilla. 

Esto enlaza con la petición que en-

cabeza muchas de las protestas: la 

necesidad de establecer cláusulas es-

pejo que garanticen igualdad de con-
diciones en la producción y seguir 

trabajando en la soberanía alimenta-

ria de la UE, que «no se puede permi-
tir» tener que importar toda la pro-

ducción que consume de productos

agrarios claves. 

A esto se suma que los producto-

res de cereal sufrieron unos costes al-

tísimos esta campaña, por lo que las

cuentas «no salen» y están vendien-

do, lo poco que logran que salga, a pér-

didas. «Nos ha costado mucho comer-

cializar la cosecha de este año, hemos

perdido competitividad frente al gra-

no ucraniano barato que ha entrado

sin control por el puerto y que ha he-

cho caer en picado los precios», resu-

me Hidalgo. 

La próxima cosecha 
De cara a la próxima cosecha, lo cier-

to es que las expectativas, en cuanto

a cantidad, son muy buenas. Las llu-

vias de febrero han dado un marco

muy favorable a los cultivos, aunque

los próximos dos meses son cruciales

y «todo puede cambiar». «Si viene una

helada, lluvias durante la cosecha o

unas altísimas temperaturas, pueden

cambiar las expectativas», avanza el

director gerente de Cocereales. 

No obstante, una buena cosecha es

lo único que podría suponer cierto ali-

vio para el sector. Si bien en precios

no pueden competir con el cereal que

seguirá entrando de Ucrania, sí pue-

den hacerlo en calidad y, si hay canti-

dad suficiente, las pérdidas serán pro-

porcionalmente menores. Algo a lo que
se agarran con esperanza unos pro-

ductores que ya están al límite. 

Se espera que la 

cosecha de cereales sea 

mejor que la anterior/ 

EFE / RAFA ALCAIDE La crisis del Mar Rojo está 
ocasionando interferencias en 
el transporte  de mercancías 
que fectan directamente al 
mercado de cítricos andaluz, 
inundado de naranjas no solo 
de Egipto, sino también de 
Turquía y Marruecos, como 
reconocen desde el servicio de 
Información Agraria y 
Pesquera de la Junta . Tam-
bién la Lonja de Córdoba La 
Lonja de Córdoba, advierte de 
la «falta de operaciones y 
demanda tanto en fresco 
como en zumo por la entrada 
de naranja de fuera de la UE».

La situación de los 
cítricos, de mal en 
peor
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PILAR DE LA CUESTA 

MADRID 

Casi 400 empresas, más de 6.500 mi-

llones de euros en ventas y 65.500 

puestos de trabajo. Estos son los da-

tos de una industria de defensa en Es-

paña que además funciona como ele-

mento vertebrador del territorio con 

presencia en toda la geografía nacio-

nal, aunque Madrid sigue concentran-

do el mayor volumen del negocio. El 

sector de la defensa de todo Occiden-

te se encuentra en un momento de bo-

nanza, impulsado por la guerra de 

Ucrania y el aumento de los presu-

puestos nacionales, espoleados por la 

exigencia de la OTAN de alcanzar una 

inversión militar de al menos el 2% 

del Producto Interior Bruto (PIB). En 

España, las cuentas públicas de 2023 

incluyeron una subida del 26% y el Go-

bierno insiste en que su intención es 

seguir haciéndolo en los próximos 

Presupuestos para alcanzar el ansia-

do 2% en el año 2029, pese a la prórro-

ga presupuestaria anunciada tras la 

convocatoria de elecciones anticipa-

das en Cataluña. 

Mientras, la industria militar tiene  

unas perspectivas de expansión sin 

precedentes apoyada en la Estrategia 
Industrial de Defensa aprobada por 

el Ministerio el año pasado. En cual-

quier caso, sus demandas siguen sien-

do las mismas de siempre: una polí-

tica de defensa estable que no esté su-

jeta a vaivenes políticos y con 

programas presupuestarios pluria-

nuales que les garanticen continui-

dad en el tiempo. Todo ello con la vis-

ta puesta en las inversiones que están 

acometiendo para ponerse en prime-

ra línea europea y poder atender al 

aumento de demanda que ha genera-

do la guerra de Ucrania. 

El Ejecutivo de Pedro Sánchez siem-

pre vincula las empresas de defensa 

con el tejido industrial y el número de 

puestos de trabajo que genera. Y así 

además lo saca a relucir la ministra 

Margarita Robles cada vez que sus so-

cios de Gobierno o aliados parlamen-

tarios critican las inversiones en pro-

gramas de armamento. De hecho, en 

el año 2021, los puestos de trabajo aso-

ciados al sector superaban los 65.500. 

Se trata además de profesionales al-

tamente cualificados, con un salario 

medio un 85% superior a la media na-

cional. 

El anuario especializado Spain, edi-

tado por Infodefensa, hace un exhaus-

tivo repaso de la distribución territo-

rial del sector, que Defensa divide en 

tres corredores industriales: corredor 

norte, corredor centro-mediterráneo 

y corredor sur. En total, la Dirección 

General de Armamento y Material 

(Dgam) cuenta con 394 compañías re-

gistradas que ayudan a esa «vertebra-

ción del territorio», como trasladó el 

propio Pedro Sánchez a representan-

tes de la industria a los que reunió la 

pasada semana en el Palacio de la 

Moncloa en un encuentro sin prece-

dentes. 

La propia estrategia industrial de 

defensa define al sector como «ele-

mento de cohesión» entre las distin-

tas comunidades donde se localizan 

las empresas y subraya que debe ac-

tuar como «elemento de distribución 
de riqueza en el territorio» a través de 

las inversiones públicas y privadas. 

«Estos corredores ejercen una capi-

laridad en todo el territorio nacional 

que permite extender los beneficios 

derivados de las inversiones de defen-

sa, permitiendo que empresas de todo 

el territorio formen parte de la cade-

na de suministro del sector de la de-

fensa. Esto confiere al sector otro pa-

pel relevante en creación de empleo 

de alta cualificación y, por lo tanto, 

como un factor económico clave más 

para potenciar las economías regio-

nales. Esta realidad es una fortaleza 

clara del sector que ha de ser poten-

ciada», reivindica.  

La zona con más peso es la confor-

mada por el corredor centro-medite-

rráneo, donde se concentran 446 cen-

tros de trabajo (más de la mitad de los 
790 que hay en los tres corredores en 

toda España) y más de 17.636 emplea-

dos. Madrid es el centro neurálgico de 

esta actividad, que Defensa define 

como «el punto de apoyo desde don-

de se propaga el efecto capilar por el 

resto del territorio». La zona norte 

concentra más de 200 centros y de 

2.000 empleados, con un punto muy 

importante en Ferrol para el sector 

naval. El sur, por su parte, con 136 cen-

tros y 6.226 empleados, tiene también 

fuerza naval en Cádiz y peso aeronáu-

tico en Sevilla con su participación en 

grandes programas nacionales. La es-

trategia contempla además el impul-

so de un cuarto corredor, el de La Pla-

ta, que se extendería de norte a sur 

desde Asturias hasta Sevilla. 

El peso de la exportación 
Con un volumen de ventas que en 2021 

superó los 6.500 millones de euros, el 

78% de la producción está destinada 

a la exportación. Esto sitúa a España 

como cuarto país exportador europeo 

y octavo mundial. Los últimos datos 

publicados por la Secretaría de Esta-

do de Comercio, del año 2022, revelan 

ventas de material de defensa y doble 

uso por valor de más de 4.000 millo-

nes de euros a más de 80 países. Casi 

la mitad, el 48,4%, tiene como destino 

países europeos, un porcentaje que 

supera los dos tercios si se suman to-
dos los países de la OTAN. El tercio 

restante tuvo destinos muy diversos, 

aunque en el año 2022 destacaron las 

exportaciones realizadas a Arabia Sau-

dí, compradora a España de impor-

tantes programas como las corbetas 

fabricadas por Navantia. 

La producción española es muy di-

versa, pero destaca ampliamente el 

sector aeronáutico, que se lleva más 

de la mitad de las ventas. En este cam-

po el líder indiscutible es Airbus, que 

abarca más del 30% del peso total del 

sector de defensa en España con plan-

tas en Illescas, Getafe, Puerto Real, Al-

bacete y Tablada. La compañía lidera 

la producción de importantes progra-

mas internacionales como el A400M, 

el caza Eurofighter o el futuro avión 

La industria 
militar, elemento 
vertebrador  
del territorio
∑ Generadoras de más de 65.500 

empleos, las compañías de defensa 
cuentan con 800 sedes en todo el país 

∑ El Gobierno considera al sector como 
un factor «clave» para «potenciar  
las economías regionales» 

Ventas por sectores

Fuente: infodefensa.com ABC

En porcentaje

Auxiliar
4,8

Electrónico
4,6

Misiles
1,1

Simulación
0,2

RPAS
0,1

Materias primas
0,0

Aeronáutico
59,1

Naval
15,4

Vehículos
terrestres
8,5

Armamento
4,4

Espacial
1,8

Sus ventas superaron los 
6.500 millones de euros en 
2021 y el 78,3% tuvieron 
destino en la exportación  
a más de 70 países
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El mapa del sector de la defensa en España

Fuente: infodefensa.com ABC

208
centros

2.088
empleados

(Número de centros de trabajo por provincias)
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CORREDORNORTE

446
centros

17.636
empleados

CORREDOR CENTROMEDITERRÁNEO

136
centros

6.226
empleados

CORREDOR SUR

6.582  
millones fueron las ventas de la 
industria de defensa y doble uso 
en el año 2021.  

78,3% 
Las exportaciones son el destino 
de la mayor parte de la produc-
ción española. 

65.580 
Empleos asociados al sector, 
generalmente cualificados y con 
un salario superior a la media. 

394 
Empresas registradas por la 
Dirección General de Armamen-
to y Material (Dgam).  

2,5 euros 
Cantidad que genera en la 
economía española cada euro 
invertido en defensa.

PRINCIPALES CIFRAS 
DEL SECTOR

de combate europeo FCAS. A conti-
nuación, Navantia se sitúa al frente
del sector naval, que representa el
15,4% de las ventas con la Armada es-
pañola como principal cliente, pero
también muy orientada al comercio
en el exterior. Después se sitúa la pro-
ducción de vehículos terrestres y, por
ejemplo, la fabricación de armamen-
to solo supone el 4,4% del total de la
producción militar española, mien-
tras que la de misiles el 1,1%. 

En España el Gobierno es el prin-
cipal impulsor de esta actividad eco-
nómica, que en los Presupuestos de
2023 sumó hasta 4.900 millones des-
tinados a programas especiales de mo-
dernización. Para 2024, Robles anun-
ció su intención de seguir avanzando
en esta senda con el lanzamiento de
18 nuevos programas, aunque la pró-
rroga de los Presupuestos dificulta el
margen del Ejecutivo para aprobar
nuevas partidas de gasto. 

Soberanía europea 
La guerra de Ucrania ha acelerado en
todos los países la búsqueda del con-
cepto de autonomía estratégica y so-
beranía, aunque desde España se in-
cide en hacerlo dentro del seno de la
Unión Europea y sus mecanismos de
cooperación. En este apartado desta-
ca el denominado Fondo Europeo de
Defensa (FED), que tiene un presu-
puesto de casi 8.000 millones para la
financiación de proyectos de defen-
sa e innovación. «El FED apoya pro-
yectos de defensa competitivos y co-
laborativos a lo largo de todo el ciclo
de investigación y desarrollo, centrán-
dose en proyectos que conduzcan a
tecnologías y equipos de defensa pun-
teros e interoperables», detalla la Co-
misión Europea. La industria de de-
fensa en España no ha querido dejar
pasar esta oportunidad y participa en
el 73% de todos los proyectos euro-
peos financiados los dos últimos años.
Además, empresas españolas lideran
hasta doce de las iniciativas y están
encargadas de su coordinación. Se
trata de proyectos dedicados al desa-
rrollo de capacidades en el área de
ataque electrónico, vehículos tripu-
lados y no tripulados para misiones
submarinas o capacidades de com-
bate terrestre. 

En un reciente informe, la consul-
tora Llorente y Cuenca sitúa a la in-
dustria española de defensa como el
6% de la facturación europea, pero
destaca su capacidad para producir
y exportar productos y servicios en
el sector naval y aéreo, así como en
los sistemas de información y comu-
nicaciones requeridos por las opera-
ciones militares. De hecho, apunta
que en los próximos años se abre un
escenario «muy atractivo» para to-
das las empresas que quieran crecer
en el campo de la seguridad y la de-
fensa y avisa de que aquellas compa-
ñías que no participen «de forma ac-
tiva y temprana» de esta dinámica de
colaboración público-privada pueden
encontrar «crecientes dificultades
para mantener su competitividad y
su capacidad de hacer negocio en el
sector».

Construcción del submarino S 80 en el astillero Navantia  // JAIME GARCÍA
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J. ALONSO 

SEVILLA  

L
os  debates abiertos sobre la fi-

nanciación autonómica y so-

bre  tasa turística han permi-

tido a los ayuntamientos an-

daluces poner encima de la mesa una 

reivindicación histórica que aún no se 

ha resuelto: un nuevo marco de finan-

ciación local que permita obtener a los 

municipios un régimen de ingresos 

acorde con las competencias que de-

sempeñan y al papel que tienen en la 

prestación de servicios públicos y en 

la actividad económica de la comuni-

dad autónoma.  

El presidente de la Federación An-
daluza de Municipios y Provincias y 

alcalde de Córdoba, José María Belli-

do, ha vuelto a alzar la voz en este sen-

tido para pedir que este nuevo mode-

lo para las administraciones locales 

se aborde a la vez que se analice el nue-

vo sistema para las comunidades au-

tónomas. Es una reclamación conjun-

ta y permanente de todos los alcaldes 

y alcaldesas, con independencia de su 

signo político, aunque de momento si-

gue sin estar presente en la agenda po-

lítica estatal.  

La financiación municipal depen-

de principalmente del Estado; en un 

segundo término, de la comunidad y 

finalmente de los ingresos propios que 

pueden obtener dentro de su limita-

do marco fiscal. En este sentido, tan-

to la Junta de Andalucía como el Go-

bierno de España subrayan que la fi-

nanciación a las entidades locales ha 

aumentado en este ejercicio 2024. Los 

presupuestos autonómicos recogen 

una subida progresiva de los fondos . 

En 2024 alcanzan los 2.113 millones de 

euros a través de distintos instrumen-

tos, entre ellos la Participación en los 

Tributos, cifrada en 530 millones de 

euros, sólo diez más que el ejercicio 

anterior. 

En el caso del Gobierno de España 

no hay Presupuestos del Estado para 

este ejercicio 2024 pero sí hay una 

aprobación de entregas a cuenta para 

los ayuntamientos de 28.557 millones 

de euros, una cifra superior a la del 

ejercicio anterior. Además, desde el 

Ejecutivo inciden en que la prórroga 
no va a tener impacto alguno en estas 

transferencias y que se ejecutarán con 

normalidad.  

Pero los ingresos siguen siendo in-

suficientes para hacer frente a los gas-

tos de personal, al mantenimiento de 

los servicios públicos y las inversio-

nes. De ahí la reivindicación de un nue-

vo modelo que se aborde en paralelo 

al debate sobre la financiación auto-

nómica. La Junta de Andalucía com-

parte esta reflexión que depende en 

cualquier caso de un consenso y un 

diálogo entre instituciones y partidos 

políticos de difícil encaje en estos mo-

mentos.  

Mientras tanto, ayuntamientos y di-

putaciones siguen avanzando con in-

gresos ajustados y con problemas de 

financiación.  En estos momentos,  to-

das las instituciones provinciales y 

cinco de las capitales han conseguido 

aprobar ya sus cuentas para este ejer-

cicio, el primero del actual mandato 

político, lo que suma hasta el momen-

to un volumen de recursos de 5.300 

millones de euros. Las ocho diputacio-

nes han aprobado presupuestos con 

2.876 millones de euros de gastos y que 

cinco capitales sumen 2.432 millones. 

Paradójicamente, las administracio-

nes han conseguido elevar sus ingre-

sos este año gracias a un aumento de 

las transferencias estatales y de la Jun-

ta vinculado a los fondos europeos y 

a la evolución de la recaudación pero 

que sigue siendo un marco inestable.  

Las diputaciones provinciales han 

hecho pleno. Las ocho consiguieron 

Los ayuntamientos retoman su 
pulso por una nueva financiación 
∑ Todas las instituciones provinciales y 

cinco capitales han aprobado 
presupuestos que suman 5.300 millones 

∑ La Federación de Municipios reclama la 
reforma del reparto de recursos locales 
junto a la del sistema autonómico 

Las administraciones 
locales ejecutan uno de 
cada tres euros que se 
invierte en obra pública en 
la comunidad autónoma

Fachada del 

Ayuntamiento de 

Jaén   // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 23

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/03/2024

 España

 32 768 EUR (35,597 USD)

 109,03 cm² (17,5%)

 2239 EUR (2432 USD) 

aprobar sus presupuestos, incluidas

aquellas que han necesitado acuerdos

como Sevilla (gobierno en minoría del

PSOE con apoyos de Con Andalucía)o

Cádiz (coalición entre PP y 100% La Lí-
nea). Sevilla, con 558 millones ha ce-

rrado el mayor presupuesto seguido

por Málaga con un 441 millones de eu-

ros. Huelva es la que cuenta con me-

nos recursos para el próximo ejerci-

cio con 217 millones de euros.  

En cuanto a las capitales sólo aque-

llas con mayoría absoluta del PP han

conseguido cerrar ya los presupues-

tos para este 2024. Málaga, con 1.068

millones de euros es en este ejercicio

la administración que cuenta con los

segundos presupuestos más altos de

Andalucía, con 1.068 millones de eu-

ros, seguido por el Consistorio de Cór-

doba con 535 millones de euros.  

En el otro extremo, tres capitales

no han conseguido aún formular sus

cuentas. En el caso de Cádiz éstas se

encuentran ya lanzadas aunque pen-

dientes de aprobación plenaria, mien-

tras que en los otros dos casos, Jaén

(con un acuerdo inestable entre PP y

Más Jaén) y Sevilla (con mayoría sim-

ple del PP) se han quedado sin cuen-

tas para este ejercicio.  

En un año 2024 sin Presupuestos

Generales del Estado y por tanto con

inversiones estatales limitadas, la apro-

bación de trece presupuestos de dipu-

taciones provinciales y capitales tie-

ne un importante impacto sobre la ac-

tividad económica en Andalucía. La

principal diferencia entre un presu-

puesto prorrogado y otro nuevo es pre-

cisamente la complejidad en ejecutar
inversiones públicas. El último infor-

me del Círculo de Empresas Andalu-

zas de la Construcción reflejaba pre-

cisamente la importancia creciente de

los ayuntamientos en la inversión pú-

blica en la comunidad autónoma. Se-

gún este estudio, uno de cada tres eu-

ros invertido en Andalucía en obra pú-

blica ha sido adjudicado por

corporaciones locales que han conse-

guido duplicar su inversión. De acuer-

do con el informe, en el año 2023 se

adjudicaron inversiones en Andalucía

por un importe de 3.548 millones, de

los cuales 1.107 fueron ejecutados por

ayuntamientos andaluces. 

X: CIUDADES QUE NO TIENEN PRESUPUESTOS

Con información de Pablo
Marinetto, Guillermo Ortega,

Raquel Pérez y María Tajadura y
María Carmona
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Los ayuntamientos andaluces siguen 

en busca de nuevas medidas que les 

permitan resolver los graves proble-

mas de financiación que arrastran 

desde hace décadas y que dificultan 

que puedan hacer frente al manteni-

miento de los servicios públicos. Esa 

es, precisamente, una de las bases del 

debate abierto en torno a la creación 

de una tasa turística. Pero hay otras 

propuestas encima de la mesa. El pre-

sidente de la Federación Andaluza 

de Municipios y Provincias y alcalde 

de Córdoba, José María Bellido, reto-

mó una esta semana: que los ayunta-

mientos recuperen el dinero que re-

caudan por el nuevo impuesto sobre 

vertederos e incineraciones. En total, 

107, 4 millones de euros al año.  

Este impuesto nuevo fue creado 

por el Gobierno en el año 2022 den-

tro del paquete de nueva fiscalidad 

ambiental. Con él se grava la entrega 

en instalaciones autorizadas para la 

eliminación o incineración de resi-

duos con una tarifa que se aplica en 

función de las toneladas.  

Tributo cedido a la Junta 
Entre otros sujetos, este impuesto tie-

ne como principales afectados a los 

ayuntamientos que tienen entre sus 

competencias la recogida de los resi-

duos en la ciudad. Sin embargo, es un 

tributo cedido a la comunidad autó-

noma. Y, en consecuencia, son las cor-

poraciones locales quienes desde este 

año tienen que realizar una nueva 

aportación a la Junta de Andalucía. 

En una ciudad como Córdoba, la re-

caudación supone casi cuatro millo-

nes de euros.  

Al alzar la voz en torno a la situa-

ción de la financiación local, la FAMP 

pide  que los 107 millones de euros 

sean devueltos a los municipios que 

los están recaudando pero como 

transferencias vinculadas de forma 

directa a la inversión pública. Volvien-

do al ejemplo de Córdoba, si aporta 

3,7 millones de euros, la Junta de An-

dalucía debe hacer una transferencia 

por esta misma cantidad.  

La propuesta afecta directamen-

te a la Consejería de Sostenibilidad, 

Medio Ambiente y Economía Azul 

de la Junta de Andalucía, que dirige 

Ramón Fernández-Pacheco, que tie-

ne las competencias en la gestión de 

este impuesto.  

Desde este departamento subra-

yan que la ley andaluza de economía 

circular ya estableció en la regula-
ción de este impuesto que los ingre-

sos debían destinarse de forma pre-

ferente al impulso de la economía 

circular y a inversiones en infraes-

tructuras, de forma prioritaria en co-

laboración con los ayuntamientos. 

Como ejemplos, la Consejería sub-

raya que en los presupuestos de la 

Junta de Andalucía se han fijado 10 

millones de euros para apoyo a en-

tidades locales en proyectos de eco-

nomía circular y se está trabajando 

en una orden específica para apoyar 

a los municipios andaluces en la re-

cogida de residuos principalmente 

para la compra de vehículos de re-

cogida de residuos.En esta línea, la 

Consejería destaca que ha llevado a 

cabo programas por un importe de 

113 millones en los últimos años. 

Las ciudades piden  
recuperar los 107 
millones de la tasa    
de vertederos 

∑ La FAMP pide a la 
Junta que le devuelva 
el dinero recaudado y 
se destine a inversión 

Trabajos en el vertedero de 

Córdoba  // V. MERINO

Este impuesto fue creado 
en 2022 por el Gobierno 
dentro de un paquete de 
nueva fiscalidad de 
carácter medioambiental
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ABC SEVILLA 

E
l primer mapa genético de las 

secuencias repetidas de ADN 
del trigo tiene origen andaluz 

100%. Y es que investigadores 

del Instituto de Agricultura Sosteni-

ble (IAS) del Consejo Superior de In-

vestigaciones Científicas (CSIC), y de 

la Universidad de Granada, han desa-

rrollado el primer satelitoma de trigo 

harinero, que permitirá avanzar ha-

cia el desarrollo de variedades de tri-

go más resistentes ante el calentamien-

to global. 

Cabe recordar que el trigo es uno de 

los cultivos más importantes a nivel 

mundial; supone el 20 por ciento de 

las calorías consumidas diariamente 

y es una importante fuente de proteí-

nas. Se estima que la demanda de tri-

go será un 60 por ciento superior en 

2050 debido al crecimiento de la po-

blación mundial, aunque lamentable-

mente, la producción podría dismi-

nuir un 27 por ciento en el futuro de-

bido a las altas temperaturas y la 

escasez de agua. 

Por todo ello, y en un escenario nada 

favorable, es necesario desarrollar va-

riedades de trigo mejor adaptadas para 

preservar la fertilidad e incrementar 

la producción sostenible de este cul-

tivo. Y, para esto, es fundamental com-
prender la organización del genoma 

del trigo. En concreto, según detallan 

los investigadores del proyecto, s muy 

importante generar conocimiento so-

bre los procesos de la biología repro-

ductiva del trigo, como es la meiosis. 

«La meiosis es un proceso funda-

mental porque asegura la fertilidad y, 

por tanto, la producción de las plan-

tas y que den den grano», explica la in-

vestigadora del IAS-CSIC, Pilar Prie-

to, participante en el proyecto. 

Un escenario de cambios 

El trabajo desarrollado por los inves-

tigadores del IAS es importante para 

conocer cómo los cromosomas se re-

conocen y se asocian durante la meio-

sis. «Así podemos contribuir a desa-

rrollar herramientas que faciliten la 

manipulación cromosómica y la tras-

ferencia genética desde una especie a 

otra y desarrollar variedades de trigo 

mejor adaptadas a altas temperaturas 

o a la escasez de agua en un escenario 

de calentamiento global», resalta Prie-

to. 

El trigo es uno de los principales 

cultivos de cereales en Andalucía, con 

Sevilla como principal productora de 

trigo duro. Además, casi el 87%  de la 

producción de herbáceos se localiza 

entre las provincias de Sevilla, Córdo-

ba y Cádiz. De hecho, según los datos 

más recientes de la Junta, el valor de 

los cereales representó el 4,1% de la 

producción vegetal andaluza (un 3,7% 

en 2018), y el 3,4% de la producción de 

la rama agraria, siendo el trigo el ce-

real que más aporta a este sector, con 

el 39,3%. 

No obstante, pese a las buenas ci-

fras, Andalucía sigue siendo importa-

dora neta de trigo, principalmente del 

blando, que se utiliza de forma mayo-

ritaria y sirve, también como forraje-

ro para alimentación animal. De he-

cho, las importaciones están subien-

do sin descanso en las últimas 

campañas. Entre los principales pro-

veedores de Andalucía se encuentran 

Bulgaria, Ucrania, Dinamarca, Suecia, 

Rumanía, Francia y Canadá 

Andalucía es importadora neta de trigo blando, pues su producción no cubre 

el consumo  // EFE / RAFA ALCAIDE

Investigadores del CSIC y la Universidad de Granada 
elaboran el primer satelitoma de trigo harinero, que 
permitirá obtener nuevas variedades más 
productivas y resistentes al cambio climático

El mapa del ADN 
que traza el futuro 
del trigo andaluz

Los investigadores han 
asumido el reto de 
comprender la 
organización del genoma 
de este cereal
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Juanma Moreno, junto a los músicos de la Banda del Sol, durante la salida de la Borriquita en Sevilla  // ABC

F. PIÑERO 
SEVILLA 

«Que llueva de verdad y que no caigan 

cuatro gotas». Es el resumen más direc-

to de las declaraciones del presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, al ser preguntado ayer por los me-

dios de comunicación acerca de la ines-

tabilidad atmosférica durante la salida 

de la cofradía de la Borriquita de Sevi-

lla, muy vinculada a su familia al for-

mar parte sus hijos de la hermandad.  

Su discurso conecta con el sentir 

mayoritario de los andaluces, cons-

cientes de la pertinaz sequía que arras-

tra la tierra. «Vamos a estar todos muy 

pendientes y esperemos que si llueve, 

que llueva de verdad y que no caigan 

cuatro gotas que puedan suspender 

las procesiones, la estación de peni-

tencia, y al final no arreglen nada», ex-

clamó el presidente.  

Tanto es así que aseguró estar «mi-

rando mucho al cielo» durante el arran-

que de la Semana Santa en Andalucía, 

que en su primera jornada vio cumplir 

los peores augurios meteorológicos. 

Los avisos de tormenta y, sobre todo, 

la presencia de barro entremezclado 

con las gotas de lluvia dejaron dentro 

de los templos a numerosas cofradías 

de la región. La Borriquita, particular-

mente, sí logró realizar su estación de 

penitencia aunque en tiempo récord.  

Moreno también mira al cielo: «Si 
llueve, que no sean cuatro gotas»

∑ El presidente asistió a la 
salida de la Borriquita 
de Sevilla, donde 
procesionan sus hijos 

Más allá de la cuestión meteoroló-

gica, Moreno se mostró ilusionado por 

los días que están por venir: «Me sien-

to cofrade y muy orgulloso de la Se-

mana Santa de Andalucía, del valor 

que tiene en cuanto a nuestras tradi-

ciones, el propio fervor popular o de 

la cultura que representa». 

Precisamente compartió las bonda-

des de la fiesta mayor con el Papa Fran-

cisco durante su reciente encuentro en 

el Vaticano. Por ejemplo, le hizo saber 

que Andalucía es la región europea con 

más hermandades y cofradías y una in-

conmesurable devoción religiosa que, 

de poder cifrarse, sería en los 600.000 

cofrades que participan de los cortejos 

de las ocho provincias. Además de va-

rios obsequios de corte cofradiero, Mo-

reno invitó a Su Santidad a visitar la re-

gión para que pudiera conocer de pri-

mera mano su «fervor religioso, que 

está en todos los rincones y además no 

responde ni a razones sociales ni de te-

rritorio». 

Las predicciones del lunes 
Las previsiones para hoy no mejoran. 

La Agencia Estatal de Meteorología (Ae-

met) mantiene hasta las 12 del medio-

día varias alertas activadas ayer tarde.  

Tanto el litoral onubense como el ga-

ditano se encuentran bajo aviso amari-

llo por lluvias desde las pasadas 20:00 

horas. Barajaban una precipitación acu-

mulada en una hora de 15 mm.  

La misma predicción se aplica a la 

campiña de Cádiz. De hecho, el litoral 

gaditano volverá a quedar bajo aler-

ta amarilla a partir de las ocho de la 

tarde de hoy, Lunes Santo, con presu-

mibles vientos del oeste o noroeste de 

50 a 61 kilómetros (fuerza 7) en el Es-

trecho «en torno a Tarifa, al oeste de 

Tarifa, y en la zona de Trafalgar mar 

adentro». 

En Almería, la Aemet reactivará la 

alerta amarilla a las 19:00 horas —has-

ta el final de la jornada— por fenóme-

nos costeros en el Levante, Poniente 

y la capital de la provincia. Del mismo 

modo, desde las 12 se esperan vientos  

de componente oeste de hasta 70 ki-

lómetros por hora.
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«Cosas veredes» 

Una duda me asalta, y es que 
ante la posibilidad de que el 
actual Consistorio de Sevilla 
ponga en marcha el pago por 
entrar en la Plaza de España, 
¿qué ocurrirá el Domingo de 
Ramos cuando la cofradía de 
El Porvenir cruce la misma ?  
A mi querido y admirado 
exalcalde de mi pueblo 
(Tomares) , José Luis Sanz, se 
le plantea una papeleta (y no 
de sitio precisamente) difícil. 
Puede ocurrir que dicho pago 
por entrar se lo cobren a 
todos los miembros de la 
cofradía (nazarenos, peniten-
tes, costaleros y músicos). 
Pero, ¿quién le pide al Cristo 
de la Victoria y a la Virgen de 
la Paz que paguen para que 
pase el Paso ? No creo que 
haya persona en Sevilla capaz 
de hacerlo, aunque como dijo 
Don Quijote a Sancho : 
«Cosas veredes»... 

ARMANDO VEGA OLAVE 
TOMARES 

 

Credenciales 

La clase (¿casta?) política está 
alcanzando unos privilegios 
que, comparativamente 
hablando, posicionan 
prácticamente fuera del 
alcance de la ley a individuos 
que han perpetrado los 
mayores y más graves 
delitos que se puedan dar 
contra el país y su ciudada-
nía. Vistos los últimos 

acontecimientos (no voy a 
aburrirles con nombres), 
sirva de ejemplo a lo escrito: 
Un empleado de una panade-
ría, para poder despachar al 
público, deberá estar en 
posición del carnet 
de Manipulador de Alimen-
tos, sector Panaderías. 
Por tanto, la lógica diría que 
un aspirante a político, 
debería pasar un exámen 
para obtener el título 
de Manipulador de Masas y 
Especialista en Pasta. Pues ni 
eso. 

SANTIAGO DÍAZ-PACHE M. 
MARBELLA 

 

Semana Santa  
o turística 

Un año más iniciamos la 
Semana Santa, cuando 
vamos a pasar unos días de 
asueto, de descanso, lejos de 
las jornadas laborables, pero 
que generalmente se vive 
forma diferente al verdadero 
sentido de la misma. La 
Semana Santa se instituyó 
para recordar y celebrar los 
misterios centrales de la 
Pasión, Muerte y Resurrec-
ción de Jesucristo. Sin 
embargo, la mayoría de la 
gente lo considera como una 
fiesta, primando lo ornamen-
tal y vistoso sobre lo que 
realmente se está celebran-
do, donde los pasos, proce-
siones, cofrades, cornetas y 
tambores son una atracción 
turística más, declarándose 
en algunas ciudades como de 
interés turístico. Es una pena 
que se haya desvirtuado de 

esa forma la Semana Santa, 
pero Jesucristo, Hijo de Dios, 
nos lo perdonará con su 
infinita misericordia. 

J. DANIEL RODRIGÁLVAREZ 
SORIA 

 

Mentiras, traición y 
humillación  

De dominio público es que 
Sánchez Pérez-Castejón 
engaña y miente por sistema 
tal como demuestra la 
hemeroteca. Tal forma de 
actuar y proceder es inadmi-
sible en un presidente de 
Gobierno. Si cabe, es mucho 
peor y reprobable la humilla-
ción a la que está siendo 
sometido por determinados 

delincuentes a los que va a 
amnistiar. Les concede la 
amnistía no por la conviven-
cia, argumento que ya nadie 
cree, sino por siete votos que 
le permitan mantenerse en el 
poder. Así se confirma con las 
declaraciones del prófugo de 
la Justicia Puigdemont. Está 
destruyendo el Estado de 
derecho. Es una traición por 
la que llegará el día en que 
tendrá que rendir cuentas. No 
solo Sánchez, también todos 
los diputados y senadores 
socialistas que, con su voto 
favorable, están colaborando 
activamente. Mienten como 
su jefe. Ninguno de ellos 
llevaba en su programa 
electoral lo que están 
haciendo. Han engañado a los 

votantes socialistas, en 
particular, pero también al 
conjunto de los españoles. No 
es aceptable que se justifi-
quen con la disciplina de 
partido al ejercer el voto. No 
todo vale para conservar el 
puesto y la remuneración 
económica. La traición 
perjudica gravemente a los 
españoles y a España. Deben 
tenerlo muy presente. 

JOAQUÍN MAÑERU LÓPEZ 
ZARAGOZA 

CARTAS 

AL DIRECTOR

Pueden dirigir sus cartas a ABC de Sevilla 

al correo electrónico cartas.sevilla@abc.es. 

Su extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos 

cuyas dimensiones sobrepasen el espacio 

destinado a ellas.
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Diego J. Geniz 

La Universidad de Sevilla (US) 
contará con un Centro Interna-
cional de las Lenguas y Culturas. 
Así se denominará este servicio 
que englobará a diversas institu-
ciones relacionadas con idiomas 
extranjeros que, además de re-
sultar imprescindibles en la ense-
ñanza de una lengua distinta a la 
española, ejercerán un cometido 
clave al dar a conocer aspectos 
fundamentales de las culturas 
con las que están relacionadas. 

Se trata de uno de los proyec-
tos más ambiciosos que plantea 
la US y para el que ya se busca la 
cesión de un edificio en la capi-
tal andaluza. El primer paso pa-
ra esta iniciativa se acometerá 
en pocas semanas. Será a princi-
pios de abril cuando se inaugure 
el Instituto Confucio, cuyo certi-
ficado le fue entregado a la ins-
titución académica en 2021.  

Este instituto está especializa-
do en el idioma y la cultura chi-
nas. Es equiparable a la labor que 
ejerce el Instituto Cervantes en la 

difusión del español. Cuenta  ya 
con 660 sedes repartidas por to-
do el mundo, debido a la impor-
tancia que posee actualmente di-
cha lengua, especialmente en las 
relaciones comerciales. 

El rector de la Hispalense, Mi-
guel Ángel Castro, ha indicado a 
Diario de Sevilla que “el Institu-
to Confucio se inaugurará a 
principios de abril”. Supondrá 
“el germen de un proyecto más 
ambicioso”. Su puesta en funcio-
namiento se llevará a cabo en el 
actual Centro Internacional de 
la US, en Ciudad Jardín, donde 
se acoge a los estudiantes ex-
tranjeros que cursan enseñanzas 
durante cierto tiempo en la Uni-
versidad de Sevilla. Aquí se ges-
tionan todos los programas de 
movilidad. 

“Queremos que sea una pieza 
de una construcción más gran-
de, el Centro Internacional de 
las Lenguas y las Culturas”, ase-
gura Castro, quien abunda en 
que en dicho proyecto ya tendrá 

desarrollo pleno el Instituto 
Confucio. Además de esta enti-
dad, estarán presentes otras si-
milares, como el Instituto 
Goethe (relacionado con el ale-
mán), el referido Cervantes y 
también alguna institución bri-
tánica. El fin último, en palabras 
de Castro, es contar con la pre-
sencia de “distintas lenguas que 
se unen para transmitir cultura”. 
Todo ello dentro del proyecto de 
internacionalización por el que 
tanto apuesta la US. 

No hay fecha aún para la pues-
ta en marcha de este proyecto 
para el que ya se busca la cesión 

de un edificio, como ocurre con 
el futuro museo de la Universi-
dad de Sevilla. “Estamos estu-
diando el sitio”, añade Castro. 

El Centro Internacional de las 
Lenguas y Culturas pasa a inte-
grarse en el ambicioso plan de 
infraestructuras de la US, en el 
que debe destacarse el que con-
cierne a la remodelación de la 
Facultad de Medicina. A este 
respecto, el rector precisa que se 
sigue trabajando con el Servicio 
Andaluz de Salud (SAS). “He-
mos recibido ya tres millones de 
euros del Gobierno por la am-
pliación del número de estu-

análisis del contrato de progra-
mas bilaterales, ya anunciado 
por el consejero”. 

En este plan de infraestructu-
ras, la US cuenta con tres bienes 
inmuebles que harán posible su 
financiación. Se trata del edifi-
cio de la Politécnica, en Los Re-
medios; el citado Centro Inter-
nacional (en Ciudad Jardín), 
cuya función se trasladaría al 
referido nuevo centro; y el solar 
existente entre la Facultad de 
Farmacia y el Colegio Mayor 
Hernando Colón, por el que ya 
ha mostrado interés un inversor 
para construir una residencia de 

solicitarse al Gobierno para po-
nerlo en marcha”, explica Cas-
tro, quien puntualiza que “de to-
das formas, hemos hecho un 
proyecto prudente, sensato y 
moderado en lo material, pero 
ambicioso y estratégico de cara 
a la formación de los jóvenes”. 
“En este sentido, más me preo-
cupaba que nos autorizaran los 
títulos que los recursos que ne-
cesitamos”, detalla.  

Las enseñanzas que empeza-
rán a implantarse a partir del 
curso 2025/26 llevan apareja-
das “una gran remodelación de 
los estudios de Ingeniería Infor-
mática”. La oferta de este centro 
incluirá dos nuevas especialida-
des, “con gran demanda”, como 
son Ciberseguridad e Inteligen-
cia Artificial. “Remodelaremos 
los recursos de las otras tres es-
pecialidades ya existentes para 
no superar el límite fijado por el 
Gobierno”, añade el rector de la 
US. Logopedia, el tercer grado 
nuevo, sí requiere de “un esfuer-
zo contundente” para la dota-
ción de los recursos. 

Castro deja claro que “las 
grandes apuestas académicas y 
estratégicas están ligadas a la 
universidad europea Uliysseus, 
que lidera la US”. “Hemos pro-
puesto ocho másteres y ocho 
programas de doctorado, que 
serán en combinación con las 
universidades que integran 
Ulysseus y estarán dirigidos a 
los ocho polos de innovación 
que este proyecto desarrolla. En 
el caso de Sevilla son los de la 
ciudades inteligentes, el trans-
porte y la energía sostenible”, 
explica. 

Dentro del nuevo mapa de ti-
tulaciones andaluzas que se está 
configurando, la US se converti-
rá en la que más estudios inter-
nacionales oferte. “Es nuestro 
sello y la forma de entender có-
mo debe ser el avance”, defien-
de Castro, quien no pierde la 
oportunidad de lanzar un dardo 
a las nuevas universidades pri-
vadas que surgen en la comuni-
dad autónoma. “En los nuevos 

La US creará un centro 
internacional para el estudio 
de lenguas y culturas

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Miguel Ángel Castro en la puerta principal del Rectorado de la Universidad de Sevilla.

Además de Confucio, 
tendrán cabida el 
Instituto Goethe  
y el Cervantes

l Albergará distintos institutos especializados en idiomas, como  
el Confucio, que comenzará a funcionar en abril en Ciudad  
Jardín l Se busca la cesión de un edificio para este servicio

Buena parte de los 
nuevos másteres y 
doctorados se vinculan 
al proyecto Ulysseus

de un edificio, como ocurre con 
el futuro museo de la Universi-
dad de Sevilla. “Estamos estu-
diando el sitio”, añade Castro. 

El Centro Internacional de las 
Lenguas y Culturas pasa a inte-
grarse en el ambicioso plan de 
infraestructuras de la US, en el 
que debe destacarse el que con-
cierne a la remodelación de la 
Facultad de Medicina. A este 
respecto, el rector precisa que se 
sigue trabajando con el Servicio 
Andaluz de Salud (SAS). “He-
mos recibido ya tres millones de 
euros del Gobierno por la am-
pliación del número de estu-
diantes de Medicina. Con este 
dinero vamos a habilitar aulas 
no sólo en el espacio universita-
rio, sino también asistencial, 
para las prácticas”, abunda Cas-
tro. Por otra parte, el actual edi-
ficio del decanato y la zona de 
aparcamientos se convertirá en 
un edificio de investigación y 
docencia. Tendrá carácter mix-
to, por parte del Hospital Virgen 
Macarena y la US.  

En cuanto a la nueva Facultad 
de Farmacia, Castro recuerda 
que ya se hizo un concurso. “Es-
tamos a la espera del reparto de 
la envolvente de 2024 del mode-
lo de financiación”, refiere el 
rector, quien abunda en que “ac-
to seguido, procederemos al 

análisis del contrato de progra-
mas bilaterales, ya anunciado 
por el consejero”. 

En este plan de infraestructu-
ras, la US cuenta con tres bienes 
inmuebles que harán posible su 
financiación. Se trata del edifi-
cio de la Politécnica, en Los Re-
medios; el citado Centro Inter-
nacional (en Ciudad Jardín), 
cuya función se trasladaría al 
referido nuevo centro; y el solar 
existente entre la Facultad de 
Farmacia y el Colegio Mayor 
Hernando Colón, por el que ya 
ha mostrado interés un inversor 
para construir una residencia de 
estudiantes, tan de moda en la 
ciudad. “Para estas operaciones 
necesitamos un acuerdo, que 
puede ser el contrato programa 
con la Junta de Andalucía”, 
apostilla Castro.  

Respecto a la reciente aproba-
ción de nuevos títulos que dio a 
conocer hace unos días la Junta 
de Andalucía (25 se implanta-
rán en la US), el rector de la His-
palense recuerda que “el plan de 
programación académica que se 
aprobó por decreto llevaba unos 
requisitos, de manera que las 
universidades debían justificar 
que cada propuesta planteada 
tuviera en torno al 80% de los 
recursos ya disponibles”. “Por 
tanto, habría un 20% que podría 

Castro deja claro que “las 
grandes apuestas académicas y 
estratégicas están ligadas a la 
universidad europea Uliysseus, 
que lidera la US”. “Hemos pro-
puesto ocho másteres y ocho 
programas de doctorado, que 
serán en combinación con las 
universidades que integran 
Ulysseus y estarán dirigidos a 
los ocho polos de innovación 
que este proyecto desarrolla. En 
el caso de Sevilla son los de la 
ciudades inteligentes, el trans-
porte y la energía sostenible”, 
explica. 

Dentro del nuevo mapa de ti-
tulaciones andaluzas que se está 
configurando, la US se converti-
rá en la que más estudios inter-
nacionales oferte. “Es nuestro 
sello y la forma de entender có-
mo debe ser el avance”, defien-
de Castro, quien no pierde la 
oportunidad de lanzar un dardo 
a las nuevas universidades pri-
vadas que surgen en la comuni-
dad autónoma. “En los nuevos 
espacios de estudio superior que 
se crean, veo que el catálogo es 
el más tradicional que existe, 
porque entienden que hay de-
manda y también porque supon-
go que en la cuenta de resulta-
dos saldrá el análisis de los in-
versores muy positivo”, refiere 
el rector de la Hispalense. 

“Nosotros no miramos el rédi-
to económico, sino la transfor-
mación del espacio más cercano 
donde habitamos y de la socie-
dad”, argumenta Castro para 
explicar los nuevos títulos por 
los que se ha apostado. “La in-
ternacionalización es un pilar 
fundamental en estos momen-
tos. Tanto en el espacio europeo 
como iberoamericano”, agrega. 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

principal del Rectorado de la Universidad de Sevilla.
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Óscar Lezameta 

Hace justo una semana, varios 
partidos y organizaciones de iz-
quierda sorprendieron al formar 
la Plataforma Andaluza por la 
Mayoría Social en la que sorpren-
dió la presencia del PSOE –poco 
dado a sumarse a estas iniciati-
vas– y de su secretario general; la 
ausencia de UGT fue el otro pla-
to de la balanza. En las fotos se 
agrupaban el coordinador de IU 
en Andalucía, Toni Valero; la por-
tavoz de Por Andalucía en el Par-
lamento andaluz, Inma Nieto; la 
secretaria general de CCOO, Nu-
ria López; parlamentarios de Po-
demos, el secretario general del 
PCA y representantes de Facua o 
de la Unión de Pequeños Agricu-
tores. Lo avalaban personajes 
históricos de la izquierda andalu-
za, desde el es secretario general 
de CCOO, Francisco Carbonero; 
el primer teniente de alcalde de 
Sevilla, Antonio Torrijos; el ex al-
calde de Carmona, Sebastián 
Martín Recio o el ex coordinador 
de IU en al comunidad autóno-
ma, Antonio Maíllo, ahora en 
pleno proceso para intentar su 
regreso a una política que aban-
donó por motivos de salud y de 
desencanto. 

La presentación corrió a cargo 
del historiador Carlos Arenas y, 
después de referirse a la iniciati-
va como un intento “de que la iz-
quierda supere esa incapacidad 

patológica para llegar a un acuer-
do”, enterró las esperanzas que 
pocos podían tener antes del ac-
to: la iniciativa buscaba la “uni-
dad para la ilusión”, nada de una 
“coalición electoral”.  

Este foro de reflexión agrupa-
ba, al menos, a cuatro partidos 
que pueden concurrir con listas 
propias a las próximas elecciones 
andaluzas previstas para 2026: 
PSOE, Sumar, Podemos y Anda-
lucía Por Sí, siempre y cuando se 
logre agrupar lo que ahora agru-
pa la coalición Por Andalucía. 
Fuera de ellos, Adelante Andalu-
cía ha marcado un ritmo propio, 
más andalucista e intencionada-
mente separado –su nuevo porta-
voz José Ignacio García lo exhibe 
cada vez que tiene oportunidad– 
de las directrices que llegan de 
los órganos de dirección de los 
grandes partidos en Madrid. 

Al menos cinco candidaturas, 
pues, para un electorado que en-
frente tiene a PP y a un cada vez 
más radicalizado Vox, al menos 

en una Andalucía que le ha dado 
la espalda hasta convertirlo en 
irrelevante para conformar ma-
yorías.  

La intención de los convocantes 
es tratar de armar una alternati-
va que les permita tratar de ero-
sionar el paso de Juanma Moreno 
por una mayoría absoluta que, de 
no mediar errores graves en los 
próximos dos años, va camino de 
repetir. La forja de su liderazgo 
pasa también por la ausencia de 
una propuesta clara y nítida por 
parte de la oposición o, como se 
dice en los círculos políticos, “no 
tiene nada enfrente”. Es ahí don-
de la Plataforma puede tener al-
go de recorrido, pero difícilmen-

te puede conseguir articular esa 
alternativa más allá de la mera re-
flexión intelectual, si después no 
tiene esa traslación electoral, es-
to es, si quienes comparten ese 
diagnóstico se encuentran un 
conglomerado de siglas con dife-
rencias complicadas de entender 
más allá de las cuitas personales 
entre cada una de ellas. 

Valga otro ejemplo. Al día si-
guiente de la constitución de la 
Plataforma, se hacía público el 
Manifiesto Andaluz, suscrito por 
la ex senadora y cabeza de cartel 
de Adelante Andalucía en las pa-
sadas generales, Pilar González; 
Antonio Manuel, escritor y profe-
sor de la Universidad de Córdo-
ba; Modesto González, alcalde 
de Coria del Río, Javier García 
Fernández de la universidad 
Pompeu Fabra; Pilar Távora, di-
rectora de cine; José Luis Villar, 
profesor de la Pablo de Olavide; 
o Christopher Rivas, teniente de 
alcalde de Alcalá de Guadaíra. 
Todavía se encuentran en proce-

so para recabar adhesiones, aun-
que su principio básico se centra 
en la consecución de un espacio 
político propio de marcado ca-
rácter andalucista. 

EN EL PARLAMENTO 

Con los dos parlamentarios de 
Adelante al margen, la situación 
de Por Andalucía, es cuando me-
nos peculiar. Sus cinco miembros 
proceden de Podemos (Juan An-
tonio Delgado, Alejandra Durán 
y José Manuel López Jurado), 
Más País (Esperanza Gómez) y la 
portavoz, Inma Nieto de Izquier-
da Unida. Hay que recordar que 
la secretaria general de Podemos 
en Andalucía, Martina Velarde, 
es una de las que abandonó Su-
mar para integrarse en el grupo 
mixto en el Congreso de los Dipu-
tados. De momento, el grupo se 
mantiene unido y sus integrantes 
aceptan una situación que puede 
alterarse en cualquier momento. 

A todo ello, la nueva organiza-
ción de Sumar, ha dejado al mar-
gen a Izquierda Unida, justo en el 
momento en el que la candidatu-
ra de Sira Rego, ministra de Ju-
ventud e Infancia, podría encon-
trarse con el ex coordinador de la 
formación en Andalucía, Antonio 
Maíllo, que en su etapa andaluza 
no logró levantar el vuelo electo-
ral de la coalición (se presentó a 
dos comicios, en 2015 y 2018 y 
logró 5 y 6 parlamentarios res-
pectivamente).  

Sea quien sea el elegido, una 
de sus primeras tareas será el do-
tar a la coalición de una voz pro-
pia perdida con una integración 
en Podemos que no ha dado el re-
sultado que se preveía. IU llegó a 
tener hasta 20 escaños en las 
elecciones autonómicas andalu-
zas de 1994 (su fundación es de 
diez años antes), en la época de 
Luis Carlos Rejón, que había sus-
tituido a Julio Anguita como co-
ordinador. 

La irrupción de Adelante pare-
cía haber devuelto a la formación 
a la relevancia que tuvo antaño, 
pero la expulsión de Teresa Ro-
dríguez y sus afines tras las dife-
rencias (de nuevo) con Podemos, 
les devolvió a la izquierda al pa-
norama en el que parece encon-
trarse cómoda, el enfrentamien-
to entre posiciones poco separa-
das ideológicamente, pero dis-
tantes un universo en el plano 
personal. De 15 asientos a ape-
nas 5 fue el peaje a pagar por esa 
división aún no cerrada.  

En el acto de presentación de la 
Plataforma, alguien se atrevió a 
decirlo en voz alta: “En las últi-
mas elecciones andaluzas, ape-
nas diez mil votos separaron de 
conseguir cuatro escaños más en 
sendas provincias; tal vez eso hu-
biera impedido la mayoría abso-
luta de Juanma Moreno”. No lo 
hicieron y en su mano está que no 
se vuelva a repetir.

E. P. 

Integrantes de la Plataforma en el acto de presentación celebrado el pasado lunes en Sevilla.

  

 

La izquierda andaluza busca 
corregir su “incapacidad 
patológica” para el acuerdo

l La fragmentación sustentada en diferencias personales más que ideológicas lastra las 

posibilidades de conformar una alternativa a la mayoría del PP en la comunidad autónoma

Cinco candidaturas se 
disputan un espacio 
electoral sin sitio  
para tantas opciones
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H
OY se nos presenta un 
Lunes Santo con mu-
cha incertidumbre 
climática. Atrás que-

dan en la hermandad del Beso de 
Judas muchos días intensos de 
preparación que tuvieron en el 
Vía Crucis de las Hermandades 
de Sevilla un hito especial este 
año en el que Nuestro Padre Jesús 
de la Redención fue el elegido pa-
ra presidirlo en la Catedral. Una 
preparación en la que este año 
participaron por primera vez dis-
tintos afectados de TEA que con 
sus labores de limpieza de plata 
en la priostía, su elaboración de 
camisetas con el escudo de la her-
mandad o la pintura de los coda-
les del vía crucis y el cirio de Au-
tismo para la candelería del palio 
han dado ese primer paso para la 
integración en la normalidad de 
la vida diaria de la hermandad y 
que suponen, dentro del Proyec-
to Autismo María Santísima del 
Rocío, el orgullo de todos los cer-
ca de cinco mil hermanos que 
componemos la nómina y el reto 
personal que Mercedes ha asumi-
do encomendada por la junta de 
gobierno con su Fernando vivo 
por siempre en su corazón. 

En esta preparación la juven-
tud se ha desvivido por preparar 
la petalada que desde hace unos 
años despide a nuestros sagrados 
titulares por la calle Santiago con 
esas huchas que recogen tanto 
amor desmedido con la ilusión 
que preside todo lo que hacen y 
preparan, igual que esas colgadu-
ras cosidas por ellos que desde los 
balcones pintarán de morado y 

verde esa calle en la que cada vez 
más turistas ocupan los sitios que 
antaño eran patrimonio de mu-
chos de esos nazarenos que volve-
rán a pasar bajo ellos. Manolo y 
Josemi, y otros muchos con ellos, 
habrán dedicado su Viernes de 
Dolores y Sábado de Pasión a re-
coger las flores y despetalarlas y, 
cuando usted lea estas líneas, an-
darán ya en ese reparto casa por 
casa de las cajas en las que la pa-
sión desbordada se guarda hasta 
escapar de las manos a puñados 
echados al viento en forma de pé-
talos. Esta mañana Elena habrá 
aparecido nerviosa perdida con 
su repertorio de marchas prepa-
rado para el Rocío de su vida en 
esos tarjetones plastificados que 
guarda celosamente y cuyas co-
pias deposita en un par de manos 
privilegiadas que lo conocerán 
antes de que vea ejecutada su per-

fección en los sones de la Banda 
de la Cruz Roja al salir. Rafa aún 
bromeará con un nuevo cambio 
en el repertorio del Señor sabien-
do que todo está más que hablado 
y coordinado con esa Banda de la 
Redención que es inseparable de 
su Cristo. El Bigote, el Cabeza, 
Juanma y todo ese equipo de 
priostía numeroso que arropa a 
dos priostes soñadores que inven-
tan la fantasía cada año en cada 
cosa que hacen sonreirán con la 
satisfacción de que todo está dis-
puesto como se debe. Sí, es Lunes 
Santo en Santiago, día de nom-
bres propios esculpidos lunes a 
lunes a lo largo del año, día de co-
razones desbordados. 

Ah, y las flores, no he hablado 
de esas flores que cada año nos 
sorprenden con una inmemora-
ble retahíla de nombres en latín 
en ambos pasos y que ya forman 

parte de un estilo propio. El oli-
vo presta ya sus ramas y hojas en 
el imposible abrazo que el dintel 
de la iglesia espera cada año y 
que bendecirá pretiles y cales de 
las calles a su paso por ser el de 
ese huerto efímero en donde Je-
sús vuelve a entregar su mejilla 
al beso traicionero que hizo po-
sible su Pasión y Muerte para 
darnos la Redención. Estarán la 
avispa y el avispero en la canas-
tilla del paso de Cristo, el nido 
con sus polluelos y el pájaro es-
condido en el olivo, la salaman-
dra bordada en el manto de la 
Virgen y los dos angelitos co-
lumpiándose en los faroles de 
cola del palio, simbolismos ínti-
mos que llaman a una búsqueda 
que siempre acabará en las caras 
del Señor y de su Madre. 

Todo vuelve a su sitio encajan-
do como un puzle que se volverá 

a descomponer cuando el día 
acabe. Marinelli y el Socio hoy 
no recogerán en el bar de la her-
mandad las propinas para esa 
otra hucha que busca una corona 
para ese 2025 que parece que 
aún no llega de tanto como lo an-
siamos porque la cofradía los 
quiere en su sitio una vez más. ¿Y 
nuestro cura? Desde Don Euge-
nio no hemos tenido otro igual, 
Don Fernando, una vez acabada 
la misa de hermandad de este 
Lunes Santo en la que alguna ju-
ra de reglas nos traerá a ese her-
mano que nunca esperó verse 
así, como me pasó a mí, ya solo 
tendrá ojos para su Señor de las 
manos abiertas y querrá vivir 
una tarde en esa presidencia des-
de la que parece dirigir con la mi-
rada y una sonrisa enorme cada 
paso que da la cuadrilla viendo 
en el blanco de la túnica del Cris-
to una transfiguración refulgen-
te en la que la Redención nos 
deslumbre para atraernos a Él. 
Todo siempre para el Señor, lo 
mejor siempre para Él, lo mejor 
siempre con Él. Y estará Angeli-
ta ¿cómo no va a estar ella? Ner-
viosa por el trasiego de gente en 
la iglesia, deseando que salga la 
cofradía para en la soledad y el 
silencio recogerlo todo y dejarlo 
preparado para la vuelta. Sí, esas 
cosas de las que nadie habla pe-
ro que pasan porque alguien las 
hace, cosas pequeñas que se 
vuelven grandes en las manos de 
quien las realiza. 

Querido lector, puedes venir y 
verlo por ti mismo. Todos somos 
simples nombres, a veces simple-
mente un mote cariñoso, sin más 
apellido que el de la devoción a 
nuestros Titulares, una herman-
dad abierta como las manos de 
nuestro Cristo y en la que se re-
parte todo por igual como el Ro-
cío de nuestra Madre que nos cu-
bre con su amor. Todo estará pre-
parado. Miraremos al cielo y de-
searemos que no haya ni siquiera 
una condensación que nos impi-
da ir a la Catedral a cumplir con 
nuestra Estación de Penitencia y 
decirle a Sevilla cómo somos los 
hermanos del Rocío y cómo es la 
Fe que nos guía y la devoción que 
profesamos ¿Verdad, Cuvi?

D. S. 

El Beso de Judas en la Plaza Jesús de la Redención.

 l Miraremos al cielo y desearemos que no haya ni una condensación que nos impida ir a la Catedral

Con las manos abiertas

Jesús 
Rodríguez  
de Moya

La Bocamanga

LA TRIBUNA
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3PLAN ESPECIAL

R. S. 

El dispositivo municipal de 
asistencia sanitaria durante 
la Semana Santa de Sevilla 
se activó ayer con un equipo 
formado por 35 profesiona-
les, entre médicos, personal 
de enfermería y auxiliares, 
entre otros. El operativo 
cuenta con cinco puntos fijos 

ubicados en torno a la Carrera 
Oficial. Están dotados con per-
sonal sanitario y diversos vehí-
culos sanitarios como ambulan-
cia, vehículos de intervención 
inmediata y vehículos de triaje. 
Estos dispositivos disponen de 
material y medicación para la 
atención de patologías urgen-
tes, estabilización y traslado en 
condiciones de seguridad para 
el paciente. 

El alcalde, José Luis Sanz, vi-
sitó el dispositivo ubicado en la 
Plaza Nueva y agradeció la la-
bor de los profesionales sanita-
rios. “Desde el Ayuntamiento 
estamos preparados para aten-

der cualquier emergencia en el 
menor tiempo posible gracias a 
un meditado plan especial coor-
dinado con Cecop y 061”, indi-
có. “El Ayuntamiento dispone 
de un plan de evacuación a 
otros recursos sanitarios más 
avanzados (hospitales, servi-
cios de urgencias) con sistema 
de Unidades Móviles Sanitarias 
que nos permiten la evacuación 
del accidentado a la mayor bre-
vedad y en las mejores condicio-
nes sanitarias. Este plan de eva-
cuación es específico, depen-
diendo de los horarios, itinera-
rios y discurrir de las diferentes 
hermandades”, ha especificado.

Activados cinco puntos 

fijos de atención sanitaria 

y otros tres móviles en 

coordinación con Cecop

M. G. 

Además de personal sanitario hay ambulancias, vehículos de intervención inmediata y de triaje.

Dispositivo municipal con 35 
sanitarios durante estos días
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L
A opinión es unánime: 
la restauración de la Gi-
ralda ha sido un acierto. 
Podemos ampliar los co-

mentarios diciendo que ha sido 
realizada con conocimiento, con 
mesura, buen hacer y con los me-
dios necesarios, que es muy im-
portante. Porque ha sido un pro-
ceso largo y cuidadoso y que con-
tinuará en el interior y cuerpo de 
campanas. Y aún se hablará y es-
cribirá durante mucho tiempo, 
porque el bagaje de conocimien-
tos y datos que ha aportado, según 
comentan desde el equipo, serán 
analizados y estudiados y segui-
rán dando frutos durante años pa-
ra mejorar los conocimientos ge-
nerales de la construcción de la to-
rre y para marcar caminos a otras 
obras. Siempre hemos disfrutado 
de la imponente silueta desde Pla-
centines, Mateos Gago o la Plaza 
del Triunfo y ahora luce con un re-
novado esplendor, con una nueva 
luz. Hablamos y escribimos y lo 
haremos durante tiempo del 
acierto. Pero creo que es de justi-

cia recordar al responsable de las 
obras y de la dirección de un equi-
po especializado con el que se han 
conseguido estos buenos resulta-
dos: el arquitecto Eduardo Martí-
nez Moya. 

Es un arquitecto formado en la 
Escuela de Arquitectura de Sevilla 
y desde hace años lidera un equi-
po muy amplio de profesionales 
que es puntero en los trabajos de 
restauración, entre otros campos 
en los que destaca su firma, que 
está detrás de las restauraciones 
de los principales edificios de An-
dalucía. Por ello ha sido solicitado 

por los mejores arquitectos para 
ser la persona de total y absoluta 
confianza en la resolución de los 
problemas. Es un arquitecto im-
portante para los arquitectos, es 
decir, un profesional que conoce 
las complejidades de este oficio y 
con él a nuestro lado los demás co-
legas nos sentimos tranquilos. Al-
gunas de sus cualidades como su 
capacidad de trabajo, su equili-

brio y su modestia como persona, 
no pueden dar como resultado 
que los sevillanos no sepan quién 
es. En este momento está presen-
te en dos procesos de restauración 
ejemplares y de primera impor-
tancia en Sevilla: la Fábrica de Ar-
tillería de San Bernardo junto a un 
equipo de primerísimo nivel de ar-
quitectos, restauradores y arqueó-
logos y la mencionada restaura-
ción de las fachadas de la Giralda. 

No hay más que consultar la lis-
ta de las obras en las que ha parti-
cipado, para saber de su trascen-
dencia en los últimos años en An-
dalucía y otros lugares. Pero en es-
ta ocasión prefiero que otros edi-
ficios, otros nombres de profesio-
nales y otras circunstancias no nos 
distraigan del objetivo principal 
de estas líneas: poner el foco y la 
atención en un profesional desta-
cado por múltiples razones. Claro 
que no ha estado solo, lo han 
acompañado buenos gestores y 
responsables, tanto capitulares 
como los arquitectos de la catedral 
que llevan años haciéndolo bien y 
marcando una línea clara para el 
estudio y conservación del tem-
plo. Creo que en esta ocasión debe 
saberse no solo el milagro sino 
también el santo y que debe reco-
nocérsele el mérito. Eduardo Mar-
tínez Moya es el arquitecto que ha 
restaurado la Giralda.

Es de justicia recordar  
que el responsable  
de las obras es  
Eduardo Martínez Moya

EL ARQUITECTO DE LA GIRALDA

Fragmentos

JUAN  
RUESGA 
NAVARRO

5
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EL PSOE 
vuelve a pedir 
el cese de  
la consejera 
de Salud

R. A. 

El secretario de Organización 
del PSOE-A, Jacinto Viedma, 
exigió al presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, que 
afronte ya la “insostenible” si-
tuación de la sanidad pública 
y que cese a la consejera de 
Salud y Consumo, Catalina 
García. Según la información 
trasladada por el PSOE-A, el 
Gobierno andaluz del PP tiene 
“más recursos que nunca, pe-
ro gestiona peor que nunca”. 

Viedma señaló que Moreno 
y su Gobierno tienen “una ho-
ja de ruta perfectamente tra-
zada y trabajada: destrozar la 
sanidad pública, primero, pa-
ra luego justificar que hay que 
recurrir a la privada porque la 
que es de todos no da más de 
sí”. Tras indicar que el PSOE-
A no va a permitir eso, Viedma 
ha dicho que si la cantidad de 
dinero público que se “destina 
a los conciertos con la sanidad 
privada se invirtiera donde se 
tiene que invertir, en la públi-
ca, ésta funcionaría muchísi-
mo mejor”. 

“La sanidad pública vive en 
un caos, con numerosas dimi-
siones en el SAS; es una situa-
ción insostenible, y Moreno 
Bonilla debe tomar cartas en 
el asunto sin más dilación”, 
según el dirigente socialista, 
para quien la consejera de Sa-
lud debe ser “cesada si no di-
mite antes”. “No puede per-
manecer más al frente de un 
departamento que no para de 
hundirse”, criticó Viedma, 
quien señaló que el PSOE-A 
tiene claro cuáles son los pun-
tos a reforzar “para reflotar a 
nuestra sanidad pública, que 
siempre ha sido nuestra joya 
de la corona y que quieren 
acabar con ella, y no lo vamos 
a permitir”. “Reforzar la aten-
ción primaria, recortar los 
plazos de atención y reducir 
listas de espera, ese es el cami-
no”, apuntó. 

De otro lado, Viedma defen-
dió el “compromiso indiscuti-
ble” del Gobierno de Pedro 
Sánchez con Andalucía, por-
que “los números no mienten 
y ahí están” y “ha traído a An-
dalucía más inversión en in-
fraestructuras y más transfe-
rencias para sanidad que nun-
ca antes”.

Los socialistas dicen 
que se trata de un 
“problema de gestión, 
no de recursos”
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

C
ada vez más empresas acuden 
a agencias de detectives para 
investigar si un empleado de 
baja ha exagerado una dolen-

cia o, directamente, se la ha inventa-
do para faltar al trabajo. Son, eviden-
temente, casos minoritarios o aisla-
dos, pero que hacen perder dinero a 
compañías privadas o entidades pú-
blicas como Verificaciones Industria-
les de Andalucía SA (Veiasa), que mo-
nopoliza el servicio de inspección téc-
nica de vehículos (ITV) en la región. 
La factura no está cuantificada. Pero 
la sociedad dependiente de la Conse-
jería de Industria, Energía y Minas de 
la Junta de Andalucía, que cuenta con 
una plantilla de casi 2.000 personas 
–entre indefinidos y temporales–, ha 
contratado a investigadores privados 
para reducir su coste al mínimo. Este 
‘comodín’ se utiliza cuando los jefes 
tienen sobradas sospechas de que un 
empleado en situación de incapaci-
dad temporal puede estar engañán-
dolo mediante la simulación de una 
enfermedad para faltar a su puesto o 
para trabajar en otra empresa por 
cuenta propia o ajena.  

Para averiguarlo, el pasado 22 de sep-

tiembre Veiasa adjudicó «el servicio de 

investigación privada» a E Y JM Asocia-

dos 1989 Detectives Sociedad Limitada. 

La empresa, que tiene su sede en la lo-

calidad sevillana de Tomares, cobrará 

36.293,95 euros durante dos años para 

«conocer las actividades que realiza el 

trabajador investigado» y comprobar 

que no se dedica a hacer ejercicios «como 

carga de pesos, movimiento de extre-

midades o tronco, visión, deambula-

ción» o a trabajar por cuenta propia 

cuando está de baja médica. Entre los 

servicios que ofrece  están elaborar in-

formes y recabar pruebas de «posibles 

comportamientos ilícitos» del personal 

en su puesto de trabajo, según especi-

fica el pliego de condiciones del concur-

so convocado para asignar el encargo.  

Por cierto, los detectives de las ITV 

no son una novedad, sino que se han ve-

nido contratando desde el año 2006, se-

gún explicó el consejero Jorge Paralela 

al PSOE. Fue el pasado mes de octubre 

cuando este grupo formuló una pregun-

ta por escrito a través el Parlamento an-

daluz en la que se hizo eco de denun-

cias sobre un «supuesto espionaje al de-

sempeño de los trabajadores», en 

referencia al servicio que prestan pro-

fesionales homologados para multitud 

de empresas y mutuas. 

Hasta la pandemia del coronavirus 

declarada en marzo de 2020, el mayor 

foco de fraude se localizaba en 

los pagos en efectivo de los 

usuarios que llevaban sus 

coches a las estaciones 

para pasar la inspec-

ción periódica. El ma-
nejo de dinero en me-

tálico en la ventani-

lla, cuando se 

abonaba el servicio, 

daba lugar a puntua-

les desfalcos de escasa 

cuantía, de entre 40 ó 50 

euros diarios. El covid, que 

estigmatizó el contacto físico con 

billetes y monedas, llevó a la empresa 

a eliminar este habitual sistema de 

pago. Al implantar el cobro mediante 

tarjetas de crédito o por internet (an-

tes de acudir a la estación), terminó de 

un plumazo con este problema.  

En paralelo, Veiasa extendió las me-

didas de control a las inspecciones me-

diante la instalación de cámaras en el 

interior de sus centros y de un sistema 

de adscripción aleatoria de los vehícu-

los que se someten las revisiones.  

Los inspectores ya no pueden elegir 

qué coches van a verificar. Un algorit-

mo decide por ellos. Se liquida así otro 

terreno abonado para la picaresca de 

técnicos que hacían la vista gorda y fa-

cilitaban informes favorables a vehícu-

los que eran auténticas tartanas e in-

cumplían los requisitos, según se des-

prende de varias sentencias consultadas 

por ABC. Por pasar la mano, recibían en 

ocasiones gratificaciones económicas.  

Revisiones irregulares 
Sin ir más lejos, el 22 de marzo de 2018. 

la Sala de lo Social del Tribunal Supe-

rior de Justicia de Andalucía con sede 

en Granada confirmó el despido disci-

plinario de un inspector de la estación 

de ITV de Vícar, en Almería. Una de-
tective privada demostró que pasaba 

por alto los fallos de los vehículos en 

sus verificaciones. La investigadora, 

acompañada por el jefe del técnico, lo 

grabó con una cámara de vídeo duran-

te el examen de 24 de vehículos. La fil-

mación constató que «no comproba-

ba el número de bastidor [...], realiza-

ba la prueba de gases de una forma 

irregular con un pie fuera del vehícu-

lo, lo cual impedía desembragar y rea-

lizar la prueba correctamente en los 

vehículos diésel», relata la sentencia. 

El despedido, que era secretario de una 

sección sindical y ganaba 2.878,95 eu-

ros al mes, tampoco revisaba los testi-

gos luminosos del salpicadero, luces, 

intermitentes o cinturones de seguri-

dad ni examinaba los neumáticos, el 

Los detectives  
de las ITV cazan 
bajas fingidas y a 
inspectores que 
pasan la mano
∑ La empresa pública Veiasa contrata a 

investigadores para reunir pruebas en 
los juicios por despidos disciplinarios 

∑ La selección aleatoria de verificadores 
ha reducido el fraude, que se concentra 
ahora en el absentismo injustificado

Veiasa, la empresa pública que 
gestiona las ITV en Andalucía, 
paga a los investigadores 
privados 60 euros por hora de 
seguimiento a un trabajador 
en una jornada de ocho horas 
de un día laborable cuando 
sospecha que su baja es 
injustificada. El desembolso se 

eleva a 100 euros en días 
festivos o de noche, 

según los precios 
pactados en el 

contrato. Al 
concluir las 
pesquisas, el 
detective le 
entrega un 
informe con 

fotos y vídeos que 
cuesta 500 euros. 

Por asistir a un 
juicio se le abonan 400. 

La dieta diaria es de 55 
euros y los desplazamientos 
salen a 45 céntimos/ kilómetro.

60 euros por hora 
de seguimiento y 
500 por informe

Se han descubierto a 
inspectores que tenían 
talleres clandestinos y 
se dedicaban a revisar 
el coche de sus clientes
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tapón de combustible, el claxon o los 

bajos de los vehículos. Tras comuni-

carle un expediente disciplinario por 

el cúmulo de irregularidades, se dio 

de baja por «depresión cerebral». El 

juzgado de primera instancia decla-

ró procedente su cese tras aceptar la 

prueba testifical de la investigadora, 

que había sido impugnada por el de-

mandante con la excusa de que vul-

neraba su derecho a la intimidad. El 

TSJA ratificó la pérdida de su empleo.   

Aunque eran menos frecuentes, en 

las ITV de algunos municipios se han 

descubierto a inspectores que gestio-

naban establecimientos mecánicos 

clandestinos y hacían todo lo posible 

para revisar el coche de sus clientes 

tras el obligado paso por su taller, 

prácticas que constan en la base de 

datos de jurisprudencia. Estas con-

ductas fraudulentas se han extingui-

do con las revisiones aleatorias.  

Lo que no se ha desterrado por com-

pleto es la baja injustificada, actual-

mente el fraude laboral más común 

que se da en Veiasa. La tasa de absen-

tismo de la plantilla no es excesiva-

mente alta, que ronda entre el 5 y el 6 

por ciento. La casuística es variada y 

abarca desde actividades incompati-

bles con la enfermedad o lesión hasta 

ejercicios físicos que retrasan o perju-

dican la recuperación del empleado. 

Coches pasando la ITV en una estación de la provincia de Sevilla  // JUAN FLORES
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A. R. VEGA SEVILLA 

C
ada año se registran entre tres 

y cinco casos que empujan a 

la empresa pública de las ITV 

a recurrir a su particular Co-

lombo para intentar atar cabos y apli-

car un despido disciplinario al traba-

jador que comete una falta muy gra-
ve. Salvando las distancias con el 

peliculero detective con gabardina, la 

labor de estos profesionales habilita-

dos expresamente para investigar es 

un apoyo fundamental para desenmas-

carar a los defraudadores.  

Las pruebas documentales que ob-

tienen, como grabaciones de imágenes 

o voz, luego son aportadas por Veiasa 

en la vista oral de un Juzgado de lo So-

cial, donde acaban dirimiéndose estos 

ceses. Otras entidades instrumentales 

de la Junta de Andalucía, como la Fun-

dación Andalucía Emprende, han con-

tratado a detectives para que les pro-

porcionen pruebas del engaño.  

Los informes que elaboran dichos 

investigadores privados adquieren el 

valor de una prueba testifical docu-

mentada en un juicio. A menudo son 

decisivos para inclinar la balanza a fa-

vor de la empresa. La mayoría de los 

pleitos se ha saldado con sentencias fa-

vorables a la empresa pública gracias 

a las certezas jurídicas que recogen en 

sus informes los investigadores priva-

dos, que posteriormente acuden a los 

juicios para ratificar su contenido.  

Las evidencias se obtienen median-

te el seguimiento de las actividades del 

investigado en su vida cotidiana y, a ve-

ces, cotejando sus publicaciones en re-

des sociales, que funcionan como chi-

vatos en una sociedad hiperconectada.     

Hay casos que desafían al sentido 

común. La Sala de lo Social del Tribu-

nal Superior de Justicia de Andalucía 

(TSJA) en Sevilla avaló el despido de 

un administrativo de Veiasa en Huel-

va que se dio de baja alegando que su-

fría artritis y un síndrome del túnel 

carpiano que le causaba el adormeci-
miento de las muñecas, «sin que haya 

prueba objetiva alguna que permita 

corroborar las secuelas» que decía pa-

decer, según relata la sentencia dicta-

da el 4 de diciembre de 2003. El tribu-

nal confirmaba que el trabajador ha-

bía «ocultado su aptitud laboral» para 

prolongar la baja. Un detective lo sor-

prendió conduciendo un vehículo has-

ta la localidad onubense de El Campi-

llo, a 80 kilómetros de la capital, des-

cargando unas bombonas de butano 

desde su vehículo hasta su domicilio, 

y limpiando los asientos de su coche, 

como detallaba la carta de despido. 

No todos los casos son tan obvios. 

Otro inspector de un centro de ITV con-

tratado en marzo de 2019 se dio de baja 

al mes de haber empezado a trabajar 

a causa de una colitis ulcerosa. Veiasa 

lo sancionó con su cese al descubrir 

que practicaba deportes de riesgo que 

entorpecían su curación. Lejos de guar-

dar reposo, había sido cazado por un 

detective realizando ciclismo durante 

varias horas, «así como la ingesta de 

bebidas alcohólicas», detallaba la sen-

tencia emitida por la Sala de lo Social 

del TSJA en Granada. Dichos ejercicios 

requieren «un esfuerzo bastante más 

exigente que el necesario para desem-

peñar las tareas propias de su puesto 

de trabajo», especificaba la carta de 

despido enviada al empleado. 

Veiasa gana la mayoría de los pleitos por despidos 
disciplinarios tras grabar a sus empleados practicando 
incluso deportes de riesgo estando de baja laboral

Con una lesión y 
cargando bombonas
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FRAN PIÑERO 

SEVILLA 

A finales de febrero se aprobó el proyec-

to de Ley de Familias que, entre otros 

cambios, suprimía la consideración de 

las familias numerosas para incluirlas 

en un amplio grupo rebautizado como 
familias con mayores necesidades de 

apoyo a la crianza. Federaciones como 

la andaluza no han tardado en alzar la 

voz por la aportación social que consi-

deran implícita a su modelo de vida, en 

un contexto de natalidad bajo mínimos, 

y claman al Ministerio que reconsidere 

este viraje. Guillermo Latorre, su presi-

dente, desgrana los motivos. 

—¿Por qué cree que se quiere elimi-
nar el concepto de familia numerosa? 
—La ley tiene un sesgo ideológico bru-

tal. Antes de la democracia se fomen-

taba el tener hijos y parece que eso ha 

quedado como una reminiscencia. Se 

ha creado un estereotipo, cuando hay 

familias numerosas de todas las esca-

las sociales y económicas. Yo presido 

también la asociación del Campo de 

Gibraltar y más del 50 por ciento de 

mis asociados son de otras creencias. 

—¿Qué han pedido al Ministerio? 
—Que se mantenga el nombre y el es-

píritu de la familia numerosa. Que se 

tenga en cuenta el número de hijos, 

pues no es lo mismo tener dos que seis 

y por tanto no se puede regular de ma-

nera lineal. Y que se considere nues-

tra aportación a la sociedad, pues aun-

que la población está creciendo a me-

nudo es gracias a personas de fuera, 

que no conocen nuestra cultura.  

—¿Hay referentes en Europa que sí 
apuestan por ello? 
—Por ejemplo los países nórdicos, don-
de se prefiere llegado el caso pagar un 

sueldo a la madre trabajadora en vez 

de instalar guarderías e infraestruc-

turas. Así tampoco pierden la identi-

dad. Son opciones de ayuda a la mu-

jer que parece que no queremos mi-

rar. Tener hijos en España es un tabú. 

—¿Cree que más que valorar a las fa-
milias numerosas se les persigue? 
—No es una ley integradora, porque nos 

hace desaparecer. Nosotros no nos me-

temos en las ayudas a personas que no 

quieren tener hijos, como los anticon-

ceptivos, las píldoras del día después o 

las prácticas abortivas. No entiendo que 

al contrario se nos quiera dejar fuera.  

—¿Comparten que se dé soporte a los 
otros modelos de familia? 
—Por supuesto. No tenemos nada en 

contra, pero para sumar o crear no tie-

nen porqué eliminarnos. De hecho, he-

mos sido siempre un colectivo saco. De 

la cantidad destinada a familias nume-

rosas también salían las ayudas para  

viudos y familias con personas con dis-

capacidad mayor del 33 por ciento. Esto 

hizo que aumentasen las demandas pero 

no la dotación económica, por lo que 

éramos más a repartir. Hay que ayudar 

a todos, pero con partidas propias. 

—La Junta envió una carta al ministro 
Bustinduy recogiendo sus reclamacio-
nes y mostrándose disconforme. 
—Para nosotros es muy importante que 

una entidad oficial y de solvencia así 

nos apoye y entienda la importancia de 

protegernos. La anterior Junta socialis-

ta ya quería cambiarnos el nombre por 
el de ‘familias en riesgo de exclusión’. 

Obviamente no lo compartíamos. 

—¿Alguna novedad sobre la ley? 
—Está en período de alegaciones. El 

ministro no ha cerrado ninguna puer-

ta al diálogo, de hecho se ha reunido 

con la Federación Española. A ver en 

qué se traduce eso. 

—¿Han planteado medidas concretas? 
—Siempre hemos hablado, no solamen-

te ahora que ha surgido el tema, de que 

cualquier bonificación o ayuda tenía 

que ir en relación al número de hijos. Si 

ahora nos dicen que por consumir en 

exceso el agua podemos ser sanciona-

dos, si no analizas cuántas personas vi-

ven en esa casa puedes cometer una in-

justicia. O cuando decimos que necesi-

tamos viviendas dignas, no pueden ser 

igual la de una familia numerosa que la 

de aquellas personas que han decidido 

libremente no tener descendencia. Y si 

yo quiero que mis hijos estudien una 

carrera puede ser que el último no ten-

ga la bonificación porque el hermano 

mayor ya ha cumplido más de 25 años. 

—¿Hablaron con él sobre el proble-
ma de la natalidad? 
—Esto ya no es una cuestión sólo nues-

tra. Desde organismos internaciona-

les como el Observatorio de la Fami-

lia de la ONU se habla de que para que 

haya un relevo generacional en todos 

los aspectos (cultural, económico, de 

pensiones…) deben nacer unos tres hi-

jos por familia. En el último dato nos 
quedamos en uno por hogar.  

—¿Qué presencia tiene la federación 
en Andalucía? 
—Aglutina a doce asociaciones, pues en 

Córdoba hay tres y en Cádiz, dos. Como 

entidad privada luchamos por ejemplo 

para que llegue la ayuda que tenemos 

reconocida por ley en el IBI, pues de ma-

nera individual no te suelen oir en los 

ayuntamientos. Logramos también al-

gunos acuerdos con empresas privadas 

e instituciones sensibles a nuestra rea-

lidad. Desde supermercados a agencias 

de viajes, turismo familiar…  

—¿Confía en una revisión de la ley? 
—En política nunca se sabe. El proble-

ma es que saben que somos un colec-

tivo pacífico, que no va generando rui-

do y parece que se oye menos. Y duele.  

«La nueva Ley de Familias hace 
que tener hijos sea un tabú»

∑ La Federación Andaluza 
de Familias Numerosas 
hace valer su aporte en 
un contexto de 
natalidad ínfima

Guillermo Latorre 
Presidente de la Federación Andaluza de Familias Numerosas

Latorre junto a su mujer, sus tres hijos, su yerno y su nieta, durante las pasadas vacaciones  // ABC

«Las bonificaciones deben 
ir en relación al número de 
hijos, no se puede regular 
de manera lineal»

La última tabla nacional 
publicada por el Ministerio de 
Derechos Sociales indica que a 
finales de 2022 constaban 
152.869 títulos de Familia 
Numerosa en Andalucía, casi 
14.000 más que los que refleja-
ba la estadística de 2018. 
Dentro de la categoría especial, 
que computa entre otras 
variables núcleos con más de 
cuatro hijos, figuraban 18.009. 
Sevilla fue la provincia con 
mayor número de títulos 
generales (35.368) y especiales 
(4.045), a bastante distancia de 
Málaga (con 23.137 y 3.007), 
pese a no haber tanto salto 
entre ambas poblaciones. Los 
2.592 títulos especiales de 
Almería en 2022 son especial-
mente notorios. En esa 
comparativa a cuatro años, los 
títulos crecen en todas las 
provincias, siendo Córdoba la 
de menor impulso. Por su 
parte, la Consejería de Fami-
lias, asegura que enAndalucía 
hay actualmente 160.000 
Familias Numerosas.   

Las estadísticas 
por provincias de 
Andalucía 
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S. A. 

SEVILLA 

El Gobierno ha informado de que la 
candidatura de Doñana a la Lista Ver-

de de la Unidad Internacional para la 

Conservación de la Naturaleza (UICN) 

se encuentra «suspendida», por lo que 

una vez que el Parque Nacional apor-

te la documentación necesaria «con-

tinuara el proceso de evaluación». No 

obstante, desde la Junta indicaron que 

se le está aportando documentación a 

la entidad «cada vez que la solicitan». 

Así lo manifestó el Gobierno través 

de una respuesta a una pregunta es-

crita formulada por Sumar en el Con-

greso de los Diputados en la que se so-

licitaba una valoración del resultado 

del informe elaborado por los exper-

tos de Unión Internacional para la Con-

servación de la Naturaleza (UICN) en 

el que «se constata el deterioro» del 

Parque Nacional de Doñana, así como 

medidas previstas que permitan «fre-

nar el deterioro de la biodiversidad y 

otros efectos en la gestión del Parque 

Natural de Doñana». 

De este modo, el Gobierno señala 

que la Unión Internacional para la Con-

servación de la Naturaleza (UICN) es 

una organización internacional inde-

pendiente, cuyos informes son elabo-

rados por «personas expertas en aten-

ción a los criterios y estándares apro-

bados por la propia organización, 

basándose exclusivamente en el esta-

do actual de las evidencias objetivas 

en el momento de la evaluación». 

Así, según la información de que se 

dispone, en este momento el Parque 

Nacional de Doñana se encuentra «en 

fase de candidatura», ya que su certi-

ficado de Lista Verde «fue suspendi-

do el 30 de junio 2022», por lo que «una 

vez que el Parque Nacional de Doña-

na aporte la documentación requeri-

da por la UICN, continuará el proceso 
de evaluación». 

«En este sentido y considerando el 

prestigio y trayectoria que avala el tra-

bajo de esta organización, el Ministe-

rio para la Transición Ecológica y Reto 

Demográfico no puede sino respetar 

el contenido recogido en el informe 

actual y sus requerimientos para con-

tinuar con la evaluación», ha conti-

nuado la respuesta del Gobierno. 

No obstante, desde la Junta, pregun-

tados por esta respuesta, detallaron que 

la relación con la UICN es «constante 

y continuada», ya que cuando «piden 

información, les da la documentación 

requerida», por lo que Doñana «sigue 

siendo candidata a la Lista Verde». 

Medidas de mejora 
Por otra parte, en la misma respuesta 

escrita, el Gobierno incide en que el 

Ministerio ha venido trabajando en la 

adopción de las medidas necesarias 

para mejorar el estado de conserva-

ción del Parque Nacional de Doñana. 

De hecho, en esta respuesta recuerda 

que en noviembre de 2022 fue presen-

tado el primer Marco de Actuaciones 

de Doñana, dotado con una inversión 

de más 356 millones de euros y con el 

objetivo de revertir la degradación am-

biental de este espacio emblemático 

y recuperar su funcionamiento ecoló-

gico. 

Este marco asigna un horizonte 

temporal de tres años (hasta 2025-

2026) a un conjunto de medidas que 

afrontan las principales presiones del 

Espacio Natural señaladas en el men-

cionado informe de la UICN, entre ellas 

las extracciones de aguas subterrá-

neas, además de causas de degrada-

ción histórica como la pérdida de apor-

tes de agua superficial a la marisma. 

Tras casi dos años de desencuen-

tros a cuenta de la regularización de 

los regadíos en la Corona Forestal al 

norte del parque, el Gobierno alcanzó 

un pacto con el Ejecutivo andaluz para 

solucionar, mediante un plan social de 

350 millones de euros, el conflicto con 

los agricultores freseros que se surten 

el acuífero que se encuentra bajo este 

espacio natural. El enfrentamiento, 

que dio lugar a advertencias desde Bru-

selas, se desactivó con el compromi-

so de llevar a cabo un plan social y eco-

nómico para dar alternativas a la agri-

cultura a los vecinos de la comarca.

Doñana, pendiente de  
informes para optar 
al sello verde que dan 
expertos extranjeros

∑ Su candidatura para 
entrar en la Lista Verde 
de Conservación está de 
momento en suspenso

El consejero Ramón Fernández-Pacheco, en el Parque de Doñana  // J.M. SERRANO

La Junta asegura que está 
aportando toda la 
documentación necesaria 
para que el Parque obtenga 
el certificado internacional
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N
O por casualidad, Pere 
Aragonés, al anunciar su 
proyecto de financiación, 
no se refirió a España, a 

Madrid, a las demás comunidades… 
sino a Andalucía. En la Transición, 
Andalucía ya fue determinante para 
frenar la España asimétrica del 151, 
que era la hoja de ruta del nacionalis-
mo catalán, y defendió el café para 
todos, hallazgo de Manuel Clavero. 
Eso abortó los planes nacionalistas, a 
los que siempre se les ha indigestado, 
sobre todo en Cataluña, estar en 
régimen de igualdad con los demás 
territorios, salvo forales. Ahora lo 
tienen claro: controlan a un gobierno 
débil de PSOE+Sumar, por más 
postureo que éste exhiba, y ya han 
demostrado que lo pueden chanta-
jear… así que dan por hecho que 
Sánchez al final pasará por caja. 

Las palabras de Aragonés no se 
prestan a matices: «Yo no voy a decir 
a los ciudadanos de Andalucía cuál es 
el sistema de financiación que 
necesitan; que ellos defiendan sus 
intereses, siempre. Pero no voy a 
aceptar que me digan ni que limiten 
cuál es el sistema de financiación que 
Cataluña necesita. Por tanto, nuestra 
negociación a va ser bilateral». Por 
supuesto, el argumento es ridícula-
mente tramposo. Si Cataluña actúa 
bilateralmente para romper el 
modelo de redistribución territorial, 
estará decidiendo el sistema de 
financiación de Andalucía, beneficia-
ria por su menor nivel de riqueza. En 
fin, todo muy progresista, por cierto. 

Todavía hay que frotarse los ojos 
para entender a Juan Espadas 
afirmando que esa es una demanda 
que rechazan pero legítima. ¿Legíti-
ma de qué? Por supuesto, Espadas no 
piensa que cada cual tiene legitimi-
dad para reclamar lo que se les antoje 
–en ese caso, deberían calificar de 
legítima cualquiera idea de Vox, en 
lugar de rasgarse las vestiduras como 
de costumbre– y sus palabras deben 
entenderse sólo como gesto de 
respeto hacia Esquerra. La sumisión 
del PSOE provoca sonrojo. 

Claro que, de momento, en el 
PSOE, y el propio Espadas, no 
admiten este debate. Pero conviene 
insistir en algo obvio: hasta el 23J no 
admitían el debate de la amnistía, y 
ahí está, defendida por los socialistas 
como una solución maravillosa. Si ya 
han pasado por el aro tragando hasta 
la última coma exigida por Puigde-
mont, ¿por qué no van a hacerlo con 
la financiación? Es exactamente lo 
que, con toda lógica, dice Aragonés: 
«Nos dirán que es imposible, nos 
dirán que es inconstitucional, como 
nos decían que eran imposibles e 
inconstitucionales los indultos, y 
como nos han dicho que era imposi-
ble e inconstitucional la amnistía… y 
ya se está tramitando esa amnistía 

que era imposible».  No hay absoluta-
mente ninguna razón para suponer 
que el Gobierno Sánchez no vaya a 
hacerlo de nuevo. 

El proceso es previsible, después 
de verlo repetido: de momento, antes 
de las elecciones, dicen que no; 
después admitirán una negociación 
proclamando que el diálogo es el 
espíritu de la democracia; después 
Sánchez admitirá que hay que hacer 
«de la necesidad, virtud» y experi-
mentará un nuevo ‘cambio de 
opinión’… y el partido se plegará, 
como ha hecho hasta ahora, ya sea 
aplaudiendo con el entusiasmo de 
grupi enardecida de María Jesús 

Montero, ya a regañadientes como 
Page. 

El nacionalismo catalán tiene 
clarísimo que, después de la amnistía 
y antes de la consulta, es el momento 
de ir a por la pasta. Turull lo resume 
fácil: «El PSOE tiene claro que el 
acuerdo al que ha llegado con Junts 
no es para reforzar el café para todos. 
Y por tanto, en el tema de la financia-
ción, tampoco. Si el PSOE piensa que 
Junts per Catalunya colaborará con el 
café para todos, para fortalecerlo, que 
se vaya olvidando de nuestros votos». 
Blanco y en botella. 

Los golpes de pecho que se dan 
estos días en el PSOE, negando todo, 

tienen credibilidad cero después de la 
amnistía. Uno de los portavoces del 
socialismo andaluz, Mario Jiménez, 
proclamaba: «Ningún supremacismo 
que limite la igualdad en España». Se 
ve que no han entendido que la 
amnistía es exactamente eso: 
despenalizar a los políticos catalanes 
[cuyo voto necesitan] lo que se 
castiga a los demás españoles. 

El PSOE pasará por caja. Más 
pronto que tarde. 

No es raro que el Parlamento de 
Andalucía apruebe las gafas gratui-
tas. La miopía política es uno de 
nuestros males. Ahí está el aluvión de 
críticas de toda la oposición, en el 
propio Parlamento, ante la ausencia 
de Juanma Moreno en la sesión de 
control debido a la visita al Papa. A 
ver quién les hace entender que con 
la visita a Roma, Juanma Moreno 
estaba haciendo su trabajo. 

Otra cosa es que, dentro de la 
retórica al uso en estas visitas más 
formales que sustanciales, se le 
pueda dar más o menos entidad. Lo 
de pedir al Papa que rece para que 
llueva en Andalucía recuerda aquella 
ironía de Bertrand Rusell sobre 
quienes creían que la política 
hidrológica consistía en sacar santos 
locales en procesión. Más vale hacer 
desaladoras. 

Pero Moreno hizo lo que tenía que 
hacer, y desde la oposición hicieron… 
el ridículo. Ahí brilló el portavoz 
adjunto de Por Andalucía, Juan 
Antonio Delgado, reclamando  
«menos viajes propagandísticos y 
más rendir cuentas» del presidente 
andaluz. Claro que no se puede 
descartar que estuviera pensando en 
Yolanda Díaz, la líder espiritual de 
Por Andalucía, que ya ha ido dos 
veces a ver al Papa al que venera con 
arrobo. Entre Podemos y Sumar 
siempre brillan las navajas. 

En el PSOE optaron por un perfil 
más bajo —a riesgo de ver rescatada 
la imagen de Carmen Calvo en el 
Vaticano de riguroso negro con la 
cinta de la Real Orden de San Carlos, 
una de esas condecoraciones que los 
gobiernos se dan a sí mismos– pero 
han acusado a Moreno de «falta de 
respeto al Parlamento» cuestionado 
sus ausencias en las sesiones de 
control. Una mala idea. Toni Martín le 
dio un baño estadístico de realidad: 
Juanma Moreno ha faltado a dos 
sesiones de las cien que se han 
celebrado, y les recordó que Chaves 
batió un récord faltando incluso a 
cuatro consecutivas o que Sánchez 
ha estado un año entero sin ir a las 
sesiones de control al Senado. 

El enemigo público nº2 del PSOE 
es la hemeroteca.

Cataluña contra 
Andalucía… y el Papa

Los golpes de pecho que se 
dan en el PSOE, negando 
todo, tienen credibilidad 

cero después de la amnistía

A ver quién hace entender a 
la oposición que con la 
visita a Roma, Moreno 

estaba haciendo su trabajo

Peregrinación romana 

EFE
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Fernando Pérez Ávila 

E
L dispositivo de segu-
ridad de la Semana 
Santa de Sevilla en es-
te 2024 es práctica-

mente calcado al del año ante-
rior, con algunas modificaciones 
muy puntuales que en nada alte-
ran el espíritu de un plan que lle-
va años funcionando de manera 
más que aceptable. Drones, cá-
maras de videovigilancia, afora-
mientos y unos 1.800 policías 
nacionales, más toda la plantilla 
de los locales (que está en torno 
al millar de agentes) velarán por 
la seguridad durante estos días. 

La principal novedad de este 
año, aseguran desde la Subdele-
gación del Gobierno, es el estu-
dio previo sobre el terreno de 40 
puntos críticos en los distintos 
itinerarios, que la Policía y las 
hermandades han llevado a ca-
bo de manera conjunta para in-
tercambiar información e im-
presiones. Así, las cofradías sa-
ben quiénes serán los responsa-
bles del dispositivo policial de 
cada día y podrán tener un diá-

logo directo en caso de que se 
genere alguna incidencia. “Era 
algo que se había hecho años 
atrás pero no con tanto nivel de 
anticipación e intensidad”,  ex-
plicó el pasado lunes el jefe pro-
vincial de la Policía Nacional, el 
comisario Ernesto López Gan-
fornina. 

Durante la cuaresma se impu-
so el criterio técnico de la Policía 
Nacional sobre el del alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, que ha-
bía prometido que no habría ley 
seca en la Madrugada ni tantos 
aforamientos con vallas como en 
los años anteriores. La primera 

se mantiene con una diferencia 
de media hora más de margen 
para vender alcohol en los bares, 
mientras que los segundos serán 
dinámicos y se montarán en fun-
ción del público y el lugar. El 
Postigo, la calle Alemanes y el 
Salvador son algunos de los en-
tornos en los que en algún mo-
mento de la semana el público se 
encontrará con vallas para faci-
litar el paso de las cofradías. 

El plan cuenta con las medidas 
principales de años atrás. Se afo-
rarán distintas zonas según la 
afluencia de público y se volve-
rán a utilizar el sistema de dro-

nes y antidrones, así como res-
tricciones del espacio aéreo du-
rante la salida de las cofradías. 
También se utilizará el sistema 
de videovigilancia, por el que los 
responsables policiales pueden 
consultar las grabaciones en 
tiempo real en sus teléfonos mó-
viles, y así poder reaccionar ante 
cualquier incidencia con mucha 
más rapidez. 

Una dotación de agentes de la 
Policía Nacional acompañará a 
todas las hermandades en su 
cruz de guía durante todo el re-
corrido. Entre dos y seis policías 
abrirán paso a los cortejos. Lue-
go, habrá momentos en los que 
se requiera presencia policial 
junto a los pasos. El plan cuenta 
con una serie de zonas de actua-
ción preferente que se ha deno-
minado nivel 1. Aquí se encua-
dran la Carrera Oficial y otros 
puntos estratégicos del centro de 
Sevilla, así como la mayoría de 

salidas y entradas de cofradías. 
En toda esta zona habrá retenes 
de la Unidad de Intervención Po-
licial (UIP) preparados para ac-
tuar cuando sea necesario.  

Un segundo nivel será el de las 
zonas de actuación especial, en 
el que se incluyen los templos de 
las hermandades que no están 
dentro del nivel 1. A esto hay que 
sumar un dispositivo de apoyo a 
la movilidad de las personas, con 
presencia policial en el Metro pa-
ra garantizar la llegada de los 
ciudadanos que viven en el Alja-
rafe, en Montequinto o en ba-
rrios próximos al transporte me-
tropolitano. Todo ello se reforza-
rá con inspecciones de los Tedax, 
los Guías Caninos y los agentes 
de la unidad de Subsuelo.  

Al margen del dispositivo vi-
sible habrá una fuerte presen-
cia de agentes de paisano y se 
mantendrá el despliegue habi-
tual en los barrios, que no debe 
verse afectado por la Semana 
Santa. Este año, al menos la 
parte final de la semana, es en 
teoría menos complicada que el 
anterior, cuando coincidieron 
el partido de fútbol entre el Se-
villa y el Betis y el Santo Entie-
rro Grande. 

Seguirá habiendo patrullas 
antiterroristas de la Unidad de 
Intervención Policial al paso de 
las cofradías de fuera del centro 
por avenidas anchas. España si-
gue estando en el nivel de alerta 
4 antiterrorista y ya la Semana 
Santa estuvo en el punto de mira 
de dos yihadistas que fueron de-
tenidos en 2019, y que tenían la 
intención de atentar contra las 
cofradías. Uno de ellos cumplió 
una condena menor tras mos-
trarse arrepentido y el otro, hijo 
del imán de la mezquita de Su 
Eminencia, continúa preso en 
Marruecos, donde fue detenido 
antes de la Semana Santa de ha-
ce cinco años.

La era de los drones

Unos 1.800 policías 
nacionales se 
desplegarán por  
el centro de Sevilla

JULIO MUÑOZ / EFE 

Agentes de la Unidad de Intervención Policial (UIP) protegen el paso de la Virgen del Refugio por la Puerta de la Carne.

  

  

 

l El plan de protección es casi 

idéntico al del año anterior, con 

cámaras, vigilancia aérea y vallas
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Y
O no voy a decirle a los 
ciudadanos de Andalu-
cía qué financiación ne-
cesitan, que defiendan 

sus intereses siempre, pero no voy 
a aceptar que me digan, que me li-
miten cuál es el sistema de finan-
ciación que Cataluña necesita”. 
Esta aseveración del presidente 
de la Generalitat, Pere Aragonès, 
no dejaría de ser una gota más en 
el mar de reclamaciones de Cata-
luña si no fuese porque su parti-
do, ERC, es un aliado del Gobier-
no de Pedro Sánchez y porque el 
otro partido independentista, 
Junts, tiene abierta con el PSOE 
una mesa de diálogo en Suiza so-
bre la financiación catalana. 

Hay quien sostiene que la men-
ción que hizo Aragonès a los an-
daluces el miércoles pasado no 
fue al azar, sino que llevaba implí-
cito un mensaje a la vicepresiden-
ta y ministra de Hacienda, la an-
daluza María Jesús Montero, el 
baluarte en el Gobierno contra la 
fragmentación de la bolsa común 
que propone Cataluña, pero el te-
mor en la Junta y en otros secto-
res a que Pedro Sánchez vuelva a 
ceder, tal como hizo con la ley de 
amnistía o con la publicación de 
los datos de las balanzas fiscales, 
es mayúsculo. A todo esto tam-
bién se negó el PSOE y después 
transigió.  

La duda subyacente, bastante 
racional a juzgar por la capacidad 
de presión de los independentis-
tas, es si del fruto de la negocia-
ción, de la que depende la conti-
nuidad de Sánchez, se llegará 
una situación intermedia entre el 
cupo catalán y la situación actual, 
una fórmula mixta que detraiga 
algunos fondos de la cesta común 
como punto intermedio hacia el 
concierto fiscal. 

Fuentes de la Consejería de Ha-
cienda coinciden con otros insti-
tutos en que la cifra que detraería 
del común el cupo catalán sería 
de 30.000 millones de euros, una 
cantidad que “supondría la rup-
tura del Estado y de su función de 
redistribuidor de la riqueza y de 
cohesión territorial”. Desde Ha-
cienda, gobernada por el PP, se 
recuerda que el PSOE de Andalu-
cía también pensaba de este mo-
do, pero la apertura de la nego-
ciación con Junts les hace pensar 

en un giro sobre sus postulados 
anteriores.  

La ministra de Hacienda sigue 
manteniendo que Cataluña se-
guirá en el régimen común y que 
el nuevo modelo de financiación 
garantizará servicios públicos de 
calidad a todos los ciudadanos, 
con independencia de donde vi-
van. 

El rechazo del resto de las auto-
nomías al cupo catalán se basa en 
la experiencia del cupo vasco, 
que está reconocido en la Consti-
tución. Fruto de los consensos de 
la Transición, al País Vasco se le 
dejó la recaudación de todos los 

impuestos, su gestión y, como 
compensación al Estado por las 
competencias no transferidas a 
esta comunidad, se le obliga a pa-
gar una cantidad a la Hacienda 
española. Esa cantidad es el cupo, 
que se negocia cada cinco años y 
cuyo volumen actual es de 1.467 
millones de euros. Eso es lo que 
pagan los vascos al resto de Espa-

ña, a pesar de ser uno de los terri-
torios con mayor renta. 

Aunque el modo de calcular el 
cupo se conoce, los elementos 
que componen la balanza de los 
ingresos y los pagos forman parte 
de un acuerdo político opaco. Fe-
dea, que es el instituto español 
que mejor analiza la financiación 
autonómica, sostiene que algu-
nos ejercicios el balance ha sido 
positivo para el País Vasco, de 
modo que ha recibido más de lo 
que aporta. 

Otro factor que ha puesto en 
cuestión al modelo vasco es el dé-
ficit de la Seguridad Social que 
arroja esta comunidad. El balan-
ce entre las cotizaciones que pa-
gan los trabajadores vascos y lo 
que cobran sus jubilados es nega-
tivo, tanto que lleva años oscilan-
do entre los 3.000 y 4.000 millo-
nes de euros, pero ese déficit lo 
cubren todos los españoles por 
medio de los Presupuestos Gene-
rales del Estado. ¿Está pagando el 
País Vasco a través del cupo ese 
saldo negativo? A ciencia cierta, 
no se sabe, porque el sistema es 
tan opaco que impide conocer to-
dos los detalles del balance. Fedea 
sostiene que esta comunidad foral 
debería pagar al Estado 2.146 mi-
llones de euros por ello, que es ca-
si la mitad de su cupo. 

El resto de las comunidades 

también generan déficit con la Se-
guridad Social, pero están inte-
gradas en la misma cesta común 
que recoge todos los impuestos. 
Muchas de ellas, como Andalucía 
y Cataluña, dejarán de ser defici-
tarias cuando la situación econó-
mica mejore, pero la conjunción 
de una población envejecida y 
pensiones altas provocan la insu-
ficiencia vasca sea permanente. 

Así que el reflejo del cupo vasco 
en el catalán genera un rechazo 
pleno en el resto de las comunida-
des. De todas éstas, las tres únicas 
que aportan de modo neto al ba-
lance son Madrid, Cataluña y Ba-
leares, por lo que también se corre 
el riesgo de que los madrileños 
también reclamen un fórmula si-
milar. Todo ello llevaría a la diso-
lución del sistema y al incumpli-
miento del artículo 138 de la 
Constitución, que garantiza la so-
lidaridad y el equilibrio entre los 
distintos territorios. Este mismo 
artículo rechaza la existencia de 
privilegios. 

La solidaridad se ejerce en Es-
paña entre personas, porque son 
los individuos los que pagan los 
impuestos y reciben los servicios, 
y entre generaciones, porque la 
actual es la que paga las jubilacio-
nes de los pensionistas. No hay un 
titular de los contribuyente cata-
lanes, ni siquiera pagan más que 

el resto, lo que ocurre es que en 
Cataluña se concentran rentas 
mayores y, por tanto, la recauda-
ción es mayor.  

La propuesta de Aragonès es 
más grave, porque el fondo de so-
lidaridad que propone para el res-
to de las comunidades sólo es 
transitorio; es decir, que al final 
Cataluña se quedaría con todos 
los ingresos.  

Para Andalucía, el problema es 
doble, porque no ha solventado 
aún su infrafinanciación cuando 
los socios del PSOE vienen presio-
nando en un sentido que agrava-
ría aún más la suficiencia de la Ha-
cienda andaluza. Aunque en 
nuestra comunidad se recauda 
menos dinero, todo apunta a que 
el esfuerzo fiscal es mayor que en 
Cataluña o en Madrid. Según las 
seis balanzas fiscales que se publi-
caron antes de 2017, Andalucía 
aportaba a la cesta común un por-
centaje mayor que el que le corres-
pondería por PIB.  

La negociación con Junts ha 
quedado detenida hasta después 
de las elecciones catalanas. Aun 
es más difícil que se apruebe un 
nuevo Sistema de Financiación 
Autonómica, porque exige el 
acuerdo entre PSOE y PP, pero lo 
que intentarán ERC y Junts es ne-
gociar de modo bilateral un mo-
delo exclusivo.

J. M. MARQUÉS 
PERALES

@marquesperales

La demanda permanente del cupo 
catalán amenaza la Hacienda andaluza

En la Consejería de 
Hacienda sostienen que 
el cupo rompería la 
redistribución de riqueza

EFE 

Pedro Sánchez y Pere Aragonès, en la última visita a la Generalitat. 

l El PSOE mantiene abierta con Junts una mesa para la financiación catalana, a lo que se suma la 
última petición de ERC l La ministra María Jesús Montero insiste en que el sistema será para todos 
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O. L. 

El nuevo presidente de la Cáma-
ra de Cuentas de Andalucía, Ma-
nuel Alejandro Cardenete, se 
plantea entre sus objetivos de 
mandato el incrementar la activi-
dad de la institución mediante la 
implementación de recursos de 
Inteligencia Artificial, y mejorar 
el grado de conocimiento de di-
cho órgano de fiscalización tras-
ladando de manera periódica la 
celebración de sus plenos en pun-
tos de las ocho provincias anda-
luzas.  

Cardenete indicó que afronta 
“con mucha ilusión” su nuevo 
cargo tras su “breve” paso por la 
política andaluza en la anterior 
legislatura, en la que fue vicecon-
sejero de Turismo y, durante 
unos meses tras el fallecimiento 
de Javier Imbroda, consejero de 
Educación y Deporte en el Go-
bierno andaluz presidido por 
Juanma Moreno y entonces de 
coalición entre el Partido Popu-
lar y Ciudadanos. En esa línea, 
Cardenete quiso explicar que, 
tras cesar como consejero de 
Educación al finalizar la anterior 
legislatura y regresar a su activi-
dad universitaria como catedrá-
tico de Economía, constituyó pa-
ra él “una sorpresa” la propuesta 
del grupo popular para que in-
gresara en la Cámara de Cuentas 
primero como consejero y, poste-

riormente, para que fuera elegi-
do presidente. 

Entre los objetivos que se mar-
ca para su mandato, citó de en-
trada, el de “terminar de cerrar la 
Relación de Puestos de Trabajo 
recientemente aprobada –de 141 
empleados– para cubrir las pla-
zas que hacen falta” para atender 
a las “más de 1.600 instituciones 
que están bajo el paraguas” de la 
Cámara de Cuentas, que actual-
mente cuenta con 121 funciona-
rios, según precisó. De igual mo-
do, Cardenete detalló los objeti-
vos de “desarrollar” e implemen-
tar el plan estratégico de la Cá-
mara de Cuentas aprobado “hace 
tan sólo unos meses”, y de au-
mentar el “conocimiento” de es-

ta institución, que “no es lo sufi-
cientemente conocida por los 
ciudadanos”, según percibe el 
nuevo presidente, quien por ello 
se ha fijado el reto de que “se dé a 
conocer la Cámara de Cuentas de 
puertas hacia afuera”. 

Para ello, anunció que va a ce-
lebrar plenos en las ocho provin-
cias andaluzas, comenzando por 
uno en Granada tras Semana 
Santa. “Vamos a ir rotando por 
las provincias e instituciones” 
con las que la Cámara tiene una 
responsabilidad para que la enti-
dad cuente con “presencia física 
y visual hacia afuera”, indicó el 
nuevo presidente, que confirmó 
que, aunque “por cuestiones 
también de intendencia”, se se-

guirán celebrando plenos en Se-
villa, de manera “periódica y es-
table” se irá “rotando por todas 
las provincias y todos los tipos de 
instituciones”, con la idea ade-
más de aprovechar esas visitas 
para “hablar con los interlocuto-
res que tenemos al otro lado, ya 
sea un rector, un alcalde o un pre-
sidente de Diputación”. 

Junto a esos objetivos, Carde-
nete se plantea también el de “in-
crementar la actividad” del orga-
nismo que va a presidir, para lo 
cual apuesta por “incrementar la 
tecnología” y por implementar la 
Inteligencia Artificial “para la va-
loración contable de todos los 
documentos que vienen” hacia la 
Cámara de Cuentas.

Cardenete quiere llevar la Cámara 
de Cuentas a todas las provincias
l El presidente de  
la institución busca 
aplicar procesos de 
inteligencia artificial 
en sus tareas

ROCÍO RUZ / EUROPA PRESS 

Manuel Alejandro Cardenete en la sede de la Cámara de Cuentas de Andalucía.
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EDITORIAL

Contra los privilegios

L
A exigencia de financiación privilegia-
da presentada esta semana por Pere 
Aragonès, presidente de la Generali-
tat de Cataluña, tiene mucho de órda-

go electoral. Pero no conviene minusvalorarla 
porque tiene todos los ingredientes del próximo 
escalón que quieren conquistar los separatistas 
aprovechando la debilidad del Gobierno de la 
nación, que no ha dudado en ceder a cuantas 
pretensiones se le han presentado. Aragonès po-
ne encima de la mesa un sistema que equipara-
ría Cataluña a las comunidades de régimen foral 
y que rompería la cohesión nacional y el princi-
pio de solidaridad entre los territorios. Más im-
portante que las cifras que resultarían de la im-

plementación de este modelo es el hecho de que 
saltaría por los aires la financiación autonómica 
tal y como ha funcionado durante las cuatro últi-
mas décadas. Andalucía tiene motivos sobrados 
para sentirse aludida –de hecho, el presidente 
catalán se ha referido a ella de forma expresa– y 
presentar batalla. Lo que se juega es muy impor-
tante y debe quedar al margen de las discrepan-
cias entre los partidos políticos. A diferencia de 

la amnistía, aquí no se dirimen diferentes enfo-
ques políticos sino cuestiones que afectan a la vi-
da de los andaluces, como la calidad de su sani-
dad pública o de su educación. El PSOE de Juan 
Espadas no puede dejar solo en este empeño al 
Gobierno de Juanma Moreno. Hasta ahora, las 
declaraciones que se han realizado desde uno y 
otro ámbito dejan ver que existe un acuerdo en 
el rechazo a la propuesta catalana. Pero es nece-
sario que las fuerzas políticas andaluzas presen-
te un frente unido para dejar claro que no se va a 
permitir que la infrafinanciación que ya soporta 
la región se agrave porque otros quieren un trato 
privilegiado. En esta cuestión no puede haber 
grietas. 

Andalucía tiene motivos para sentirse 
aludida por la propuesta catalana de pacto 
fiscal y plantar batalla a los privilegios
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R. A. 

La Junta de Andalucía considera 
que un total de 423 de los 786 mu-
nicipios de la comunidad autóno-
ma –el 53,8%– cuenta con “pro-
blemas de despoblación” en este 
año 2023 recién iniciado al reunir 
menos de 3.000 habitantes cada 
uno de ellos, y eso a efectos de po-
der acogerse a una serie de deduc-
ciones fiscales. 

Por provincias, Granada es la 
que presenta un mayor número de 
localidades con “problemas de 
despoblación”, hasta un total de 
122 –en una lista que abre Agrón 
y cierra Zújar–, seguida de Alme-
ría, con 71 –entre Abla, que es el 
primero de los citados, y Zurgena, 
el último–, y Málaga, con 59, en-
tre los que se incluyen Alcaucín y 
Yunquera. Entre las tres provin-
cias, por tanto, acumulan más de 
la mitad de los referidos 423 mu-
nicipios; en concreto, 252, el 
59,5%. 

De la provincia de Jaén se iden-
tifican 53 municipios con “proble-
mas de despoblación” –la relación 
se abre con Albanchez de Mágina 

y se cierra con Villarrodrigo–, 
mientras que de Huelva se citan 
47 –entre ellos, Alájar y Zufre–; de 
Córdoba, 37 –en una lista que se 
inicia con Alcaracejos y culmina 
con Zuheros–; de Sevilla, 24 
–Aguadulce es el primero de los 
citados por orden alfabético, y Vi-
llanueva de San Juan, el último–, 
y de Cádiz, un total de diez, sien-
do la provincia andaluza con me-
nos localidades en esa categoría. 

En concreto, los diez munici-
pios de la provincia de Cádiz con 
“problemas de despoblación” se-
gún esta resolución de la Junta 
son Algar, Benaocaz, El Bosque, El 
Gastor, Grazalema, San Martín 
del Tesorillo, Setenil de las Bode-

gas, Torre Alháquime, Villaluen-
ga del Rosario y Zahara de la Sie-
rra. 

Para paliar esta tendencia, la 
Junta de Andalucía se encuentra 
perfilando la orden con la que re-
gulará la concesión de subvencio-
nes a entidades locales en munici-
pios en riesgo de despoblación pa-
ra la adaptación de instalaciones 
públicas con el fin de atraer nue-
vos residentes a municipios que se 
encuentran en riesgo de despo-
blación. Con este proyecto de ac-
tuación, se pretende cooperar 
económicamente con las entida-
des locales en municipios de des-
población para que puedan ade-
cuar dependencias de titularidad 
pública que sean susceptibles de 
destinarse a su uso como vivien-
das o espacios de trabajo y la ad-
quisición de equipamiento nece-
sario, con el fin último de facilitar 
la atracción de nuevos residentes 
y trabajadores en su territorio.

El 53,8% de los pueblos andaluces se 
encuentra en riesgo de despoblación
Hasta 423 de los 786 

municipios de la comunidad 

tienen menos de 3.000 

habitantes censados
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El microscopio

LAS OBRAS DE NUNCA ACABAR

E
L ministro de Transportes anunció varias inversiones 
este viernes. Prometió la inminente licitación de dos 
tramos de la SE-40, pero no dio fecha para la conexión 
ferroviaria del aeropuerto con Santa Justa. Y llamó la 

atención que confirmara que el grado de ejecución de los traba-
jos para ampliar el puente del Centenario con un carril más y la 
renovación de los tirantes apenas supera el 25%. Junto al enor-
me retraso, los costes se han disparado a los 120 millones, fren-
te a los 86 previstos. Como no se respeten los plazos y el presu-
puesto del resto de proyectos, el daño será irreparable.
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N. B. 

SEVILLA 

La consejera de Agricultura, Pesca, 

Agua y Desarrollo Rural, Carmen 

Crespo, fue la encargada de clausu-

rar el foro, ofreciendo una panorá-

mica sobre la situación del agua en 

Andalucía y los retos que se presen-

tan, toda vez que estamos viviendo 

en la región una sequía intensa que 

dura ya más de cinco años. 

Ante empresarios, miembros de 

las distintas administraciones, re-

gantes y científicos, entre otros, Cres-

po agradeció  al presidente de la Jun-

ta de Andalucía, Juanma Moreno, 

que considere el agua «como un ele-

mento estratégico» de la política co-

munitaria, y arrancó su discurso  pi-

diendo «responsabilidad individual» 

a todos los andaluces, porque «la se-

quía no se ha acabado, es ya estruc-

tural». 

Ante ello, la consejera afirmó que, 

desde el Gobierno autonómico, se 

está intentando convertir este gran 

reto «en una gran oportunidad». «Te-

nemos que equilibrar el uso del agua 

en nuestra tierra, para consumo y 

para los sectores productivos», ase-

guró, al tiempo que hizo un recorri-

do por las distintas iniciativas pues-

tas en marcha por el Gobierno an-

daluz desde que gobierna Juanma 

Moreno: un pacto andaluz por el 

agua, varios planes hidrológicos, 

cuatro decretos de sequía, la cele-

bración de comités hidrológicos y 

un comité de expertos de la sequía. 

Crespo también se detuvo en la 

importancia de la depuración del 

agua, detallando que ya se hace en 

un 85% del territorio y que es la cla-
ve, insistió, para tener una fuente 

hídrica fundamental, como son las 

aguas regeneradas, cuyo uso «se in-

tensificará más pronto que tarde». 

«Depuramos nuestras aguas y las 

regeneramos para uso fundamen-

talmente agrario, pero también para 

otros usos como el industrial, como 

ya se ha demostrado en el Campo de 

Gibraltar o en Huelva», afirmo. 

La consejera destacó que en los 

últimos años se han impulsado 1.097 

obras, se han movilizado 1.500 mi-

llones de euros para actuaciones re-

lativas al agua y ha recordado que 

se han aprobado cuatro Decretos de 

Sequía. Se refirió, además, a los 126 

hm³ más de agua que se han podi-

do depurar gracias a la actuación 

del Gobierno andaluz durante los 

últimos cinco años. 

Además, hizo hincapié en que, en 

una tierra «cada vez más seca» como 

Andalucía, todas las fuentes hídri-

cas son necesarias, por lo que pidió 

la colaboración y el esfuerzo «de to-

das las administraciones».  

«El trabajo conjunto es una obli-

gación, y más aquí, donde nos ha-

cen falta presas, aguas regeneradas, 

conducciones y, por supuesto tras-

vases». «La solidaridad del 

agua tiene que existir en 

Andalucía apuesta por 
una «gran alianza del 
agua» y solidaridad 
entre territorios

∑ La consejera Carmen 
Crespo insistió en que 
el agua es prioridad 
para la Junta

∑∑∑
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una tierra como España», 

avisó. 

La consejera, que calificó la 

apuesta de la Junta como «una au-

téntica ‘revolución hídrica’» lamen-

tó que en la comunidad andaluza 

«ha habido décadas en las que prác-

ticamente se había olvidado que la 
política hídrica es un tema princi-

pal en el que tenemos que seguir 

trabajando para luchar contra la 

sequía y para dar oportunidades 

al agua en el territorio». «Si se hu-

biese hecho hace décadas, Anda-

lucía ya estaría mejor y sería más 

resiliente», aseveró.  

Una gran alianza 
De otro lado, llamó la atención so-

bre la necesidad de una «alianza 

hídrica» a nivel nacional, que tra-

baje por el uso eficiente del agua y 

la construcción de las infraestruc-

turas necesarias. 

La titular de Agricultura y Agua 

también se refirió a los fondos Next 

Generation para lamentar, al igual 

que el secretario general del Agua 

de la Junta, que no se haya inverti-

do más porcentaje en las cuestio-

nes hídricas. 

«Deberían haber tenido más fon-

dos, modernizar nuestros regadíos 

no es una opción es una obligación. 

No podemos perder la gran opor-

tunidad de mejorar los grandes re-

gadíos, como los del arroz, el Ge-

nil Cabra…», enumeró. En ese pun-

to, lanzó la propuesta de que, desde 

Andalucía, se «luche» porque el 

IVA sea un concepto elegible den-

tro de los fondos Next Generation, 

especialmente en el regadío, para 

continuar los procesos de moder-
nización que son necesarios en el 

sector agrario, que necesita el re-

gadío», afirmó.  

La consejera de Agricultura tam-

bién se refirió a los trabajos de 

Emasesa. Más en concreto, al pro-

yecto de depuración de El Copero, 

en el que colabora la Junta, con una 

inversión de 128 millones de euros. 

La consejera calificó el proyecto 

como  «la obra de depuración más 

importante que se está llevando a 

cabo en Andalucía y que seguro 

que será objeto de estudio en to-

dos los foros del ámbito hídrico». 

«Estamos aplicando la tecnología 

más puntera y sostenible en una 

actuación que es un referente en 

la ingeniería de obra pública», re-

marcó.

∑∑∑

Pidió mas fondos Next 
Generation para el regadío, 
así como un IVA elegible 
que facilite las inversiones 

La Junta ha movilizado 
1.500 millones de euros en 
actuaciones hídricas, lo 
que han supuesto más de 
1.000 obras en toda 
Andalucía
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J. ALONSO 

SEVILLA 

La Junta de Andalucía cerró el pasa-
do 31 de diciembre el plazo de solici-

tudes para tramitar la petición de ayu-

das para la instalación de energías re-

novables (placas solares, energía eólica 

o energía térmica) a través de fondos 

europeos. En total, se han admitido 

39.000 solicitudes a las que se añade 

una bolsa de reserva en caso de que 

haya dinero disponible. Tras las últi-

mas incorporaciones presupuestarias 

la Consejería de Energía, Industria y 

Minas dispone de 311 millones de eu-

ros para repartir en este programa 

después la última ampliación de 79 

millones del pasado mes de diciem-

bre. Esta semana ha aprobado una 

flexibilización de los criterios para fa-

cilitar la concesión de ayudas.  

La convocatoria, cuyo plazo de ins-

cripción se abrió en diciembre de 2021, 

sigue con bajos niveles de ejecución 

tanto en la resolución de los expedien-

tes como en la justificación posterior 

de los proyectos por parte de hogares, 

asociaciones o empresas. De hecho, 

por la complejidad de las bases, los ser-

vicios técnicos se ven obligados a de-

volver para subsanaciones el 85% de 

los expedientes que se reciben y en el 

35% de los casos hacen falta dos o tres 

subsanaciones.  

Los retrasos y los atascos se deben 

a las dificultades establecidas en las 

bases para resolver las propuestas y 

para justificar los gastos. Por este mo-

tivo, varias comunidades, en un movi-

miento promovido desde Andalucía, 

pusieron al Gobierno de España como 

condición para sumarse a una amplia-

ción de los fondos disponibles un cam-

bio en las condiciones de las bases re-

guladores de las convocatorias.  

De esta petición deriva un cambio 

en la convocatoria para flexibilizar los 
criterios que se ha reflejado en una nue-

va resolución con la que la Junta de An-

dalucía pretende acelerar todos los ex-

pedientes pendientes y simplificar las 

justificaciones de cada uno de los pro-

yectos. La revisión  afecta a uno de los 

colectivos donde los retrasos y los pro-

blemas de tramitación están teniendo 

más incidencia: las solicitudes de per-

sonas físicas de ayudas para la insta-

lación de energías fotovoltaicas, eóli-

cas, y térmicas en sus domicilios con 

incentivos inferiores a 50.000 euros. La 

nueva resolución facilita la justifica-

ción en régimen por módulos y por vía 

telemática y simplifica toda la docu-

mentación necesaria que integra la 

cuenta justificativa.  También se in-

corporan medidas para flexibilizar las 

ayudas concedidas por importe supe-

rior a 50.000 euros mediante informes 

de personas o empresas auditoras.  

Asimismo, la Consejería ha fijado 

plazos para la ejecución y justifica-

ción de todos los incentivos de forma 

que se habilita un tiempo de 12 me-

ses para la ejecución de las inversio-

nes por parte de beneficiarios físicos 

y de 18 meses para justificación des-

de la resolución del programa.  

Esta revisión del sistema ha entra-

do ya en vigor y se aplica a los expe-

dientes que estén en tramitación. 

Andalucía simplifica el 
sistema y agiliza 39.000 
solicitudes de ayudas a 
energías renovables 

∑ La convocatoria de 

subvenciones abierta 

en 2021 cuenta con 311 

millones de euros

Instalación de placas solares en un edificio  // EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/03/2024

 España

 11 979 EUR (12,962 USD)

 176,67 cm² (28,3%)

 3316 EUR (3588 USD) 

J. BAYORT 

SEVILLA 

La relación institucional entre el alcal-
de de Sevilla y el ministro de Transpor-
tes parece haber alcanzado un punto 
de no retorno, tras el desdén de Óscar 
Puente a las reiteradas solicitudes de 
José Luis Sanz para llevar a cabo una 
reunión bilateral en la que poder ex-
poner las carencias históricas en ma-
teria de infraestructuras que sufre la 
capital de Andalucía, y contraprogra-
mando el Partido Popular al Ministe-
rio con una convocatoria frente a la es-
tación de Santa Justa –donde presen-
taba Puente una nueva línea de trenes– 
con casi todos sus alcaldes de la pro-
vincia hispalense criticando el acto en 
el que minutos después participaría el 
ministro en la Diputación de Sevilla 
por tratarse de «un mitin político».   

El ministro Óscar Puente participó 
ayer en la capital de Andalucía en un 
encuentro con la Cadena Ser, presen-
tó una nueva campaña de los trenes 
«de lujo» de Renfe, informó de las in-
versiones que el Estado pretende lici-
tar/ejecutar en la provincia de Sevilla 
y visitó el Ayuntamiento de Dos Her-
manas para mantener un encuentro 
con su compañero socialista. Pese a 
su extensa mañana hispalense, el mi-
nistro concedió al primer edil nazare-
no lo que había negado al alcalde de 
la cuarta capital de España. Una «ab-
soluta falta de respeto» a todos los se-
villanos, como lamentaron conjunta-
mente el delegado del Gobierno de la 
Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, y el 
regidor hispalense, José Luis Sanz.  

Por su parte, el gabinete de Óscar 
Puente quiso puntualizar a este perió-
dico que el alcalde había sido «hipe-
rinvitado» al acto conjunto con los 106 
alcaldes de la provincia en la Diputa-
ción de Sevilla, convocatoria que fue 
secundada exclusivamente por repre-
sentantes del Partido Socialista a ni-
vel provincial y autonómico.  

Castigo a Sevilla 
José Luis Sanz consideró como un he-
cho «muy grave» que el ministro de-
mostrara «tan poco talante democrá-
tico» tras rechazar su solicitud para 
mantener un encuentro en el Ayunta-
miento de Sevilla: «El ministro debe-
ría saber que el alcalde representa a 
todos los sevillanos, independiente-
mente de lo que voten los ciudadanos. 
Está castigando a todos los sevillanos 
y despreciando a la ciudad de Sevilla». 

El alcalde criticó «el silencio cóm-
plice» del Partido Socialista de Sevi-
lla. «¿De verdad que no le interesa al 
PSOE de Sevilla que se solucionen to-
dos estos problemas?». «No vamos a 
consentir que siga ninguneando, des-
preciando y bloqueando los intereses 
de todos los sevillanos. Haremos una 
campaña informativa para que se co-
nozca el trato que nos está dando. Es-
toy seguro de que si el alcalde de Bar-
celona le hubiera pedido una cita, se 
la hubiera concedido». 

En cambio, el alcalde de Dos Her-
manas, el socialista Francisco Rodrí-
guez, corrió mejor suerte que José Luis 
Sanz al recibir en su municipio al mi-
nistro de Transportes, con el que visi-
tó la nueva estación Casilla de los Pi-
nos que está ejecutando Adif en la lo-
calidad nazarena, donde además 
abordaron otras inversiones en mate-
ria de infraestructuras: «Proyectos que 
son esenciales para avanzar en nues-
tro crecimiento y transformación», 
anunció el alcalde de Dos Hermanas. 

El ministro ignora a Sanz 
aunque se reúne con el 
alcalde de Dos Hermanas

∑ El Ministerio sólo invitó 
al alcalde ‘popular’ a un 
acto al que acudió la 
plana mayor del PSOE
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Ana S. Ameneiro 

El ministro de Transportes Ós-
car Puente (PSOE) anunció ayer 
en la Diputación de Sevilla, en 
la presentación de las infraes-
tructuras de transporte para la 
provincia de Sevilla, que el 
puente de la SE-40 sobre el río 
en el tramo entre Dos Hermanas 
y Coria del Río tendrá listo el 
proyecto constructivo a finales 
de 2025 y se iniciarán las obras 
a lo largo del año 2026.  

Será un puente atirantado, con 
un gálibo de 70,8 metros de altu-
ra y 8 carriles en total (4 por senti-
do). La longitud de la estructura 
es de 5 kilómetros y las pilas del 
puente estarán fuera del agua. Su 
presupuesto inicial se estima en 
458 millones. 

El anteproyecto de este puente 
fue aprobado y firmado el pasa-
do jueves por el Ministerio, y tie-
ne un amplio desarrollo que per-
mite adelantar los plazos para 
redactar el proyecto constructi-

vo, dijo. A partir de ahora el Mi-
nisterio asegura que responderá 
a todas las alegaciones ciudada-
nas y de instituciones.   

Sobre la afección a la Base del 
Copero, el Ministerio respondió 
que “no presenta mayor proble-
ma que atenernos a los condicio-
nantes” (la rasante condicionada 
por el cono de aproximación de 
aterrizaje y despegue). Y añadió 
que para ajustar el proyecto un 
grupo del Ministerio trabaja “des-
de hace más de un año con la Di-
rección General de Defensa sobre 
las servidumbres aeronáuticas” 
que deben salvarse.  

El cruce del río por el sur es el 
tramo clave que da sentido a la 
SE-40 al permitir el cierre de su 
trazado circular. “Sin el cierre 
Sur, la SE-40 no tiene funcionali-
dad”, recalcó el director general 
de Carreteras del Ministerio, 
Juan Pedro Fernández Palomino.   

Las obras de dos nuevos tramos 
del arco Norte de la SE-40, con-
cretamente el Espartinas-Valen-
cina (4 kilómetros) y el Valenci-
na-Salteras (8,4 kilómetros que 
dan acceso a la A-66, la Ruta de la 

Plata), también se van a licitar a 
lo largo de este año. El tramo de 
Espartinas-Valencina se licitará 
este verano (en agosto) y el Va-
lencina-Salteras se licita antes, en 
mayo de este año, según Puente. 

Los dos tramos suman una lon-
gitud de 12,4 kilómetros y supon-
drán “una inversión de 210 millo-
nes de euros”, matizó el ministro 
al tiempo que aseguró que “los 
plazos son tan concretos y tan pró-
ximos en el tiempo que me puedo 
equivocar en días, no más”. 

El Arco Norte de la SE-40, entre 
Salteras, La Algaba y La Rincona-
da, que incluye otro puente para 
cruzar el río, debe redactarse de 
nuevo al estar obsoleto el proyec-
to de 2010. El ministro Puente re-
calcó ayer que toda la ronda de 
circunvalación (de 77 kilómetros 
de longitud) estará lista en 2030.  

OBRAS EN EL PUENTE  

DEL CENTENARIO 

Sobre el puente del Centenario, 
el ministro admitió que la ejecu-

ción de la obra para cambiar los 
tirantes y ampliar el tablero están 
únicamente a un nivel de ejecu-
ción del 25%. Y estima como muy 
tarde que la construcción podría 
finalizar en el año 2026. El presu-
puesto de ejecución se ha encare-
cido ya hasta los 120 millones de 
euros (frente a los 86,3 millones 
en los que se adjudicó).  

También explicó que las razo-
nes del retraso de esta obra del 
puente del Centenario se deben 
“a los avatares de la guerra de 
Ucrania y a problemas de sumi-
nistro del acero”, pero que ac-
tualmente la ejecución marcha 
de forma adecuada. Puente cali-
ficó esta obra como “tremenda-
mente compleja”. 

TERCER CARRIL DE LA AP-4 

Sobre la autopista a Cádiz AP-4, 
el Ministerio prevé adjudicar en 
mayo de este año la redacción de 
los proyectos de construcción del 
tercer carril de la autovía A-4 en-
tre Sevilla y Dos Hermanas y de 
la autopista AP-4 entre esta últi-
ma localidad y Las Cabezas de 
San Juan, incluyendo la mejora 

del enlace. Las actuaciones se de-
sarrollarán a lo largo de 41 kiló-
metros y cuentan con un presu-
puesto estimado de 175 millones 
de euros (IVA incluido). Se trata 
de dos proyectos para ampliar la 
capacidad de esta vía. 

Para mejorar la permeabilidad 
de esta autopista están en redac-
ción los proyectos de tres enla-
ces: de Los Palacios, El Cuervo y 
el aeropuerto de Jerez por 43 mi-
llones, que saldrán a informa-
ción pública. Se trata de los enla-
ces  entre la AP-4 y la N-4 en Los 
Palacios y Villafranca y El Cuer-
vo de Sevilla (30,16 millones), y 
entre la A-4 y la N-4 en el aero-
puerto de Jerez. 

Sobre la rehabilitación del fir-
me de esta autopista entre Dos 
Hermanas y Puerto Real, se están 
redactando los primeros proyec-
tos y se irán ejecutando por tra-
mos. Por un importe de 50 millo-
nes, se rehabilitará el firme en to-
da la longitud de la AP-4 entre su 
inicio en Dos Hermanas y su final 

en Puerto Real (Cádiz). Actual-
mente, se encuentra en fase de re-
dacción el proyecto de conserva-
ción el tramo de la autopista AP-4 
(Sevilla a Cádiz) en el punto kilo-
métrico 15+720 a 54+195 y 
72+610 a 77+525. 

TREN SANTA JUSTA-

AEROPUERTO 

Sobre la conexión ferroviaria 
entre la estación de Santa Justa 
y el aeropuerto de San Pablo, el 
ministro no dio fecha de licita-
ción de obras ni de puesta en 
marcha. Sólo dijo que los estu-
dios de viabilidad e informativo 
estarán “antes de 2025”. No obs-
tante, en la nota de prensa del 
Ministerio se dice que “la redac-
ción del estudio informativo de 
la conexión al aeropuerto de 
Santa Justa estará lista el año 
que viene (2025)”. 

Puente sostuvo que esta cone-
xión tiene “altos visos de ser via-
ble” por “las previsiones de tráfi-
co ferroviario muy altas” que 
arrojan los estudios. El estudio 
de viabilidad concluirá antes de 
final de este año y luego se aco-

El Ministerio prevé iniciar en 2026 
la obra del puente de la SE-40 

JOSÉ LUIS MONTERO 

Puente en la Diputación con tres dirigentes socialistas: Javier Fernández, Pedro Fernández y Juan Espadas, ayer.

l Óscar Puente promete licitar la construcción de los tramos Espartinas-Valencina y 
Valencina-Salteras entre mayo y agosto de este año con una inversión de 210 millones   

Los alcaldes del PP, 
como Sanz, se negaron 
a acudir a este “acto 
político del PSOE”

Sobre la afección al 
Copero, el Ministerio 
trabaja desde hace más 
de un año con Defensa  

MINISTERIO DE TRANSPORTES 

Recreación del puente atirantado de la SE-40 que cruzará el río.  
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meterá el estudio informativo, 
dijo. Puente es optimista respec-
to a la posibilidad de tramitar es-
te proyecto y asegura que los nú-
meros son muy buenos.  

ALTA VELOCIDAD  
SEVILLA-MÁLAGA 

Respecto al bypass de la línea de 
Alta velocidad entre Sevilla y 
Málaga, se anunció que esa obra 
ferroviaria a la altura de Almo-
dóvar del Río (Córdoba) será 
una realidad a mitad de 2025. 
Añadió que esta obra es el com-
promiso del Ministerio para me-
jorar los tiempos de la conexión 
de Alta Velocidad entre Sevilla y
Málaga y afeó a la Junta de An-
dalucía que la conexión a la que 
se comprometió entre Sevilla y
Antequera no cuenta hasta el 
momento con ningún estudio 
para ejecutarla. 

Finalmente, el ministro Puen-
te calificó de “apabullante” el ni-
vel de inversiones del Ministerio 
en Sevilla, donde se han licitado 
obras por casi 890 millones des-
de que el Gobierno de Pedro 
Sánchez está en el Ejecutivo 
central. 

Los alcaldes del PP, como el de 
Sevilla, José Luis Sanz, se nega-
ron a acudir ayer a esta cita con 
los 106 regidores de la provincia 
por considerarlo “un acto políti-
co del PSOE”. 
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L
A visita del ministro 
de Transportes a Se-
villa sirvió ayer para 
conocer oficialmen-

te el mayúsculo retraso y los 
costes disparados que lleva la 
obra del puente del Centena-
rio, el  punto con más tránsito 
de la SE-30. La reforma del 
puente no se acabó a finales 
de 2023, como decía el plazo 
de adjudicación, y es más que 
probable que requiera otros 
dos años de obra para su ter-
minación: 2024 y 2025. Inclu-
so que se alargue hasta 2026 
(“como muy tarde”, en pala-
bas del ministro).  

Aunque parezca difícil de 
creer, el grado de ejecución de 
estos trabajos para ampliar el 
tablero con un carril más y re-
novar los tirantes se halla ac-
tualmente en un exiguo 25% 
del total, pese a que se ha ago-
tado el plazo de 27 meses que 
tenían las constructoras para 
realizar esta reforma.  

El segundo punto preocupan-
te de este contrato tiene que ver 
con que los costes se han dispa-
rado hasta los 120 millones de 
euros, frente a los 86,3 millones 
en que se adjudicó a la UTE lide-
rada por Acciona Construcción 

en la que también participa 
Freyssinet a mediados de 2021.  

El ministro Óscar Puente califi-
có ayer de “tremendamente com-
pleja” esta obra y justificó el enor-
me retraso que lleva en los “avata-
res” que ha generado la guerra de 

Ucrania y el suministro del acero. 
Según el dirigente socialista del 
Ministerio de Transportes esos 
problemas ya se han solventado, 
especialmente el corte en el sumi-
nistro del acero, y actualmente la 
obra marcha bien.  

Para afrontar la subida del 
coste del acero se redujo en el 
contrato la cantidad que se iba a 
destinar a este puente. Los 8 mi-
llones de kilos previstos en el 
proyecto inicial se rebajaron a 
4,5 millones de kilos de acero de 
mayor calidad.  

A la incógnita de cuándo vere-
mos el final de la obra del puente 
del Centenario con sus tirantes 
renovados y seis carriles de cir-
culación, se suma la incertidum-
bre sobre otra infraestructuras 
pendiente y más que necesaria 
en Sevilla: la conexión ferrovia-
ria de la estación de Santa Justa 
con el aeropuerto.  

No creemos que haya un pro-
yecto más simple que este que se 
eternice y se complique más. El 
Ministerio de Transportes no 
acaba de dar fechas ni plazos 
ciertos de puesta en marcha y si-
gue enfrascado en estudios un 
año después de adjudicarse el es-
tudio informativo (febrero de 
2023). Con un aeropuerto de Se-
villa desbordado de pasajeros 
(más de 8 millones al año) no 
hay más tiempo que perder.

EDUARDO BRIONES 

El puente del Centenario, en obras desde 2021.

El Centenario: 120 
millones y solo un 
25% de obra hecha

LA CATENARIA

5

@alamedera

ANA S.  

AMENEIRO
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Habría que explorar  
un nuevo formato de 

caseta entre la pública  
y la particular  

N
otarios, pleitos, sentencias 
judiciales estrambóticas, 
amenazas, peleas. La pose-

sión de una caseta de Feria se ha 
convertido en un codiciado objeto 
del deseo. Conozco a varios que, te-
niendo una, van a la cena de la prue-
ba del Alumbrado, después almuer-
zan un día y terminan ahí su sema-
na ferial. Se te va una pasta durante 
todo el año para disfrutar dos rati-
tos. Este conocido no es un poten-
tado, ni nada en la abundancia, pero 
cuando pudo meterse en el grupo 
de una caseta pareció que había en-
trado en la orden del Toisón de Oro. 
¡Tengo caseta, tengo caseta, tengo 
caseta! El conocido no solo gasta lo 
que consume la mañana que se acer-
ca por el real.  Sus hijos y nietos le 
suelen dejar una roncha importan-
te. Es decir que le sale la caseta por 
un ojo de la cara. Pero ahí sigue y 
ahí seguirá. Quien tiene una caseta 
tiene también un tesoro. 

Que haya gente que se meta en 
pleitos judiciales cuando pierde la 
titularidad, fundamentalmente por 
no pagar las tasas a tiempo –como 
el PSOE– es un signo de la impor-
tancia que tiene para el demandan-
te el preciado bien. Que haya gen-
te que se presente con un notario 
tres cuartos de lo mismo. En el fon-
do lo que subyace es la necesidad 
que tiene un número determinado 
de vecinos de contar con su caseta 
particular. Y por mucho que se am-
plíe la Feria no hay para todos. Años 
atrás se estuvo barajando la posi-
bilidad de crear casetas entre lo pú-
blico y lo privado. El año pasado 
puse el ejemplo de la de Turismo 
de Sevilla, gestionada por un área 
del Ayuntamiento. Era pública, pero 
para entrar tenías que pasar por 
una serie de filtros y si querías sen-
tarte debías reservar. En interior, y 
con el calor de 2023, dos potentes 
máquinas de aire acondicionado 
aliviaban las altas temperaturas; y 
el servicio de camareros no era el 
habitual, sino que estaba compues-
to por profesionales del sector per-
fectamente uniformados. El alcal-
de quiere ampliar el número de ca-
setas; es necesario claro, pero hay 
que explorar otras vías, como la de 
la caseta semipública o semipriva-
da que dé satisfacción, entre otros, 
a los que se le va la vida en el em-
peño. 

FRANCISCO J. 
LÓPEZ DE PAZ

SÁBADO

Una caseta 
de feria
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Reyes Rocha 

Cuando llegan los Viernes de 
Dolores, los barrios reivindican 
sus devociones, aquellas que 
conviven con ella cada día del 
año. Casi al mismo tiempo que 
en Pino Montano asomaba el 
palio de la Virgen del Amor por 
la puerta de la parroquia de 
San Isidro Labrador, en Helió-
polis quedaba enmarcado por 
la puerta de la iglesia de San 
Antonio María Claret el paso 
del Cristo de la Misión.  

Un cielo gris rojizo por la cali-
ma encapotaba la tarde de ca-
lor, más bien bochorno. En el 
Polígono Sur, Bellavista, Triana 
y el entorno de la Catedral el 
público esperaba a los primeros 
pasos de esta Semana Santa que 
ya empieza en las vísperas. Hay 
mucho de esa piedad popular 
que el arzobispo explicó al papa 
Francisco en una de las audien-
cias con Saiz Meneses, la natu-
ralidad con la que se transmite 
las devociones en las familias 
de padres a hijos, algo que el Pa-
pa califica como “dialecto ma-
terno”.  

La mañana del Viernes de Do-
lores tiene sus propios ritos. La 
veneración del Cristo de la Cari-
dad en la iglesia de San Jorge, el 
besamanos de la Soledad de San 
Lorenzo o el besapiés de Vera-
Cruz. También es el momento 
del paseíllo de revisión de los pal-
cos que cada año hacen el dele-
gado de Fiestas Mayores y el pre-
sidente del Consejo de Herman-
dades y Cofradías.  

En el colegio Claret el arzobis-
po estuvo en dos procesiones. 
Por la mañana, mientras hacía la 
tradicional visita a los templos 

de las hermandades que salen 
esa tarde, se encontró con la que 
protagonizan cada año los más 
pequeños del centro escolar. Jo-
sé Ángel Saiz no dudó en refle-
jar este momento en su red so-
cial X con un comentario en el 
que aseguró: “Hay cantera en 
Sevilla”.  

Esa cantera tomó las calles de 
los diferentes barrios con mu-
chas ganas de ver pasos en las ca-
lles. En la Avenida Padre García 
Tejero no cabía un alfiler. Mu-
chos encuentros de alumnos que 
apenas unas horas antes despe-
dían el segundo trimestre en las 
aulas claretianas o en las de la 
Doctrina Cristiana.  

A las cinco y media de la tarde, 
frente a la acera de la parroquia 
de San Antonio María Claret, 
mientras los músicos de la banda 
empezaban a llegar a la iglesia,  
algunos de los padres contaban 
que los niños habían cambiado 
casi el uniforme por la túnica en 
apenas una hora. También había 
algunos antiguos alumnos que 
explicaban que la salida de la 

JOSÉ LUIS MONTERO 

Los ancianos del centro residencial de personas mayores Heliópoli esperaron como cada Viernes de Dolores el paso del Cristo de la Misión.

JOSÉ LUIS MONTERO 

Un niño contempla el paso de Pasión y Muerte en la calle Conde de Bustillo.

 

 

La piedad popular que 
llega de los barrios

l Desde Bellavista hasta Pino Montano pasando por la zona de la 
Catedral, el Viernes de Dolores se vivió con calor y calles repletas
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hermandad del colegio se había 
convertido en la excusas perfec-
ta para reunirse cada Viernes de 
Dolores y recordar batallitas es-
colares. Esta es una de las carac-
terísticas de la Semana Santa, 
puede hacer viajar en el tiempo 
evocando otros tiempos y otras 
emociones.  

El misterio de la Misión se per-
día entre los naranjos y el olor a 
azahar de la calle Periodista Ra-
món Resa y más allá de la Palme-
ra, en Bellavista, salía el Dulce 
Nombre. Dos devociones de la 
zona Sur de Sevilla a las que se 
suma Bendición y Esperanza. 
Desde la parroquia de Jesús 
Obrero y con la mirada puesta en 
ser los primeros nazarenos que 
salgan desde esa zona de Sevilla 
llegaron hasta el Tiro de Línea.  

Los primeros nazarenos de 
Triana son los de Pasión y Muer-
te y salen desde la parroquia de 
San Juan Bosco. Los únicos de 
ruan en esa orilla. Cuando el 
crucificado atraviesa la puerta 
de los Salesianos, el Cristo de la 
Corona está saliendo de la Puer-

ta del Perdón. Una hermandad 
que desde las mismas entrañas 
del centro también es ejemplo 
de la piedad popular de las vís-
peras. En su paso por el Ayunta-
miento fue recibido por el alcal-
de de Sevilla.  

El Viernes de Dolores y el Sá-
bado de Pasión la ciudad está en 
constante ebullición y no solo 

en las calles. La incertidumbre 
por el tiempo es uno de los prin-
cipales temas de conversación 
en cualquier corrillo improvisa-
do tanto en las calles como en 
las iglesias. Todo está prepara-
do, pero aún quedan detalles co-
mo las flores o los últimos reto-
ques a los altares de insignias.  

Y mientras, la noche del vier-

nes se pierde entre los naranjos 
de Heliópolis con la vuelta del 
Cristo de la Misión al Claret des-
pués de recorrer su barrio y ha-
cer la esperada visita al Hospital 
Virgen del Rocío. En Pino Monta-
no, ni Jesús de Nazaret ni la Vir-
gen del Amor dejaron un rincón 
por visitar en un barrio que cada 
vez ha hecho más suya la her-
mandad. Tanto que puso 850 na-
zarenos en la calle y admitió a 
300 nuevos hermanos en los últi-
mos meses. Una corporación que 
nació como un recurso didáctico 
para la catequesis en el colegio 
Félix Rodríguez de la Fuente al-
rededor de los años 1981 y 1982 
y parece que ha logrado su obje-
tivo con creces.  

Una  noche de viernes que tie-
ne el sabor clásico en el paso del 
Cristo de la Corona por el Arco 
del Postigo y el Arenal antes de 
regresar a la parroquia del Sa-
grario y que dará paso a un Sába-
do de Pasión que trae uno de los 
grandes estrenos de este año con 
el paso del Cristo de los Desam-
parados del Santo Ángel. 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El Cristo de la Caridad en la iglesia de San Jorge.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El Cristo de la Corona a los pies de la Giralda.

 

Controles 
aleatorios en 
palcos y sillas

El presidente del Consejo de 
Hermandades y Cofradías, 
Francisco Vélez, explicó du-
rante la tradicional visita a los 
palcos con el delegado de 
Fiestas Mayores, que se ha in-
coado el expediente para reti-
rar los abonos de los palcos a 
las dos personas que han co-
metido infracción de vender 
sus palcos “de forma ilícita y 
desleal con el resto de sevi-
llanos que esperan conseguir 
un palco o sillas”. Vélez ase-
guró que se tomarán medidas 
con comprobaciones aleato-
rias todos los días en sillas y 
palcos. En cuanto a los palcos 
retirados, se ha decidido que 
por este año los ocupen quie-
nes habían comprado las pla-
zas a los abonados.

La mayoría de las 
conversaciones en los 
corrillos improvisados 
eran sobre el tiempo
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F. P. A. 

A pesar de que el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz, vuel-
ve a reiterar la importancia 
de la coordinación para me-
jorar la seguridad en Sema-
na Santa, la Policía Nacional 
desconocía por completo 
que el Ayuntamiento había 
pintado unas líneas rojas en 
el suelo de determinadas ca-
lles para tratar de indicar al 
público hasta dónde puede 
llegar. Así se puso de mani-
fiesto en la reunión del Ce-
cop de este Viernes de Dolo-
res, en la que incluso los res-
ponsables de la Policía Na-
cional solicitaron al Ayunta-
miento que modificasen al-
gunas de estas líneas porque 
entienden que no están bien 
pintadas para la función que 
se pretende. 

Así lo indicaron a este pe-
riódico fuentes del cuerpo, 
que expresaron el profundo 
malestar que existe porque el 
Ayuntamiento no informara a 
los policías de esta decisión, 
sobre todo después de que se 
acordaran las principales me-
didas del plan de seguridad 
en la junta local del pasado 
29 de febrero. Los policías en-
tienden que el Ayuntamiento 
está en su derecho de colocar 
este tipo de líneas en el suelo, 
pero entienden que tratándo-
se de una medida enfocada a 
mejorar la seguridad, ten-

drían que haber tenido al menos 
conocimiento de la misma. 

No es la primera vez que el 
Ayuntamiento de Sevilla entra 
en confrontación con la Policía 
en los últimos meses. De hecho, 
en la junta local de seguridad 
del pasado 29 de febrero, se im-
puso el criterio técnico de la Po-
licía sobre el político del alcalde, 
que pretendía eliminar las vallas 
y los aforamientos y acabar con 
la llamada ley seca en la Madru-

gada. Finalmente, el dispositivo 
de seguridad será muy similar al 
del año pasado. 

Fuentes municipales explica-
ron que no les consta ningún 
malestar ni hubo quejas en el 
Cecop, que la decisión de pintar 
las líneas se tomó en una reu-
nión de este órgano, en el que 
está presente la Policía Nacio-
nal. Las mismas fuentes recorda-
ron que la potestad de colocar 
vallas sí es de la Policía Nacio-
nal. El alcalde, por su parte, ase-
guró ayer que todas las medidas 
están coordinadas entre ambas 
administraciones. La de ayer fue 
la última reunión previa a la Se-
mana Santa.

La Policía 
Nacional no 
sabía nada de  
las líneas rojas
l Pedirá al Ayuntamiento que modifique 

algunas al entender que no están bien 

pintadas para delimitar al público

Existe un profundo 
malestar en la  
Policía por la falta  
de información
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ABC GRANADA 

EEUU aceptó adoptar el informe del 

panel  de la OMC, que considera ile-

gales los aranceles a la aceituna ne-

gra, y manifestó su deseo de traba-

jar con la Unión Europea para resol-

ver la disputa. Una situación que, 

para la Asociación Española de Ex-

portadores e Industriales de Aceitu-

na de Mesa (Asemesa) «es muy pare-

cida a la que se dio tras el fallo del pa-

nel inicial, Por ello, desde el sector 
no terminan de fiarse y reclaman a 

la UE que compruebe la veracidad de 

esta intención. Sospechan, desde Ase-

mesa, que se trate de una maniobra 

para evitar las represalias.

EEUU acepta el 
dictamen de la 
OMC sobre los 
aranceles 

ACEITUNA NEGRA
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DIEZ AÑOS  
SIN SUÁREZ 

H
AN pasado diez años desde 
que murió Adolfo Suárez y 
más de veinte desde que se 
marchó de este mundo. Con-

tribuyó como nadie a adecentar el nove-
cento español, pero uno mira ahora alre-
dedor, y parece que aquello ocurriera ha-
ce veinte siglos. “¿Qué fue de King Kong, 
de los psicoanalistas y el jazz?, ¿qué fue 
del siglo XX?”, se preguntaban 091 en una 
de sus canciones referenciales. “Ya se han 
quedado atrás”, se respondían. ¿Qué fue 
del espíritu de concordia, la libertad, el 
entendimiento y la generosidad política?, 
¿qué fue de la igualdad entre españoles, 
el diálogo, la justicia y el respeto a la 
Constitución? También quedaron atrás, 
pobre Españita. Queridos niños, debéis 
saber que antes de Sánchez, Óscar Puen-
te y Yolanda Díaz hubo otros políticos en 
nuestro país. Mejores. Uno de ellos, naci-
do en la España vacía, venía del franquis-
mo, pero se propuso derribar los muros 
que todavía separaban a los españoles pa-
ra dejarnos una nación más transitable. 
Durante la etapa de la Transición demos-
tró un liderazgo excepcional y fue capaz 

de enfrentar los desafíos de una ciudada-
nía dividida y llevar a la vieja tierra de los 
conejos hacia la democracia de manera 
pacífica y consensuada. Su capacidad pa-
ra dialogar y su habilidad para establecer 
acuerdos entre los diferentes partidos 
fueron fundamentales en ese proceso de 
cambio. Nadie se lo agradeció entonces. 
Llegaron a llamarle tahúr del Mississipi y 
cosas peores. Pero, a pesar de ser simpá-
tico –la gente demasiado simpática no 
suele ser de fiar– era un tipo honrado. 

El fotógrafo Ricardo Martín, hermano 
del dibujante Martínmorales, lo inmorta-
lizó joven, seguro y jovial en una imagen 
que, con el tiempo, se convirtió en un ico-
no de la Transición. Presidió la exposición 
itinerante Las caras del tiempo, que pude 
ver hace un par de años en la Fundación 
Antonio Gala de Córdoba. Sin embargo, 
esa fotografía es de la época en que Suárez, 
abandonado por todos, incluido el Rey, 
trataba de volver a la Moncloa con el Cen-
tro Democrático y Social, una especie de 
Ciudadanos avant la lettre, que acabó tan 
mal como lo de Rivera. Suárez enfermó de 
alzhéimer a principios del nuevo siglo. La 
familia decidió hacer pública la situación 
del que fuera primer presidente de la de-
mocracia porque quería preservar su dig-
nidad y alejarse de los chismorreos. El ex 
mandatario se fue apagando con los años: 
en los últimos tiempos ya no conocía a na-
die ni recordaba quién había sido. Final-
mente, la muerte le ahorró también el bo-
chorno de ver su legado pisoteado.

El lanzador de cuchillos

MARTÍN 
DOMINGO

@sundaymart

Su capacidad para dialogar 
y su habilidad para 
esclarecer acuerdos fueron 
fundamentales en el cambio
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GREGORIA CARO 

MADRID 

En junio del año 2022, Yolanda Díaz 

convocó en las Naves de Matadero de 

Madrid el primer acto de su platafor-

ma, llamada Sumar. Qué diferente 

era todo. ABC tituló aquella crónica 

así: «Yolanda Díaz se da un baño de 

masas y se olvida de Podemos: “Su-

mar no va de partidos”». En los pri-

meros párrafos de ese artículo, se ex-

plicó que la organización reunió a 

más de 5.000 asistentes en el acto 

para escuchar a la vicepresidenta a 

35 grados. 

Ayer, Sumar celebró su asamblea 

fundacional en la Nave de Madrid, un 

espacio de eventos en el barrio de Vi-

llaverde, llegando justos al aforo com-

pleto: 1.500 personas. El poder de con-

vocatoria se ha reducido drásticamen-

te dos años después de aquella primera 

cita. La ruptura traumática con Pode-

mos y las tensiones con los partidos 

aliados por las cuotas de poder inter-

no en la dirección y en los territorios 

–Más Madrid, Izquierda Unida, Com-

promís y, en menor medida, Catalun-

ya en Comú– han tenido su contesta-

ción interna en un formato que consi-

deran abusivo –como ha explicado esta 

semana ABC–, la falta de relevancia 

política de Sumar ante un PSOE que 

les intenta obstruir y unas encuestas 

que desde el 23J solo les traen malas 

noticias. Son horas bajas para ellos. 

Los datos en crudo de las votacio-

nes realizadas a lo largo del congreso 

fundacional revelaron ayer la escasa 

participación y un grado reseñable de  

réplica interna al proyecto de Díaz an-

tes de echar raíces. De los más de 

70.000 inscritos que tiene Sumar, solo 

se registraron para participar en la 

asamblea 14.179 y, de éstos, finalmen-

te, solo participaron unos 8.179. Es de-

cir, solo un 11,7 por ciento. 

«No había competición» 
Fuentes de la dirección provisional de 

Sumar quitan trascendencia al núme-

ro bajo y justifican que «no se trata de 

una asamblea competitiva donde la 

gente se inscriba activamente para vo-

tar entre dos proyectos enfrentados». 

Otro alto cargo de Sumar asegura que 

hacen «una valoración súper positi-

va» e insiste en el pretexto de que «todo 

estaba bastante consensuado». Estas 

mismas fuentes explican que espera-

ban una participación en torno a 10.000 

inscritos por lo que, según apuntan, 

se dan por satisfechas. 

No obstante, son números que con-

trastan con los de otros partidos de la 

izquierda alternativa al PSOE. Por 

ejemplo, en las primarias que realizó 

Podemos en febrero para elegir la can-

didatura a las elecciones europeas del 

9J, Irene Montero ganó con 30.581 vo-

tos de los 36.054 militantes que parti-

ciparon. Aunque Podemos no facilita 

el censo total de inscritos.  

Además, la vicepresidenta segun-

da del Gobierno se convirtió en líder 

de Sumar con casi un veinte por cien-

to de votos en contra de su candida-

tura. Sobre el papel, su opción, llama-

da Sumar Avanza, alcanzó 6.671 votos 

a favor (un 81,56 por ciento). Mientras 

que la única candidatura rival, Sumar 
Baleares, logró 379 votos a favor (4,63 

por ciento). Esto conlleva que el Gru-

po Coordinador de Sumar, el máximo 

órgano de decisión entre asambleas, 

se conformará por 76 miembros de Su-

mar Avanza (94,62) y los cuatro pri-

meros de Sumar Baleares (5,38). Y lue-

go tendrán que introducir a un 30 por 

ciento de miembros elegidos por los 

partidos integrantes de la coalición 

Sumar a ese órgano.  

Las fuentes citadas celebran que ya 

en el primer congreso hayan integra-

do en su candidatura a cuatro de los 

perfiles que presentaron una alterna-

tiva. También hubo un total de 447 abs-

tenciones (5,47 por ciento), es decir, 

gente que eligió ese botón. Y 682 vo-

tos en blanco (8,34 por ciento): los que 

entraron a votar y finalmente no se de-

cantaron por ninguna opción. Suma-

dos al apoyo de la lista rival son ese 

18,44 de apoyo que le faltó a Díaz. 

Además de avanzar en la estructu-

ra orgánica, la asamblea fundacional  

aprobó los documentos político y or-

ganizativo y dio un paso más en su re-

lación con los partidos integrantes de 

la coalición.  Durante su discurso, Díaz 

aseguró que Sumar «no es un parén-

tesis ni una anécdota» ni en la políti-

ca ni en el Gobierno, a pesar de que, 

dijo, muchos así lo consideran. «Su-

mar ha venido para quedarse», clamó.

Díaz se convierte en la líder de 

Sumar con un 20% en contra

∑ De los más de 70.000 
inscritos que dice 
tener, participaron 
activamente el 11,7 por 
ciento (8.179 de ellos)

La vicepresidenta segunda del Gobierno y líder de Sumar, Yolanda Díaz, en la asamblea fundacional del partido  // EP
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...y nosotros con nuestras cosas. A 
nuestro nivel: Puigdemont, el 

mediador, Bildu, Rubiales, la pareja 
de Ayuso, súper Yoli o ZP por 

Venezuela 

D
EBE ser nuestro nivel. Seguramente 
cada uno tiene lo que se merece. Cada 
sociedad democrática se gana lo que 
vota. Y reconozco que siento cierto pu-

dor (por no decir absoluta vergüenza) cada vez 
que debo elegir entre una de nuestras cosas o 
cualquier noticia de las que nos rodean. 

   Dicho de otro modo: con la que está cayendo 
en el mundo... cada vez llevo peor la comparación 
con las cosas del politiqueo patrio. A saber: 

   1. Vladímir Putin se acaba de autoprocla-
mar ‘mini Zar’ de todas las Rusias a la vez que 
Puigdemont (un día de estos nos aparece dis-
frazado de Napoleón) se autodesigna candida-
to de Junts para ser otra vez ‘molt honorable’. 
Que digo que los contactos entre los espías mu-
tuos ya se los intercambiaron en 2017. 

   2. En Gaza, a la otra orilla del Mediterráneo, 
han muerto más de 30.000 personas en los úl-
timos tiempos. Aquí, a la vez, ha estallado el caso 
Koldo, Abalos, Begoña... tras años llevándoselo 
crudo o manoseando influencias entre mafio-
sos y empresarios herederos de quinta. 

3. Mientras cientos (si no miles) de emigran-
tes huyen de África hacia España o, sencillamen-
te, mueren en el intento... aquí algunos abren sus 
portadas con una inspección de Hacienda por 
300.000 euros al novio de Isabel Díaz Ayuso. 

4. A la vez que Marruecos se rearma hasta los 
dientes sin disimulo alguno... en España nos pa-
rece importante no sé qué monserga de Yolan-
da Díaz y su cada vez más insignificante Sumar. 

5. Reino Unido en plena crisis institucional, 
Donald Trump que ‘return’ y nosotros con que 
Bildu puede ganar las elecciones vascas o a cues-
tas con la ley Trans y la ley ‘del sí es sí’. 

Concluyendo: la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, advirtiéndonos 
de las consecuencias de la guerra híbrida des-
de Rusia contra la Unión Europea mientras aquí, 
en casa, nos hacemos los sorprendidos con la 
ciénaga de Rubiales en la Real Federación Es-
pañola de Fútbol. Por cierto, un Rubiales apo-
yado, aupado y aplaudido durante años por el 
Gobierno y, directamente, por el presidente. 

PD: En Venezuela, el dictadorzuelo Maduro 
y la corte de chavistas aplastan, detienen y tor-
turan a la oposición a la vez que, en España, bue-
na parte del Consejo de Ministros y todos los so-
cios del Gobierno (progresistas y reformistas de 
pacotilla) miran hacia otro lado porque, en el 
fondo, les gustaría hacer lo mismo con la opo-
sición en España. Por no hablar de Zapatero ‘el 
Renacido’ y sus influencias. ¿Alguna vez sabre-
mos la verdad del papel de ZP en Venezuela? ¿O 
en la República Dominicana? Porque esa es otra. 
¿Alguna vez sabremos el porqué de los treinta 
y tantos vuelos del Falcon a la República Domi-
nicana, que la factoría Moncloa Productions ha 
declarado secretos?

EN CLAVE DE TRON

ÁNGEL 
EXPÓSITO  

Con la que está 
cayendo en el mundo...
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Jorge Pedrosa MÁLAGA 

“Esto es la semilla, la patada, para 
construir un ecosistema de micro-
electrónica que no sólo sea de Má-
laga, sino de Andalucía y de Espa-
ña”, afirma rotundamente Mario 
Nemirovsky, una de las personas 
clave y que trabajó en el sembrado 
y en labrar el terreno para que, fi-
nalmente, se haya podido acordar 
la llegada de IMEC, el principal 
centro de diseño y desarrollo de 
chips del mundo, a Málaga. 

“La microelectrónica es, ahora 
mismo, uno de los grandes moto-
res de las tecnologías digitales, 
fundamentalmente de la inteli-
gencia artificial y cada vez necesi-
ta chips más rápidos y potentes”, 
asegura Felipe Romera, director 
general del Málaga TechPArk  
–donde se va a instalar el centro–, 
pero no sólo es necesaria para la 
inteligencia artificial, los chips 
con los que funcionan los coches, 
los teléfonos móviles, los ordena-
dores, los relojes inteligentes o los 

microondas, también son hijos de 
la microelectrónica.  

De ahí que la segunda idea que 
ofrece Romera sobre qué se va a 
hacer en el IMEC sea que este es el 
“centro más relevante en investiga-
ción de microelectrónica del mun-
do y aquí abre su segunda sede”, 
señala. Para dar cuenta de la mag-
nitud que puede suponer esto, Ne-
mirovsky hace una comparativa en 
la que asemeja los chips con torti-
tas. “IMEC no diseña los chips, pe-
ro dice cuánta harina, cuánta sal y 

cuánta leche le hace falta a la torti-
ta para que las máquinas funcio-
nen y las foundrys [fábricas de es-
tos componentes] puedan fabri-
carlos correctamente”, es decir: de 
Málaga no van a salir camiones 
cargados de obleas para instalar en 
teléfonos, lo que saldrá es el cono-
cimiento sobre cómo montarlas 
para que expriman al máximo sus 
recursos. “Se diseña la tecnología 
del futuro”, resume Nemirovsky. 

En este cómo montarla influye 
tanto el porcentaje de semiconduc-

tores a utilizar en cada uno de los 
chips (el silicio es el más común, 
pero en IMEC también hacen prue-
bas con otros materiales que reac-
cionen de distinta manera a altas 
cargas eléctricas o soporten mayo-
res temperaturas), como los senso-
res, los millones de transistores, 
que incluyen en las obleas.  

Otro de los padres de esta semi-
lla que pretende que germine en 
todo un ecosistema entorno a la 
microelectrónica es Ezequiel Na-
varro, CEO de Innova IRV, que, ho-

ras después del anuncio de la llega-
da afirmaba a este periódico que el 
desembarco de IMEC está a la altu-
ra “de la creación hace treinta años 
de un parque tecnológico. Si hoy, 
gracias a esa decisión, hay más de 
20.000 trabajadores [el PTA ya su-
pera los 25.000] y una parte im-
portante del PIB de Málaga depen-
de de la tecnología, la llegada del 
IMEC puede multiplicarlo por tres 
o por cuatro en los próximos años”.  

Este crecimiento no tiene por 
qué darse de la mano de las empre-

sas que trabajan con los diseños de 
IMEC, “puede pasar que las empre-
sas quieran tener, al menos, una 
oficina cerca de dónde se desarro-
llan estas obleas, pero, por ejem-
plo, TSMC [la empresa que fabri-
ca, por ejemplo, los procesadores 
de los iPhone y los ordenadores de 
Apple] todos los procesos que ha-
ce con IMEC son desde Taiwán, 
trabajan de forma remota”, expli-
ca Nemirovsky, que subraya que el 
centro sí puede comportarse como 
un “honeypot [cuenco de miel, tra-

ducido del inglés] al que se acer-
quen los osos. Las compañías pue-
den querer probar o compartir co-
nocimiento con ellos”.  

También son importantes para 
esto las residencias, una estancia 
temporal de las grandes empresas 
con las que colabora IMEC para 
que puedan hacer estas pruebas. 
Estos periodos de testeo de las tec-
nologías que se da frecuentemen-
te en las instalaciones de Lovaina 
son, en muchas ocasiones, el pri-
mer paso antes de que se instale 
definitivamente cerca. 

“El éxito tiene muchos padres y 
nosotros lo que hemos hecho es ser 
el francotirador que apunta a un 
objetivo, luego muchísima gente 
ha ido a por él”, decía también Na-
varro. Esa muchísima gente que se 
ha puesto de acuerdo, que ha re-
mado en la misma dirección, aúna 
desde los propios directivos de 
IMEC, PTA y Universidad, como to-
das las administraciones alineadas 
–Gobierno, Junta y Ayuntamien-
to–, en una operación que marca la 
buena tónica que impera en el eco-
sistema tecnológico de Málaga.   

Hasta ahora se han compartido 
pocos datos oficiales, en tanto que 
el acuerdo aún está en una prime-
ra fase, de lo que supondrá la llega-
da del centro de investigación a la 
tecnópolis malagueña. El primer 
gran dato es que se espera que tra-
bajen directamente el edificio has-
ta 450 personas con la más alta 
cualificación. A esto habrá que su-
mar las llamadas residencias –es-
tancias de personal de las empre-
sas tecnológicas– pero también los 
doctorandos que enrolen su inves-

IMEC, el centro que 
diseñará el futuro de la 
electrónica desde Málaga

OLIVIER MATTHYS  

Investigadores trabajan en la actual sede del IMEC en Lovaina (Bélgica).

l Pretenden que 
sea el primer 
paso para 
generar un 
ecosistema de 
semiconductores 
que permita 
mutar de atraer 
talento a crearlo 
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tigación en IMEC y otros perfiles 
técnicos que sean necesarios pero 
que no sean, directamente, inves-
tigadores. Sin contar con el efecto 
llamado de un centro de investiga-
ción de esta magnitud.  

En sus centros en Lovaina, aho-
ra mismo, el IMEC cuenta con más 
de 5.000 investigadores de 95 paí-
ses y más de seiscientos socios in-
dustriales, lo que ya habla por sí 
mismo del tamaño que puede al-
canzar, no sólo físicamente, sino 
de influencia en el entorno.  

IMEC Fab 5 prevé emplazarse 
en Málaga TechPark, en una par-
cela en la primera fase de amplia-
ción del PTA, zona SUP-CA.10. 
Este. El proyecto contempla alre-
dedor de 32.000 metros cuadra-
dos edificables sobre una parcela 
de 46.000 metros. 

La inversión, si bien no se ha da-
do a conocer oficialmente, sí se ha 
esbozado por parte del secretario 
general del PSOE en Málaga, que 
anunció un montante total de 700 
millones de euros, “500 del Go-
bierno central gracias al Perte chip 
y 200 millones en avales”. 

Pero la inversión que trae IMEC 
aparejada no sólo contempla la 
puesta en marcha del edificio, sino 
que, por el propia alma del centro 
interuniversitario, la relación con 
las instituciones educativas del en-
torno es primordial. De ahí que 
buena parte del trabajo previo en 
el que se trabajó desde Innova IRV 
de la mano con la UMA se centrase 
en crear estudios propios alrede-
dor de la microelectrónica.  

“Primero hicimos un centro de 
innovación, después, impulsamos 

el máster propio, y la última noti-
cia es la cátedra, que es la que ha 
recibido más financiación [5,5 
millones de euros] de todos los 
proyectos en España que han opta-
do a la Cátedra CHIP”, afirma Ne-
mirovsky, que señala que ya traba-
jan en el siguiente paso: un clúster 
que incluya, al menos, a las univer-
sidades de Sevilla y Granada, ade-
más de la de Málaga.  

Este programa de Cátedra CHIP 
es, además, muy importante en la 
concepción que Nemirovsky tiene 

de lo que supondrá IMEC: “Es una 
oportunidad para España, no sólo 
para Andalucía”. En total, el plan 
dirigido a la financiación de cáte-
dras universidad-empresa que ten-
drá una duración mínima de cua-
tro años, movilizará una inversión 
público-privada de 54,5 millones 
de euros.  

Esto hace que IMEC no vaya a ser 
sólo un polo de atracción y detec-
ción de talento, sino también un 
generador de talento. Ahora mis-
mo en su sede en Lovaina hay en 

torno a 800 doctorandos desarro-
llando su investigación en el cen-
tro, creando conocimiento de pri-
mer nivel. Esto según apuntan los 
expertos consultados es lo que 
puede hacer pasar de imán a mina, 
emulando un proceso parecido al 
que se desarrolló con Bernardo 
Quintero, fundador de VirusTotal 
y artífice de que Google esté en 
Málaga, “ese conocimiento que se 
genere en el IMEC puede hacer que 
se desarrollen grandes empresas 
directamente en Málaga y que, en 

vez de irse a Europa, California o 
Asia, se quieran quedar”.  

“Este centro lo querían no sólo 
muchas ciudades de España, tam-
bién Polonia, Alemania y otros paí-
ses europeos”, señala Nemirovsky 
para dar cuenta de su valor. “Lo im-
portante no son tanto los números, 
lo importante es el conocimiento 
que se va a generar, va a hacer que 
Málaga pase de primera a la Cham-
pions League del conocimiento en 
semiconductores, que entre en el 
foco mundial”, concluye Romera. 

M. H. 

Gobierno, Junta de Andalucía e IMEC sellan el memorando de entendimiento para que el instituto se instale en Málaga.

DANIEL PÉREZ / EFE 

Parcela del PTA reservada para el edificio de IMEC.

APUNTES 

5

Ecosistema 
Si bien la llegada de 
IMEC es importante, 
más aún es acabar 
construyendo un 
ecosistema que ponga, 
aún más, a Málaga entre 
las grandes referencias 
de los semiconductores. 

De imán a mina  
El centro actúa como 
puente entre 
universidades y 
empresas, generando 
conocimiento y talento. 
Es el primer paso para 
que Málaga no sólo 
atraiga talento, sino que 
lo cree en mayor medida 
que actualmente. 

Diseño del futuro 
En IMEC se prueban y 
diseñan los chips que se 
usarán en los aparatos 
electrónicos durante los 
próximos veinte años, es 
el primer centro 
investigador del mundo 
en semiconductores. 

Primera vez que  
sale de Bélgica 
Aunque tiene pequeñas 
colaboraciones fuera de 
Bélgica, es la primera 
vez que sale de Bélgica a 
otro país para crear un 
laboratorio, en este caso 
Lab 5, por el que también 
pujaban otros países 
europeos.
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Díaz advierte al 
PSOE de que “se 
equivoca” quien 
crea que puede 
gobernar solo

Agencias MADRID 

La vicepresidenta segunda del 
Gobierno, Yolanda Díaz, cuya 
candidatura para liderar Su-
mar ha obtenido el respaldo 
mayoritario de los inscritos, 
advirtió ayer en alusión al 
PSOE que “se equivoca” quien 
piense que puede gobernar 
solo: “La gente nos quiere go-
bernando juntos”. 

En la clausura de la Asam-
blea fundacional de Sumar, 
que se celebró en el recinto La 
Nave, en el distrito madrileño 
de Villaverde, insistió en que el 
partido que ayer echó a andar 
“es un proyecto para todo el 
país” y no es “un paréntesis” 
como dicen algunos. 

Díaz reivindicó la política pa-
ra la gente común y reprochó al 
líder del PP, Alberto Núñez Fei-
jóo, que se haya empeñado en 
destruir las instituciones y es-
tar “convirtiendo el Congreso 
en un auténtico lodazal”. 

“Necesitamos la política, la 
política de la buena, con ma-
yúsculas. Necesitamos deba-
tir, tener ideas y llegar a con-
sensos. La política es demasia-
do seria para que se la deje-
mos a ellos”, en alusión al PP, 
recalcó la ministra de Trabajo. 

La candidatura liderada por 
Díaz se ha impuesto en las pri-
marias para elegir el 70% de 
la dirección estatal de Sumar 
con un total de 6.671 votos, el 
81,6% de los sufragios emiti-
dos por los 8.179 inscritos que 
han participado en este proce-
so marcado por la baja partici-
pación, dado que sólo han vo-
tado el 11,7% de los 70.000 
inscritos totales.
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E
L  presidente de la Asocia-
ción Española de Fabri-
cantes de Automóviles y 
Camiones (ANFAC), 

Wayne Griffihts, ha mostrado su 
preocupación por la situación es-
pañola frente a la electrificación, 
y ha asegurado que las “cosas no 
van bien” no por un problema de 
oferta, sino porque “el Moves no 
funciona”. 

Así lo ha declarado el presiden-
te de la asociación en la apertura 
de la IV edición del Foro Anfac, 
donde ha agradecido al Gobier-
no las ayudas, pero ha afirmado 
que “está claro que no están fun-
cionando” porque el problema es 
el sistema. Según los datos de la 
patronal, España tiene una pene-
tración de electrificados del 
12%, mientras que la media eu-
ropea es del 22,3%. 

“El Gobierno tiene que hacer 
más con el sistema de ayudas, 
desde ANFAC proponemos una 
reforma de la fiscalidad. Tene-
mos que vender un 25% de co-
ches electrificados para situar-
nos en la media europea”, ha se-
ñalado Griffiths. 

En este sentido, ha apuntado a 
la necesidad de recuperar “lo an-
tes posible” el millón de unidades 
vendidas para “no poner en ries-
go” el sector. 

En el evento ha participado 
también la secretaria de Estado 
de Industria, Rebeca Torró, que 
se ha mostrado convencida de 
que España “lo tiene todo” para 
convertirse en el hub de la elec-

tromovilidad del Sur de Europa. 
Asimismo, Torró ha destacado 

que las ayudas de las dos convo-
catorias del Perte VEC, con una 
inversión de unos 3.200 millones 
de euros, han permitido la crea-
ción de unos 55.000 puestos de 
trabajo directos e indirectos. 

Por su parte, el consejero dele-
gado de grupo Renault y presi-
dente de la Asociación Europea 
de Fabricantes de Automóviles 
(ACEA), Luca de Meo, ha afirma-
do que el coste de la transición al 
vehículo eléctrico la tiene que pa-
gar el usuario adinerado. 

“Es que la transición al eléctri-

co, ahora la tiene que pagar la 
gente que tiene pasta, los ricos, 
porque estos coches estructural-
mente cuestan más dinero”, ha 
respondido al ser preguntado so-
bre cómo se puede alcanzar una 
ruta de transición justa hacia la 
electrificación de los vehículos 
pesados e industriales en el Foro. 

“Un día van a bajar (los pre-
cios), pero el 40% del coste de 
los coches eléctricos está en las 
baterías y una buena parte de 
las baterías son materias pri-
mas que no se encuentran en to-
dos sitios. Entonces hay riesgo 
de especulaciones sobre todo 

eso”, ha remarcado De Meo. 
El directivo ha hecho también 

énfasis en que hace falta en la 
Unión Europea una estrategia 
competitiva para hacer frente a 
las que China y Estados Unidos 
están implementado para hacer 
crecer su industria del automó-
vil mientras invierten en la elec-
trificación. “Lo que está en jue-
go es nuestra capacidad de inno-
var, de inventar modelos de ne-
gocios adaptados al nuevo mer-
cado”, ha dicho. 

Por otro lado, el presidente de 
ANFAC y consejero delegado de 
Seat y Cupra, Wayne Griffihts, y 
el presidente de Sernauto y de 
Gestamp, Fransico J. Riberas, 
han coincidido en la necesidad 
de que la Administración esta-
blezca medidas eficaces para el 
impulso del vehículo eléctrico en 
España para afrontar “los prime-
ros esta carrera”. “Es importante 
que España no pierda este tren”, 
ha remarcado Riberas en el mar-
co del IV Foro Anfac. 

Así, Griffiths ha apuntado a 
medidas como las de Portugal 
con el IVA de los coches, o las 
ayudas directas de Alemania a 
los fabricantes. “Lo más impor-
tante es ser competitivos a nivel 
mundial; más allá de la percep-
ción de si es una cosa para ricos o 
pobres, hace falta certidumbre 
desde la Administración hacia el 
consumidor de que la eléctrica es 
la tecnología del futuro”, dijo. 

En este sentido, ha remarcado 
que “no puede ser” que se fabri-

quen coches eléctricos cero emi-
siones empleando energía de car-
bón, “muchos competidores de 
Europa están haciendo esto”. 
“Hay que fabricar los coches aquí 
y no en otros países más baratos 
que usan energías sucias y los tra-
en en barcos contaminantes”, ha 
reclamado. 

Wayne Griffiths apuntó la ne-
cesidad de que la industria espa-
ñola gane competitividad. 

En la clausura del Foro de An-
fac, el presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, ha asegurado 
que el Gobierno “va a redoblar en 
las próximas semanas el esfuerzo 
para apoyar los planes de ayuda 
y el impulso de infraestructura 
de recarga”. 

En el mismo sentido, el presi-
dente del Gobierno anunció que 
“en las próximas semanas” se re-
visará ese plan, “en colaboración 
con el sector”. 

El director general de ANFAC, 
José López-Tafall, cerró esta edi-
ción del Foro. Lo hizo señalado 
la necesidad urgente de sustituir 
el actual Moves por un plan con 
ayudas directas, una fiscalidad 
que incentive la compra del 
vehículo de cero y bajas emisio-
nes, la construcción de un mode-
lo de desarrollo de infraestruc-
tura de recarga de acceso públi-
co y, por último, reforzar la ac-
tual política industrial para po-
tenciar las fortalezas en este te-
rreno de España, al tiempo, que 
se atraen nuevas inversiones y 
proyectos al sector.

Sánchez promete reformar el Moves
l Wayne Griffiths, presidente de ANFAC, denunció que el “Plan Moves no funciona”y se necesitan ayudas fiscales

SE CELEBRÓ EL FORO ANFAC, LA PRINCIPAL CITA DEL SECTOR ESPAÑOL DE LA AUTOMOCIÓN

Jordi Hereu, ministro de Industria y Turismo; Pedro Sánchez, presidente del 
Gobierno y, por ANFAC, Wayne Griffiths, presidente; y José López-Tafall, 
director general, en la clausura del IV Foro ANFAC.
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Industria concede 

170 millones de 

euros del PERTE

Diez proyectos han recibido 
provisionalmente la adjudica-
ción por parte del Ministerio 
de Industria y Turismo de un 
total de 170 millones de euros 
correspondientes a la línea B 
del PERTE VEC II, entre los 
que están los 129,6 millones 
para Mercedes-Benz y 5,6 a 
Nissan Motor Ibérica. Basque-
volt ha obtenido 10,4 millones 
e Irizar 13,9. 

La línea B partía con una do-
tación de 559 millones de eu-
ros, a los que se han incorpora-
do los no consumidos tras las 
resoluciones definitivas de la 
línea A. De este modo la con-
vocatoria cuenta con una do-
tación final de 787 millones.
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Desde que dijo en el Polideportivo Ma-
gariños, en Madrid, que quería ser la 
primera presidenta de España solo 
pasó un año. Por el camino, tensiones 
con los principales integrantes de su 
proyecto por las cuotas de poder y una 
ruptura traumática con Podemos, aun-
que esto último para sorpresa de na-
die. Yolanda Díaz celebra hoy la asam-
blea fundacional de Sumar, donde con-
solidará la estructura orgánica y su 
relación con los actores a la izquierda 
del PSOE, así como aprobarán los do-
cumentos organizativos del partido. 

Desde Magariños a La Nave de Ma-
drid, en Villaverde, donde han convo-
cado hoy el congreso, han cambiado 
los planes que tenían bocetados los ce-
rebros de Sumar: no estaba en la ruta 
de Díaz ceder poder a sus aliados para 
evitar que Sumar naciera entre críti-
cas de sus valedores territoriales. Más 
Madrid, Izquierda Unida y Compro-
mís llevan meses trasladando sus des-
confianzas hacia la vicepresidenta ante 
unas cuotas de poder abusivas o la po-

sibilidad de implantación de estruc-
tura de Sumar en territorios donde po-
dría penalizarles electoralmente. No 
tanto Catalunya En Comú, que tiene 
en Sumar una posición más privile-
giada que el resto, aunque también 
han manifestado su reacción interna.  

Los socios se han mostrado espe-
cialmente críticos después de los ma-
los resultados en las elecciones galle-
gas de febrero, que pusieron en tela de 
juicio la utilidad del proyecto a nivel 
autonómico y que, según críticas de 
los propios dirigentes de Más Madrid, 
llegaron a decir en abierto que Sumar 
tenía que centrarse en la política na-
cional. Aparentemente, con vistas a la 
cita de hoy, todo ha quedado resuelto. 

¿Cómo? En un primer momento, los 
documentos organizativos plantea-
ban un formato para que Díaz y Su-
mar tuvieran garantizado el control 
de la dirección nacional y de los gru-
pos territoriales. Consistía en un mo-
delo en el que un 30 por ciento de las 
direcciones serían ocupadas por miem-
bros de otros partidos ante un aplas-
tante 70 que estaría destinado a per-
files de Sumar elegidos por inscritos.  

En la práctica, esto tenía el objeti-
vo de limitar la influencia de los par-
tidos. Las quejas, sobre todo por par-
te de IU, quien más propuestas alter-
nativas planteó, lograron que la 
ejecutiva provisional de Sumar cedie-
se y el formato 70/30 solo se vaya a im-
plantar a nivel nacional. En el resto de 

direcciones territoriales que formen 
una alianza Sumar, los documentos 
estatutarios permitirán excepciones 
para que los partidos hegemónicos en 
dichas regiones tengan más cuota de 
poder, respetando así el contexto y las 
particularidades de cada comunidad. 

La solución encontrada que satis-
face a los aliados territoriales es que 
se mantenga el porcentual del 30 por 
ciento elegido por los partidos, pero 
que el otro 70 en las regiones se nego-
cie entre Díaz y las formaciones que 
participen en la alianza. Y que tam-

bién, a nivel regional, puedan entrar 
dirigentes de otros partidos en ese 70. 
Si hay acuerdo, el formato se cumple 
sin problema. Pero si no lo hay, Sumar 
tendrá que presentar una candidatu-
ra que competirá contra otra alterna-
tiva planteada por los otros partidos. 

En la práctica significa que Díaz ha 
aceptado entregarle la batuta de man-
do de Sumar a los comunes en Catalu-
ña, a Compromís en la Comunidad Va-
lenciana, a IU en Andalucía y a Más Ma-
drid en la Comunidad de Madrid porque 
confrontar una lista ante estos parti-
dos hegemónicos en sus citados terri-
torios es una garantía de fracaso y pro-
vocaría división y ruido innecesarios. 

Estructura y capilaridad 
Por otro lado, ayer Más Madrid y Su-
mar comunicaron «un acuerdo bila-
teral» con el que Díaz cede y no hará 
un desembarco orgánico de su marca 
en la capital al reconocer al partido 
autonómico como hegemónico allí. Se 
comprometen a un trabajo conjunto 
para avanzar a nivel nacional y que 
Más Madrid logre la comunidad y la 
mayoría de los ayuntamientos. En las 
próximas semanas se explicarán los 
pormenores de este pacto. Tampoco 
implantará estructura de forma autó-
noma Sumar en Cataluña, sino que 
pretenden tener una relación de cola-
boración con Catalunya en Comú. En 
la Comunidad Valenciana sí que van 
a levantar estructura, aunque, supues-
tamente, hay un compromiso por par-
te de Sumar de no competir electoral-
mente con Compromís, sino negociar 
la integración de dirigentes valencia-
nos de Sumar en las listas de este par-
tido regionalista.  

Desde las 11 horas hasta las 13, di-
rigentes y bases debatirán hoy los do-
cumentos estatutarios y las cinco mo-
dificaciones planteadas que más apo-
yos han recibido de los inscritos.

Yolanda Díaz cede poder              
a sus aliados para que Sumar 
no se rompa antes de nacer
∑ La vicepresidenta 

celebra hoy la asamblea 
fundacional de su 
partido para unir a la 
izquierda alternativa

Yolanda Díaz  // EP
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ANTONIO R. CEREZO 

MADRID 

La ampliación del bono alquiler para jó-
venes que PSOE y Sumar comprome-
tieron en su pacto para investir a Pedro 
Sánchez como presidente no podrá, con 
casi toda probabilidad, hacerse reali-
dad. La extensión de la cobertura esta-
ba supeditada a la aprobación de los 
Presupuestos Generales del Estado 
(PGE) de 2024 y estos no verán la luz 
como ha afirmado el propio Sánchez 
esta semana.  

El Ministerio de Vivienda se encon-
traba rematando los detalles de la am-
pliación, anunciada oficialmente a me-
diados del pasado enero, pero previsi-
blemente tendrá que aguardar a las 
cuentas de 2025 para poder efectuar-
la. El departamento de Isabel Ro-
dríguez podría escoger un vehí-
culo legislativo como la figura 
del decreto ley para aumentar la 
financiación del bono para jóve-
nes de menos de 35 años. Pero por 
el momento esa opción que-
da descartada. «Se prorro-
ga el presupuesto», con-
firman fuentes del Minis-
terio de Vivienda. Por lo 
que este ejercicio, los fon-
dos destinados a esta par-
tida serán los mismos que 
en el ejercicio 2023.  

En el reguero de me-
didas acordadas dentro 
pacto de PSOE y Sumar, 
la ampliación del bono 
alquiler para jóvenes 
aparece como «elemen-
to esencial para facili-
tar el acceso al alquiler 
asequible, y que se con-
vierta en una medida a lar-
go plazo, ampliando la financia-
ción, para llegar a toda la pobla-
ción joven».  

La idea inicial del Ministerio 
de Vivienda era la de que fueran 
las comunidades autónomas quie-
nes también aportaran parte de 
la nueva cuantía, hasta dar el 40% 
de la renta de alquiler a cada beni-
ficiario «en función de diferentes 
criterios», apuntó la ministra Ro-
dríguez  a mediados del mes de ene-
ro. 

 La titular pidió entonces «co-

rresponsabilidad» a las regiones para 
aumentar presupuestos. «Pero les va-
mos a pedir también que analicemos 
qué es lo que está fallando para que no 
en todas las comunidades se haya po-
dido aplicar de la misma manera», dijo 
la ministra en referencia a la lentitud 
que están mostrando algunas autono-
mías en la resolución de las solicitudes. 
Un extremo que denunció ayer mismo 
la oficina del Defensor del Pueblo en su 
informe anual de 2023, en el que asegu-
ra que el año pasado se recibieron un 
elevado número de quejas de muchos 
jóvenes que aún no habían recibido el 
abono de la subvención meses después 
de haberla solicitado. En concreto, su 
titular, el socialista Ángel Gabilondo, 
apuntó los casos de Andalucía, Madrid,  
Galicia y Murcia, todas regiones con ad-
ministraciones del Partido Popular. 

Aprobado en 2022 
El Gobierno puso en marcha el bono al-
quiler para jóvenes a principios de 2022 
pero encomendó la gestión de las sub-

venciones a las administraciones 
autonómicas. Las ayudas pue-

den ser percibidas por jóvenes 
trabajadores de entre 18 y 35 

años cuyos ingresos anuales 
son tres veces inferior al Iprem 

(24.318,84 euros). Para re-
cibir la cuantía deben 
acreditar una renta 
máxima de 600 euros 
mensuales por alqui-
ler de vivienda com-
pleta o 300 euros por 
habitación. Aunque 
esta cifra puede ser 
ampliada por las co-
munidades a 900 y 
450 euros respecti-
vamente. 

«Transcurrido 
este período de 
tiempo, con la pre-
sumible adquisi-

ción de experiencia 
por parte de la Admi-

nistración llamada a rea-
lizar su gestión  cabía es-
perar un progresivo des-
censo en el número de 
quejas recibidas sobre esta 
materia. Sin embargo, las 
quejas se han incrementa-
do con respecto a años an-
teriores, aproximándose a 
las mil», subraya el defen-
sor del pueblo en su infor-
me anual.

La ampliación del  
bono alquiler joven, 
en el aire por la falta 
de Presupuestos

∑ La extensión de la 
cuantía forma parte 
del pacto PSOE-Sumar 
para formar Gobierno

La ministra de Vivienda, Isabel 

Rodríguez  // JAIME GARCÍA
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

L
A Guardia Suiza debe estar buscando sitio para 
poner todos los regalos que el presidente anda-
luz dejó en la mesa de Su Santidad. La rama, el 
cáliz, la caja de dulces, la escultura... Qué alivia-

do se habrá quedado el séquito de Moreno al soltar todos 
los obsequios. ¡Ahí los llevas! Como uno que llevó a Ro-
ma una caja grande de yemas de las monjas de San Lean-
dro con destino a la despensa de un cardenal. ¡Hala! Mo-
reno se ha dado el baño de prestigio en la Plaza de San Pe-
dro, como en su día María Teresa Fernández de la Vega 
cuando la enviaba Zapatero antes de tomarse él una taza 
de caldito en la Nunciatura. Como Yolanda Díaz, como 
Díaz Ayuso... Todos quieren es-
tar junto al primer líder espiri-
tual del mundo. Aznar acudió a 
ver a Juan Pablo II pocos días 
antes de dejar el Palacio de la 
Moncloa. El presidente Chaves 
estuvo muy cerca del Papa po-
laco cuando acompañó a mon-
señor Amigo en la ceremonia 
en la que recibió la birreta car-
denalicia. Formaba parte de un 
séquito liderado por el vicepre-
sidente Javier Arenas. El socia-
lista Antonio Ojeda sí conversó 
con el Santo Padre en la Basíli-
ca de San Pedro en 1985 con 
motivo de unas beatificaciones. 
Era entonces el primer presi-
dente del Parlamento de Anda-
lucía, un encuentro que tuvo co-
mo testigo al entonces embaja-
dor de España ante la Santa Se-
de, Nuño Aguirre de Cárcer. Po-

co tiempo después sí hubo un andaluz recibido en audien-
cia por aquel gigante de la Iglesia. Juan Salas Tornero 
acudió al Vaticano con motivo del centenario de la Cáma-
ra de Comercio. Las estancias del Vaticano deslumbran 
hasta a los cardenales de provincia con tan solo apreciar 
las escalinatas. Hasta el rey Juan Carlos confesó que es de 
los sitios donde se ha sentido más abrumado al recorrer 
por primera vez un salón detrás de otro para llegar a la es-
tancia donde se celebró su primer encuentro con un Pa-
pa. Francisco ha hecho todo más sencillo, tanto que ni si-
quiera usa la residencia oficial. Duerme en Santa Marta, 
la hospedería creada por Juan Pablo II donde se enclaus-

tran los cardenales en tiempo 
de cónclave. Allí durmió cuan-
do llegó a Roma para participar 
en las sesiones de la Capilla Six-
tina (Extra omnes) y en ella si-
gue. Tampoco usó la estola de 
los cuatro evangelistas cuando 
se asomó al balcón recién elegi-
do en aquella noche con lloviz-
na en la que los italianos espe-
raban el nombramiento de An-
gelo Scola. Y sigue con la misma 
cruz pectoral, caracterizada por 
su extrema sencillez. El Papa re-
cibe a unos y a otros. Nadie de-
saprovecha la ocasión. Los si-
glos, cuando menos, son respe-
tados y tienen un indudable po-
der de atracción. Sobre todo 
para quienes ostentan un po-
der que dura quince minutos si 
se compara con quienes traba-
jan para la eternidad...

EL PODER DE 
ATRACCIÓN DEL PAPA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Nunca un presidente de la 

Junta fue recibido por un  

Papa, pero sí saludado por  

un presidente del Parlamento

La aldaba
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NO HACE FALTA 
NINGÚN KREMLIN 

E
L Departamento de Seguridad 
Nacional del Gobierno de Espa-
ña, en su informe sobre 2023, 
consideraba a la Rusia de Putin 

como el principal actor de las campañas de 
bulos y desinformación dirigidas a “deses-
tabilizar y polarizar a la sociedad española 
y socavar su confianza en las instituciones”. 

Pero no hace falta ningún agente enemi-
go para desestabilizarnos ni mermar la for-
taleza de nuestras instituciones.  Nos bas-
tamos y sobramos nosotros solos. La acción 
política de los últimos años ha  ayudado so-

bremanera a satisfacer los objetivos de los 
rusos. ¿Polarizar a la sociedad? Los parti-
dos políticos, especialmente los mayorita-
rios, han obrado, con pertinacia y pacien-
cia, el contramilagro de que España esté 
más dividida que nunca, se haya restaura-
do la dialéctica amigo/enemigo en la vida 
pública y hayan resucitado en todo su es-
plendor el viejo cainismo, el debate a garro-
tazos y la política de trincheras sin lugar ni 
momento para la tregua. ¿Socavar la con-
fianza en las instituciones? Parece imposi-
ble socavarla más de lo que ya lo han hecho 
los que se han instalado en ellas por volun-
tad popular. Lo que contemplan unos ciu-
dadanos crecientemente asqueados es un 
uso partidista de todas las instituciones por 
quienes tienen el poder ejecutivo y por 
quienes ansían arrebatárselo no importa 

con qué medios. Da igual que la coloniza-
ción y el intervencionismo afecten al Sena-
do de la nación o a la Fiscalía General del 
Estado, al Consejo General del Poder Judi-
cial o a las sentencias de los más altos tribu-
nales, borradas por leyes que se han alum-
brado en el extranjero al dictado de los de-
lincuentes que se van a beneficiar de ellas y 
sumisamente avaladas por un Congreso di-
vidido en dos bloques irreductibles. Un 
Congreso, por cierto, que en el actual con-
texto está incapacitado para ejercer sus 
funciones constitucionales: ni aprobará los 
Presupuestos Generales del Estado porque 
se ha retirado el proyecto de ley debido al 
adelanto electoral en una comunidad autó-
noma (¡es que se trata de Cataluña, oiga!) 
ni reúne las condiciones para que se pue-
dan pactar leyes o programas importantes 
que requieran consensos amplios. En cuan-
to a la tercera gran función del Legislativo, 
controlar la labor del Gobierno, ya  vemos 
cada semana  en qué desemboca: el Gobier-
no no contesta a lo que se le pregunta, in-
sulta a la oposición y es insultado por ella, 
miente y es replicado con mentiras. No ne-
cesitamos de ningún Kremlin para provo-
carnos esta desgracia.

La esquina

JOSÉ  
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com
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La polarización de la sociedad 
y el deterioro constante de las 
instituciones ya lo garantizan 
nuestros actores políticos
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